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Уважаемые читатели! 

 

«Не расстанусь с комсомолом, буду вечно молодым» - эти слова из  популярной 

песни советского периода жизни нашей страны отражали настроение  миллионов 

молодых людей и в том числе героев очерков данного сборника. В нем собраны 

сочинения детей ХХ1 века – участников челябинской областной историко-

краеведческой экспедиции  «Годы комсомольские», написанные по воспоминаниям  

рядовых комсомольцев,   родных и близких  детям людей – бабушек, дедушек, мам, 

пап, педагогов и просто земляков о годах их юности.  Участниками экспедиции 

пожелали стать и некоторые взрослые, которым было, что вспомнить и рассказать 

молодежи. 

Рассказы самых разных людей дают возможность увидеть пусть не полную, но 

достаточно многогранную жизнь молодежи нашей страны 40-80-х годов ХХ века. 

Записанные сегодняшними детьми воспоминания помогают понять и почувствовать, 

как жили молодые люди в прошлом веке, что волновало их, какие проблемы заботили, 

понять, чем жила  страна и конкретно наша область. 

 Абсолютное большинство юношей и девушек проходили в советский период 

ступени идейного становления – были октябрятами, потом  пионерами, 

комсомольцами. Комсомол  объединял молодых людей  учебой, общими трудовыми и 

общественными делами, досугом. 

 Кому-то  комсомол дал путевку в большую жизнь –  определил на учебу,  

работу, помог в трудной ситуации. Герои очерков говорят слова благодарности своим 

комсомольским годам, которые не были бесцельно потеряны. Пожилые люди с 

гордостью вспоминают о том, как важна и нужна была их производственная и 

общественная работа, как помогла им в дальнейшем  их взрослении, трудовом пути. 

 Ударные комсомольские стройки, студенческие строительные отряды, освоение 

целинных земель, деятельность оперативных комсомольских отрядов, конкурсы 

профессионального мастерства, игра «Зарница», отдых в пионерских лагерях, 

комсомольские свадьбы, сбор металлолома и макулатуры, вечера отдыха, диспуты, 

спортивные состязания  - да разве возможно  перечислить все то,  чем жили, во что 

верили и что создавали комсомольцы ХХ века! Несмотря на трудности, с которыми 

сталкивались молодые люди, их воспоминания светлые. Они понимали нужность и 

важность своей деятельности. 

Авторы сочинений рассказали о многом. Для абсолютного большинства 

значительным событием в жизни героев очерков стало вступление в ряды комсомола, 

волнения подготовки, торжественное вручение комсомольских билетов.  

А каким разнообразным и интересным был досуг молодежи, требовавший 

творческой смекалки, участия в самодеятельных творческих коллективах! 

Большинство работ проиллюстрированы фотографиями ярких событий юности – 

пионерские лагеря, концерты, спортивные соревнования, воскресники, сбор 

макулатуры, комсомольские собрания и конференции. В приложениях - ксерокопии 

комсомольских наград, комсомольских документов. Авторы работ рассказывают о 

семейных архивах, где бережно хранятся комсомольские реликвии – комсомольские 

значки, билеты, комсомольские грамоты бабушек, дедушек, мам и пап. 

А как хочется героям очерков, чтобы то лучшее, что было в их жизни, не было 

забыто и было использовано последующими поколениями!  

У многих  ребят, которые выслушали  рассказы родных или близких людей о 

комсомольской юности появилась хорошая  зависть, что была организация, которая 

сплачивала, объединяла молодежь общими делами и проблемами. Некоторые авторы 

призывают возродить молодежные  объединения, подобные комсомолу. 

 Возможно, материалы сборника позволят сегодняшней молодежи не только  

понять старшее поколение, но воспользоваться опытом прошлого, применить его в 

реальной жизни. 
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Мечты превращали в реальные дела: 

трудовые дела комсомола 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 5 

 
«Очень хочется, чтобы опыт работы с молодежью обобщили…» 

 

 

Чтобы написать эту работу, я встретилась с Газинским Валерием Васильевичем, 

1948 года рождения, в прошлом комсомольским лидером. Валерий Васильевич с 

удовольствием рассказал  мне о своей комсомольской деятельности в 60-70-е годы.  

 «… В Магнитогорском индустриально-педагогическом техникуме я был 

комсоргом группы, активно участвовал во всех комсомольских мероприятиях, вел 

литературный кружок, занимался в  танцевальном коллективе и в секции вольной 

борьбы. И всюду чувствовалось влияние комсомола. Даже неоднократные встречи с 

поэтом Борисом Ручьевым и космонавтом Поповичем были организованы именно 

комитетом комсомола техникума… 

Участвуя в работе комсомольских оперативных отрядов, в то время активных 

помощников милиции, мы останавливали на улице «стиляг»  и тащили в 

парикмахерскую укоротить слишком длинные волосы или ножницами разрезали до 

колен брюки, хотя многим из нас хотелось покрасоваться в таких штанах и с такой 

прической. Мы задерживали и настоящих хулиганов, а на танцах в поселковом доме 

культуры не раз предотвращали кровопролитные драки, поножовщины. В вечернее 

время ходили по улицам, отмечая неосвещенные места. Передавали эти данные в отдел 

райкома комсомола, и что удивительно, в подавляющем случае был позитивный 

результат! С комсомолом считались, к нему прислушивались самые высокие эшелоны 

власти… 

 Пожалуй, каждый студент 70-80–х годов, и я в том числе, побывал в 

удивительных, уникальных студенческих сообществах под эгидой ВЛКСМ – 

студенческих строительных отрядах (ССО)… Именно там зарождалась крепкая дружба, 

взаимопонимание, закалялся характер. В отрядах сразу было видно, кто чего стоит, кто 

белоручка, а кто трудяга, кто нытик, а кто веселый и неунывающий оптимист.  

Работая в ССО, я обрел друзей на всю жизнь, с которыми общаюсь и сейчас. 

Благодаря участию в строительных отрядах я, уроженец Забайкалья, узнал и 

Челябинскую область, и Башкирию, и Казахстан, и Курганскую область. В поселке 

Магнитном мы построили общежитие для геологов. В Великопетровке – коровник, в 

Степном - кошару, в поселке Степное – завод по  производству гранулированных 

кормов. В Уртазым Оренбургской области – мост через реку Урал, в поселке 

Чайковский Кустанайской области - здание МТМ, на железнодорожной станции 

Петухово Курганской области – зернохранилище, в деревне Абдрахимово в Башкирии 

– двухквартирные дома. Именно  в студенческих отрядах  многие научились 

строительным специальностям. Кроме этого, физический труд выработал уважительное 

отношение к рядовым труженикам, «работягам», что, безусловно, в дальнейшем 

помогало нам найти общий язык в трудовых коллективах. Я до сих пор вспоминаю с 

большой теплотой свои пионерские и особенно комсомольские годы.  

Очень хочется, чтобы на государственном уровне изучили, обобщили опыт 

работы с молодежью в советское время и взяли на вооружение все то хорошее и 

позитивное, что было тогда наработано». 

Мне понравился рассказ Валерия Васильевича. Я бы хотела, чтобы и моя юность 

была  такой же насыщенной, интересной, чтобы в будущем было о чем вспоминать и 

кому-нибудь передавать свой опыт. Очень жаль, что нынешняя молодежь смотрит на 

это все как на пережитки прошлого. Здесь есть чему поучиться…. 

 

                                Волкова Ольга, 9 кл. 

                             п. Наровчатовка,  Агаповский р-он 
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«Быть комсомольцем – быть примером для остальных людей» 

 

В нашей сельской библиотеке хранится старая  фотография комсомольцев 40-

годов, рассматривая её, мы решили взять интервью у бывших комсомольцев -  

Сапожниковых Лидии Николаевны и  Владимира Константиновича.  

 - Лидия  Николаевна, расскажите нам о делах комсомольцев 40-80 годов. 

- Жизнь комсомола была очень ответственной. Быть комсомольцем –  значило 

быть примером для остальных людей. Мы принимали участие в диспутах, ездили в  лес 

на посадку деревьев, участвовали  в спортивных соревнованиях, были пионервожатыми 

в младших классах. 

- Владимир Константинович,  а что вы делали, когда были комсомольцем? 

  - Я был комсомольцем, когда еще служил в армии. Там у нас был кружок 

художественной самодеятельности. Мы ездили по соседним районам и селам. Там, где 

я служил, был поселок. Мы туда ездили и принимали ребят в пионеры, повязывали им 

галстуки. Мы дежурили в поселке по вечерам, на руке у нас была повязана красная 

лента дежурного. Тех, кто провинился,  вызывали на совет комсомола, где им делали 

внушение, чтобы проснулась совесть.  Была жесткая дисциплина!. 

     Наши бывшие комсомольцы пожелали, чтобы мы тоже смотрели за порядком, 

проявляли заботу о пожилых людях, подходили к делу с серьезностью и 

ответственностью. Мы поблагодарили за беседу ветеранов комсомола.  

 

                      Сапожникова Дарья, 7 кл., Комарова Вика, 8 кл. 

                       с.Новобурановка, Агаповский р-он 

 

«Я хотел бы жить в то время и быть комсомольцем» 

 

      Своими воспоминаниями о комсомоле, о жизни молодежи в 80-е годы со мной 

поделилась моя тетя  Карлыгаш Шайзадовна Бикбаева.    

      Судя по рассказу, жизнь её была интересной. Вступив в комсомол в 1977 году, 

она активно участвовала во всех комсомольских мероприятиях. Была вожатой в 

пионерских отрядах. Вместе с детьми проводила сборы, собирала металлолом и 

макулатуру, участвовала в спектаклях, проводила пионерские костры. Учась в школе, 

была членом комитета комсомола. Вела ШБК – Школу будущего комсомольца. Моя 

тётя готовила молодежь к вступлению в ряды ВЛКСМ. Проводила с ними учебу, 

занятия по Уставу ВЛКСМ. Затем возила их в райцентр, в районный комитет ВЛКСМ, 

где принимали в ряды комсомола её подопечных. И, как вспоминает моя тётя, в 

комсомол принимали только самых достойных, самых лучших, с активной жизненной 

позицией. 

      Окончив школу в 1980 году, комсомолка Карлыгаш Бикбаева осталась в родной 

деревне, где стала трудиться телятницей, трудностей она не боялась. И всё та же 

принимала активное участие в жизни молодежи своего небольшого села. Участвовала в 

художественной самодеятельности, помогала проводить клубные мероприятия. 

Приготовив концертную программу, она вместе с другими комсомольцами выезжала с 

концертами в близлежащие села. 

      А через год поехала Карлыгаш поступать в Челябинский институт культуры.  

Студенткой, тетя продолжала активную жизнь комсомольцев тех лет. Вступила в ДНД 

– добровольную народную дружину. После учебы, вечерами, с такими же юношами и 

девушками, как она сама, тетя помогала поддерживать порядок на улицах города 

Челябинска. 

      В группе Карлыгаш выбрали старостой, что, конечно же, ко многому обязывало. 

«Студенческие годы – самые чудесные», - вспоминает тетя. Она принимала активное 

участие в строительстве общежития для студентов института культуры. Вернее, там 
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велись малярные работы, где студентки первого курса в бригаде строителей 

шпаклевали, штукатурили, красили комнаты, приближая новоселье для студентов. 

     Эти навыки позже пригодились ей, когда она в числе других студентов поехала 

со стройотрядом в Казахстан, в Кустанайскую область. 

      Стройотряд «50-ая параллель» проработал в Казахстане месяц. Студенты  

штукатурили дома, но не просто штукатурили, а придавали каждому дому свой 

неповторимый колорит. В Москве в это время проходил Всемирный фестиваль 

молодежи и студентов. Студенты по просьбе одного из хозяев дома из мраморной 

крошки и цемента изобразили на доме символ фестиваля. Хозяева молдаване 

попросили украсить их дом виноградной лозой, а казахи естественно мотивами 

казахской национальной культуры. 

      Студенты  после дневной работы находили время  заниматься художественной 

самодеятельностью, а затем с концертами выезжали на поля к комбайнерам и 

трактористам. А еще они принимали активное участие в районном фестивале 

студенческих стройотрядов, где заняли одно из призовых мест. 

      Слушая воспоминания тети, я понял, как интересно было жить в то время и что 

быть комсомольцем – значило быть активным, трудолюбивым, дисциплинированным. 

Я хотел бы жить в то время и быть комсомольцем. 

                                             Баландин Александр 5 кл. 

                                             с. Агаповка, Агаповский р-он 

 

Клубы интернациональной дружбы нужны и сегодня 

 
       Живет в нашем селе удивительный человек, Раушан Хайдаровна Баламбаева, 

преподаватель немецкого языка, общественница, бывший лидер Клуба 

интернациональной дружбы «Дуслык». Кроме этого, она была старшей пионервожатой 

пионерской дружины им. А. Матросова в Байрамгуловской средней школе. 
       Раушан Хайдаровна очень энергичный, беспокойный и неравнодушный  

человек, всегда живо откликающийся на любые творческие предложения. Ей, конечно, 

есть, что рассказать о временах, когда существовал Всесоюзный Ленинский 

Коммунистический Союз Молодежи. С ней мы и ведем разговор: 

- Раушан Хайдаровна, расскажите, пожалуйста, немного о себе. Где вы 

родились, учились и почему приехали в село Байрамгулово? 

- Ещё студенткой, я ездила в гости к своей подруге, сокурснице, которая была 

родом из этих мест. Мне очень понравилась природа, люди этого края, и я долго не 

раздумывала, когда подошло время распределения. Я точно знала, что хочу жить и 

работать в Байрамгулово. 

-Когда вы начали работать в школе, существовал ли тогда Клуб 

интернациональной дружбы. И, вообще, как он возник? 

- Нет, когда я начала работать, клуба никакого не было. Клубы 

интернациональной дружбы считались в то время новинкой. С согласия и при 

поддержке руководителей комсомольской и пионерской организаций я стала 

организовывать работу нашего Клуба интернациональной дружбы. Вокруг меня быстро 

объединились люди заинтересованные. Основу Клуба составляли самые активные в 

школе ученики, лидеры, которые имели организаторские способности: Наталья 

Кузнецова, Амина Аминева Надежда, Стенникова. Многие инициативы исходили 

именно от них. Клуб был организован в 1977 году и просуществовал пятнадцать лет, 

что, согласитесь, немало для молодежного объединения. 

      Клуб помогал  заинтересовать детей иностранными языками, занять их в 

свободное от учебы время, прививал чувство дружбы и взаимопонимания, 

толерантности… Ребята переписывались со своими ровесниками из ГДР, Польши, 

Чехословакии. Велась длительная переписка с ребятами из Клуба интернациональной 

дружбы  Молдавии. Переписывались мы с ними на протяжении всего существования  
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Клуба. Молдавские друзья хотели даже приехать к нам, но у нас в то время, к 

сожалению, не было возможности их принять. 

       В 1980 году за хорошую работу я была премирована комсомольской путевкой в 

ГДР и встретилась там с женщиной, с которой тоже вела переписку. Эта поездка 

оставила у меня неизгладимые впечатления. 

- Раушан Хайдаровна, вспомните, пожалуйста, какие акции, фестивали, 

проводились при поддержке Клуба иностранной дружбы? 

  - Так как мы были очень политизированы, то все акции, которые появлялись в 

нашей стране, мы сразу подхватывали. Это были всевозможные митинги с 

требованиями освобождения того или иного политического деятеля, акции в 

поддержку, в защиту стран, где шли кровопролитные войны, развязанные США. Также 

организовывался обязательный денежный сбор. И знаете, все акции, которые шли по 

всему миру, все-таки приводили к положительным результатам. Под нажимом 

общественного мнения освобождались политические узники и, хотя бы на время, 

прекращалась война; приятно сознавать, что и наш Клуб где-то причастен к этому. 

      Клуб интернациональной дружбы осуществлял разнообразную деятельность. 

Поэтические вечера, вечера  политических песен, инсценировки – все это проводилось 

в Клубе. Мне и самой пришлось взять в руки гитару и овладеть игрой на этом 

инструменте.  

КИД «Дуслык» был награжден многими грамотами, благодарственными 

письмами… Наша деятельность ценилась. Я очень жалею, что наш Клуб не дожил до 

настоящего  времени. 

- Как вы думаете, нужны ли сегодня подобные объединения и чем, по-вашему 

мнению, отличаются ребята нынешнего поколения от пионеров и комсомольцев той 

поры? 

- Считаю, что нужны обязательно. Ведь задачей нашего клуба было 

патриотическое, интернациональное, нравственное воспитание детей и молодежи. 

Этого как раз нынешней  молодежи не хватает. Надо, не отпугивая излишней 

политизацией, снова начать создавать молодежные объединения. Конечно, я не говорю 

о восстановлении пионерской и комсомольской организаций по прежнему образцу, это 

совершенно нереально! И все-таки, в создании таких объединений пригодится опыт 

тех, кто прошел школу жизни в комсомоле. 

        К сожалению, перестроечные времена отразились на мировоззрении и 

поведении юного поколения … Обесценились такие понятия, как Патриот, Гражданин, 

Родина – всё это результат прекращения деятельности пионерской организации и 

ВЛКСМ…. 

- Спасибо вам, Раушан Хайдаровна, за интервью. Успехов вам в вашей работе, а 

также умных и любознательных учеников! 

                                                                       

                                                        Петрова Дарья, 7кл. 

 с.Байрамгулово, Аргаяшский р-он 

 

При поддержке комсомола можно было сделать многое 

 

      Аглулл Хуснулович Султангераев в 70-е годы был секретарем комсомольской 

организации совхоза «Кулуево», которая под его руководством стала лучшей в районе. 

В своих воспоминаниях он подчеркивает, как многое можно было сделать в селе при 

поддержке комсомольцев: 

- при распределении новых грузовых машин учитывались интересы молодых 

рабочих; 

- «Комсомольский прожектор» критиковал недостатки во время уборки урожая, 

что способствовало лучшей организации работы; 
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- организовывались субботники учителей, воспитателей детских садов, 

работников культуры; на заработанные деньги проводились прекрасные вечера отдыха 

молодежи; 

- организовывались соревнования молодых комбайнеров; 

- руководители комсомольской организации поднимали трудовой энтузиазм 

рабочих, бывали непосредственно на рабочих местах. 

 

Ахмалетдинова Нэля, 9кл. 

с.Кулуево, Аргаяшский р-он 

 

Горжусь своим дедом 

 
      Мой дед Николай Иванович Телепенин был первым секретарем Брединского 

райкома комсомола с 1971 по 1976 годы. Я решил поговорить с дедом о его 

комсомольской юности. И вот, что рассказал мне дедушка. 

Учась в Челябинском сельскохозяйственном институте, он был активным 

студентом, занимался спортом, играл в волейбольной команде, участвовал во всех  

комсомольских мероприятиях. А после окончания учебы его избрали первым 

секретарем Брединского райкома комсомола. Это ведь не просто - быть комсомольским 

вожаком! Надо было быть примером для своих товарищей по работе, для людей целого 

района. Его друзьями и помощниками в работе были Александра Ивановна Баранова, 

Юрий Михайлович Дзюба, Виктор Александрович Ломовцев. Много интересного и 

нужного надо было организовывать для молодежи. Но дед сказал, что когда молодой, 

это делаешь с удовольствием. Со всеми делами комсомольцы старались справиться 

достойно. Сколько интересных историй услышал я от дедули! 

      Запомнился рассказ о том, как его направили с другими комсомольскими 

вожаками в город Калининград. Думаете, на экскурсию? Нет, просто в 1975 году в 

нашей области был неурожай и нечем было кормить животных совхоза. Комсомольцы 

выезжали в другие области России, чтобы выполнить задание партии, доставить корма, 

сохранить поголовье совхозных животных и спасти их от голода. 

      В 1976 году, оставив дома жену с детьми, дед поехал в Калининград. Целый 

месяц его не было дома. Но, выполнив порученное дело, он был рад, что помог району, 

своей Родине. Вагоны с соломой были спасением, а участвовал в этом мой дед – 

Телепенин Николай Иванович. Я горжусь им, он всегда рядом со мной. Часто берет 

меня на рыбалку, и даже с ночевкой. Дедушка и сейчас - молодой, красивый, высокий. 

«В душе он так и остался комсомольцем», - сказала бабушка о нем. Сейчас он работает 

в администрации района специалистом в приемной губернатора. 

      Про своих друзей-комсомольцев дед рассказывал мне много и прочитал свое 

любимое стихотворение Л. Ошанина: 

 

Старые друзья по комсомолу! 

В каком бы ни случилось быть краю, 

Я по морщинкам радости веселым 

Былых  друзей тотчас же узнаю. 
      

Телепенин Денис,6 кл. 

п. Бреды, Брединский р-он 
 

Опыт комсомольской жизни помогает и сегодня 

 

 Моя мама Тамара Константиновна Марченкова (Коренева) окончила среднюю 

школу в поселке Комсомольском Брединского района. После окончания школы уехала 

в Вязники Владимирской области, где работала на льнокомбинате. Мама была очень 
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активной комсомолкой и даже избрана делегатом Владимирской областной 

комсомольской конференции.  

 Самым запоминающимся из её комсомольской жизни стал 1977 год. Их 

комсомольско-молодежная бригада победила в соревновании бригад комбината. Мама 

получила звание «Ударника коммунистического труда» и была награждена путевкой в 

Чехословакию. В Киеве был сформирован поезд «Дружба», в котором собрались 

делегаты со всего Советского Союза. У мамы до сих пор хранится дневник этой 

прекрасной поездки. Мы его внимательно просмотрели - это десять незабываемых дней 

экскурсий, походов в музеи, театры, на предприятия, участие в первомайской 

демонстрации, посещение мемориальных центров. 

 В 1983 году мама вернулась в родные места и начала работать в школе старшей 

пионервожатой. Поступила заочно в Магнитогорский педагогический институт. В 

настоящее время работает в  школе поселка Комсомольского организатором 

внеклассной работы. 

 Юношеский задор мама не растеряла и  по сей день. Опыт комсомольской 

жизни, приобретенный в молодости, помогает ей в работе с детьми и сегодня. 

 

Марченкова Людмила, 8кл. 

п.Комсомольский, Брединский р-он 
 

«Люблю слушать рассказы бабушки о  молодости» 

 

 … Моя бабушка Любовь Александровна Дихтяр приехала с мамой на Урал  

после войны. В городе Туймазы окончила школу и в 1954 году стала комсомолкой. В 

1956 году вместе с другими юношами и девушками отправилась в город Омск на 

комсомольскую стройку нефтеперерабатывающего завода, но распределили её на 

кирпичный завод. Бабушка вспоминает, что работа была очень тяжелой. Её профессия 

называлась «садчица». Она садила сухие кирпичи в печь на обжиг. Готовые кирпичи 

потом отправляли на строительство. Молодые рабочие жили сначала в палатках, а 

позже их переселили в общежитие. Бабушка Люба говорит, что в те годы было очень 

строго и на  работе, и в общежитии. Но вместе с тем эти годы были и самыми 

веселыми. Они были молоды, работали дружно, вместе ходили в кино, на танцы, 

собирались в красном уголке, пели песни. 

 В Омске она проработала три года, а потом переехала в село Учалы, где 

встретила свою любовь, моего деда Чуркина Михаила Ивановича. Они поженились. 

Молодая комсомольская пара работала на строительстве элеватора. Здесь они 

построили дом, вырастили четверых детей. 

Сейчас бабушка на пенсии, живет одна, а дедушка умер. У бабушки шесть 

внуков и одна правнучка. Я люблю свою бабушку и люблю слушать ее рассказы о 

молодости. 

 

Чуркина Люба, 2 кл. 

п. Межозерный, Верхнеуральский р-он 

 

Секретарь укома комсомола в 20-е годы 

 

Среди людей, прославивших мой родной город, был Александр Иванович 

Мильчаков. Он был в 20-е годы ХХ столетия секретарем Верхнеуральского укома  

комсомола, а в 30-е годы секретарем ЦК ВЛКСМ. Найти биографические сведения о 

нем оказалось не так просто. Но из энциклопедии, Интернета я узнала, что родился он в 

Вятке, окончил церковно-приходскую школу, реальное училище. С четырнадцати лет 

включился в общественно-политическую деятельность. Был одним из организаторов 

комсомола в Сибири, на Урале, Северном Кавказе, на Украине. 
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В 1920 году Александр Иванович был назначен инструктором Верхнеуральского 

укома комсомола. Этот небольшой период в его деятельности положительно отразился 

на работе верхнеуральской комсомолии, помог оживить комсомольскую работу в уезде.  

При его активном участии в Верхнеуральске был открыт комсомольский клуб им.                     

К. Либкнехта. Стала выпускаться комсомольская газета тиражом в триста экземпляров. 

По инициативе А.И. Мильчакова в городе была открыта детская библиотека, для 

которой комсомольцы собрали более двух тысяч книг. Комсомольцы 20-х годов в своих 

мемуарах вспоминали веселого и неунывающего инструктора укома Сашу 

Мильчакова… 

Незаурядные способности Мильчакова были замечены. Его назначили 

секретарем сибирского бюро ЦК РКСМ, а потом и секретарем ЦК ВЛКСМ. Он был 

делегатом семи съездов комсомола. 

 В 1938 году был репрессирован. Шестнадцать лет отсидел в лагерях и 

реабилитирован в 1954 году. О своем опыте комсомольской работы, о трагической 

судьбе многих вожаков комсомола – жертвах сталинского произвола, политических 

деятелях, пострадавших от политических репрессий, он рассказал в книге «Первое 

десятилетие. Записки старого комсомольца», которая получила широкий общественный 

резонанс. 

Александр Иванович скончался в 1973 году на семидесятом году жизни. 

 Память о нем, как и других людях, прославивших наш край, жива в нашем 

замечательном городе, где бережно хранятся и открываются новые памятные страницы 

его истории. 

 

Степанова Анастасия, 5 кл. 

г.Верхнеуральск, Верхнеуральский р-он 

 

 

Из воспоминаний  комсомолки 

 

    О жизни комсомольцев нашего поселка много интересного мне рассказала) 

Валима Васильевна Шагаева (Гафарова.      

Вот только некоторые факты из её рассказов: 

В 1976 году был неурожай, и комсомольцы заготавливали хвойную лапку для 

совхозов Челябинской области на корм скоту, занимались тимуровской работой, 

помогали  по хозяйству престарелым людям, участникам Великой Отечественной 

войны.  

Вот уже десять лет Валима Васильевна работает педагогом дополнительного 

образования. Работа ей очень нравится.  Частичку той комсомольской жизни прививает 

она ребятишкам, с которыми работает, занимается с ними туризмом, настольным 

теннисом.     

       Нынешней молодежи она желает быть честными, уметь дружить, помогать друг 

другу в трудную минуту и быть участником всех мероприятий, которые проводятся в 

школе, помогать старым и немощным… 

      

Штейле Татьяна, 8кл. 

п. Нижний Уфалей, г.Верхний Уфалей 

 

«В Магнитке я ощутила радость труда и его пользу» 

 
 Комсомол. Комсомольское поручение. Комсомольская путевка. Ленинский 

зачет… 

Для нас, живущих сегодня, эти понятия ничего не значат. О них мы знаем только 

понаслышке. А вот для молодежи ХХ века они соотносились с делами, наполненными 
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гордостью, боевитостью, патриотизмом, великим желанием сделать нашу страну 

сильной и процветающей, а жизнь народа счастливой. 

 Тысячи, миллионы молодых парней и девчат мечтали о подвиге, отметая личное, 

стремились жить интересами коллектива. Воспитанные в трудностях, приученные 

трудиться, они находили себе дела, значимые для общества. 

 Это руками молодых под руководством старшего поколения строились поселки 

и города, гидроэлектростанции, возводились заводы и фабрики, прокладывались 

железнодорожные магистрали. 

 Это и двигало выпускниками 1958 года средней школы №11 города 

Еманжелинска. Им хотелось романтики, хотелось быть вместе и после школы. Они 

хотели проверить себя на прочность и принять живое участие в важных делах своей 

страны. 

 Их было двадцать пять. Сегодня осталось меньше. Но они не забыли тот 

памятный  год, когда заявили о себе в Еманжелинском горкоме комсомола, выразив 

желание поехать на ударную комсомольскую стройку в Сибирь. Непременно в Сибирь, 

на строительство Братской гидроэлектростанции. Именно там вершились очень 

серьезные дела, там обживались нетронутые человеком места. Там были романтика, 

трудности, победы! 

 Но их убедили, что и в Челябинской области нужны рабочие руки и рабочие 

профессии. Им предложили поехать в легендарную Магнитку, воспетую в стихах и 

поэмах замечательными поэтами Борисом Ручьевым и Людмилой Татьяничевой. 

 Им вместе с аттестатами зрелости вручали комсомольские путевки. И вот 

двадцать пять выпускников, среди которых Владимир Александрович Кононов,  Любовь 

Ивановна Басова, Валентина Степановна Терлецкая  и другие стоят на привокзальной 

площади в Магнитогорске. Их провожали из родного Еманжелинска с оркестром, с 

оркестром встречали и в Магнитке, их здесь ждали… 

 Магнитка стала для них стартовой площадкой, школой жизни и познания себя. 

Они осваивали свою первую профессию – профессию строителя. Юноши становились  

плотниками, девушки – штукатурами. 

  К новой обстановке привыкнуть было нелегко. Еще вчера они жили дома, в 

семье, а сегодня – общежитие. Но даже оно сплачивало, учило дорожить дружбой, 

приходить на помощь другому  в трудную минуту. Именно дружбу бывшие 

одноклассники пронесли через всю жизнь. Их и сегодня часто можно видеть вместе. 

 Им выдали комбинезоны, кирзовые сапоги, инструмент, за каждым закрепили 

наставника. 

 Рассказывает Любовь Ивановна Басова: «Именно они окружили нас заботой, 

оберегали от всего дурного. Постижение секретов рабочей профессии шло трудно: не 

сразу приставал к стене раствор, болели руки и спина, зимой холод пробирал до 

костей… Какая уж тут романтика! Но Магнитка стала для нас хорошим  уроком. Там 

мы поняли, насколько жизнь нелегкая  и непростая штука, и что надо в любой ситуации 

уметь выстоять». 

 Гордостью ребят  стала одиннадцатая коксовая батарея, а потом – жилые дома, 

первая горбольница. 

 Любовь Ивановна продолжает: «Целый год нам приходилось спускаться по 

лестницам в «банки» и на высоте десяти – одиннадцати этажей штукатурить их стены. 

Страшно и опасно. Но и с этим можно справиться. Зато коксовая батарея построена, и 

комбинат получает свой кокс! Правда, сегодня на улицах города уже не часто увидишь 

дома, которые мы строили в то время. Эти дома сейчас сносят как ветхоаварийные. Но 

в них находило уют и радость не одно поколение магнитогорцев. И в этом есть частица 

нашего вклада! 

  Мы были молодыми, усталости не ощущали. Жили весело и дружно. 

Вспоминаются вечера  в общежитии, танцы на танцплощадках, песни у костра, поездки 

на базы отдыха на  озере Банном и в Абзаково, походы в кино и…  выбор дальнейшего 
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жизненного пути. Многие из нас разъехались потом по разным местам, но все 

состоялись как личности, получили высшее образование… 

 Магнитка – это самый светлый период в моей жизни, - признается Любовь 

Ивановна. – Там я ощутила радость труда и его пользу!» 

                                               Спиридонова Надежда, 6 кл. 

                                                г.Еманжелинск 

Комсомольская «закалка» жива до сих пор  

 

 Я хочу рассказать о Винере Сиражевне Басарыгиной. Тридцать три года она 

проработала библиотекарем, и долгие годы была секретарем комитета комсомола. Она 

вспоминает, как с трепетом носила пионерский галстук, тогда как некоторые ребята, 

выходя из школы, тут же снимали и прятали в карман. Помнит, как тряслась от 

волнения перед дверьми горкома комсомола, где их принимали в комсомол. 

 Винера Сиражевна из семьи целинников. Её отец Сираж Хисамович 

Кульмухаметов, участник Великой Отечественной войны, в 1954 году по призыву 

партии вместе с семьей приехал на целину. В семье сохранился его комсомольский 

билет. 

 Винера Сиражевна с теплотой вспоминает 60-70-е годы своей юности. 

Школьный комитет комсомола, который она возглавляла,  организовывал соревнования 

между комсомольскими отрядами  по сбору металлолома и макулатуры. Под 

руководством педагогов комсомольцы  школы вели поисковую и музейную работу по 

увековечиванию памяти героев Великой Отечественной войны, переписывались с 

пионерами  союзных республик на марше «Моё Отечество - СССР». 

 Большая работа проводилась и по озеленению поселка. Винера Сиражевна  

говорит: «Всё, что украшает сегодня поселок: могучие тополя, разросшиеся аллеи 

клена – это всё сделано нашими руками – копали ямки, сажали деревья. Идея озеленить 

поселок принадлежала директору Владимиру Андреевичу Вагнеру. Ведь кругом была 

степь…».  

После окончания школы Винеру Сиражевну  избрали секретарем комитета 

комсомола совхоза. Начались другие дела и заботы. Много времени отнимал сбор 

комсомольских взносов, приходилось много ездить по отделениям совхоза. Вечерами 

молодежь собиралась  на репетиции художественной самодеятельности. Постоянно 

работала агитбригада, выпускались «Боевые листки» и «Молнии» о работе 

комсомольско-молодежных бригад. 

В 1975 году была страшная засуха и, чтобы обеспечить зимовку скота, 

организовывались молодежные бригады по заготовке веточного корма. В 

Краснодарский край была послана бригада по заготовке соломы. 

 Запомнилась Винере учеба в Челябинской зональной комсомольской школе, где 

она познакомилась с замечательными комсоргами разных районов и городов области.  

Возглавляла в то время школу Зинаида Семеновна Савостина. Через много лет судьба 

вновь свела их. Винера стала заведующей сельской библиотекой, а Зинаида Семеновна 

директором Челябинской универсальной научной библиотеки. При встрече они 

вспомнили свою комсомольскую юность, преподавателей, ребят. 

 На прощанье Винера Сиражевна пожелала нам, молодым, не терять веру в 

будущее, жить честно, достойно. 

Мне было очень интересно беседовать с этим человеком, в котором и до сих пор 

чувствуется комсомольская «закалка». Она общительная, жизнерадостная и старается 

свои знания и опыт передать подрастающему поколению. 

 

Биктурова Жания, 9кл. 

п.Южно-Степной, Карталинский р-он 
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Стройотряд «Магнит – 70» 

 

 «Активная  жизненная позиция» - это не дежурная фраза для Лидии Павловны 

Кирпичниковой, директора Богдановской школы, а образ  жизни. Мы  с интересом 

слушали её рассказ о том, что в свое время она была председателем совета дружины 

Кизильской средней школы, а потом секретарем комитета комсомола школы. Но 

особенно интересно нам было слушать ее воспоминания о работе студенческого 

строительного отряда. 

 В строительстве нефтепровода Узень – Гурьев – Куйбышев принимали участие 

студенты Магнитогорского педагогического института. Строительный отряд «Магнит» 

состоял, в основном, из парней, работа предстояла очень сложная, в непривычных для  

уральцев климатических условиях.  Но несколько девушек, в том числе и Лидия 

Павловна, были включены в состав отряда. 

 «Подготовка началась с бесед по технике безопасности. Со свойственной 

молодости беспечностью мы легкомысленно отнеслись к ним. И напрасно, как 

показали дальнейшие события, многих неприятностей можно было избежать, если бы 

мы внимательно слушали инструктора. 

 Первыми вылетела в Гурьев к месту работы нашего отряда оперативная группа, 

которая подготовила всё необходимое для встречи стройотрядовцев: были подписаны 

договора, выбрано место для лагеря. 

 В студенческом городке было установлено десять больших палаток, завезены 

раскладушки и постели. Когда мы приехали на место, то времени на то, чтобы 

расположиться, много не понадобилось. На следующий день мы уже вышли на работу. 

 Жизнь отряда была организована очень строго. В Гурьеве располагался штаб 

всех строительных отрядов, работавших на строительстве нефтепровода. Он 

корректировал всю работу прибывших в регион студентов, защищал их права.  

 День начинался с линейки-разнарядки, определялся фронт работ для каждой 

бригады. Бойцы стройотрядов на работу выходили очень рано, работали дотемна, а 

днем  отдыхали, потому что в пустыне, при жаре 50 градусов, работать было 

невозможно. Ребятам, которые прокладывали и изолировали трубы в нескольких 

километрах от города, спрятаться от жары было некуда, еду им возили в пустыню. 

Спасаясь от жары, один из студентов снял сапоги и, когда обувался, забыл их 

вытряхнуть, хотя нас предупреждали, что прежде чем надевать одежду или обувь, надо 

тщательно вытряхивать их, так как тарантулы, каракурты, скорпионы ищут малейшую 

тень на раскаленном песке. И в сапоге нашего студента оказался тарантул. Укус его в 

июле не был смертельным, но парень пролежал в больнице до самого дня отъезда 

отряда из Гурьевской области. 

 Работы было много: копали траншеи, прокладывали и изолировали трубы, 

красили краской и покрывали битумом металлические конструкции, бетонировали 

площадки и откосы вокруг гигантских нефтяных емкостей. 

 К девушкам ребята относились бережно, старались подыскать работу полегче, 

но не всегда это удавалось. Например, был дан наряд отгрузить кирпичи с кирпичного 

завода. На тот день работа показалась бригадирам самой легкой, и для её выполнения 

отправили четырех студенток и одного парня. Работать пришлось в адских условиях. 

Печи демидовских времен представляли собой помещение – четыре стены, снизу 

доверху заполненные горячими, еще не остывшими после обжига кирпичами. Мы 

находились на самом верху, подъемным краном нам ставили пустые поддоны, мы 

заполняли их кирпичами  вручную. Снимая  один слой за  другим, мы опускались все 

ниже, где кирпичи были все горячее, а солнце поднималось все выше и жгло 

беспощадно.  

К полудню мы чувствовали себя в настоящем аду. Картину дорисовывала сажа, 

которая большими хлопьями летала вокруг нас. Закончив работу, мы не узнали друг 

друга: четыре абсолютно черных фигуры, в которых невозможно было узнать кто есть 

кто.  
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Отмываться поехали на реку Урал. Все внимание отдыхающих было приковано 

к нам. Каково же было их изумление, когда они поняли, что перед ними девушки. 

Местные жители знали, насколько трудно работать на кирпичном заводе даже 

мужчинам. На  следующий день на выполнение этой работы поехали уже самые 

сильные и выносливые  парни. 

 Молодежь успевала и умела отдыхать. Песни под гитару звучали каждый вечер 

на территории студенческого городка. В каждой палатке был свой гитарист-запевала, 

которого поддерживали мощные мужские голоса.  На всю жизнь запомнились эти 

песни: «Белый свет исколесил я вдоль и поперек с севера на запад, с юга на восток» 

пели в одной палатке, «Все перекаты да перекаты» доносилось из другой, «Вдвоем с 

Серегой мы шагаем по Петровке» страдали другие. Из палатки литфака чаще всего 

доносились песни на стихи С.Есенина.  

По субботам были танцы в клубе, где мы встречались с нашими соседями, 

жившими в вагончиках. Это были бывшие заключенные, которые на строительство 

нефтепровода приехали не по своей воле, а по решению суда. Два раза в месяц, когда 

они получали зарплату, начинались повальные  «пьянки» и драки, но ни одного 

конфликта не было у них со студентами. А в стройотряде был «сухой закон», который 

ни разу не был нарушен. 

 Настроенные на трудную работу, мы, молодые и здоровые, не ожидали, что ещё 

одним испытанием для нас станут болезни, да ещё такие не «романтические», как 

дизентерия. Госпитализированных  больных не было, заболевшие лечились 

амбулаторно. В силу сложившихся обстоятельств  пришлось отказаться от услуг 

центральной столовой, открыли свою, расположив её в одной из палаток. Вот в этих 

условиях «женской» работой были обеспечены почти все девушки. 

 Однажды  в субботний вечер я долго не могла дождаться с работы парня, с 

которым дружила, мы любили друг друга. На сентябрь уже была назначена свадьба. 

Мы дорожили каждой минутой, чтобы побыть вместе. А  тут уже закончился ужин, а 

ребят из пустыни все не было. Ребята, которых я спрашивала, старались избегать меня. 

Потом я увидела шофера, который был на обслуге той бригады. Меня это особенно 

удивило: почему Исмаил (так его звали) в лагере, а ребят нет. И только в два часа ночи 

всё прояснилось. Оказывается, холерой заболел тракторист трубоукладчика, его увезли 

в больницу, а весь район оцепила служба санитарного контроля. Под покровом ночи 

руководители нашего отряда на штабном уазике без света проехали к «арестованным», 

выкрали их и привезли в лагерь. 

Из-за эпидемии работу студотрядов свернули на две недели раньше срока. 

Чтобы болезнь не распространялась, были предприняты строгие карантинные меры. 

Студгородок был обнесен высоким заграждением. Контакты с местными жителями 

были запрещены.  

На «обсервации» мы пробыли  пять  суток. Потом на грузовых машинах, 

обработанных хлоркой, нас привезли к узкоколейной железной дороге, пересадили в 

товарные вагоны и вывезли в пустыню за двадцать пять километров от Гурьева. Там, 

около Чёрной речки, мы два часа ждали поезд. Состав из двадцати вагонов подошел к 

вечеру.  Поезд шёл только ночью, а днем вагоны отцепляли на очередной маленькой 

станции, где мы ждали темноты.  Ночью нас опять прицепляли к попутному составу, 

который шел в сторону Магнитогорска. Объяснялось это тем, что по правилам 

перевозок запрещалось движение таких длинных составов.  

Вот так и закончил свою работу  стройотряд «Магнит – 70». 

                                                                   Тигулакова Карлыгаш, 9 кл. 

                                                                   с. Богдановское, Кизильский р-он 

 

«Комсомол  - хорошая  жизненная школа» 

 
      Моя мама,  Кмбат Сидалыевна Утарбаева, родилась в 1971 году. Она жила с 

родителями на хуторе «Свет» Кизильского района. В  седьмом классе мама вступила в 
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ряды ВЛКСМ. Это стало для неё незабываемым событием…   и особой гордостью, ты – 

комсомолец! Ты в своем классе чувствуешь себя старше тех, кто еще не комсомолец. 

 В школе была комсомольская организация. Раз в месяц проводилось 

комсомольское собрание, составлялся план работы на месяц, давались поручения 

отдельным комсомольцам, заслушивался отчет о проделанной работе. Особенно маме 

нравилось выходить всей организацией на субботники. Заработанные деньги тратили 

на массовые мероприятия: поездка в музей г. Магнитогорска, цирк, театр им. Пушкина, 

походы летом и т.д. 

 После окончания средней школы мама поступила в Троицкий 

сельскохозяйственный техникум. В нем она проучилась два года. Студенческие годы 

особенные. На летних каникулах создавались студенческие комсомольские отряды. 

Молодежь трудилась и отдыхала, а вечером -  песни у костра, спортивные 

соревнования, жаркие споры о событиях, книгах. 

Потом мама вернулась домой, стала членом совхозной комсомольской 

организации. Комсомольцы принимали активное участие в жизни совхоза. Из числа 

молодежи создавали комсомольско-молодежные полеводческие и животноводческие 

бригады. Между бригадами было организовано трудовое соревнование, подводились 

итоги, а лучшие премировались подарками, деньгами, вручались переходные вымпелы, 

флажки.  Награждали также путевками в санаторий, либо поездками в различные 

города (Москва, Ленинград и др.). 

 В зимнее время комсомольцы часто выезжали на очистку животноводческих 

ферм от снега, весной проводились субботники. Заработанные деньги перечислялись 

нуждающимся, шли на покупку оборудования в клуб для молодежи села - бильярд, 

теннис.  

       Молодежь села была дружной, готовой прийти на помощь любому по первому 

зову. Мама любит вспоминать те годы, всех помнит, называет всех по именам,  

перезванивается со старыми друзьями. Дружба тех лет сохраняется и  продолжается. Со 

многими, кто остался в родном селе трудиться и жить, дружат мои родители семьями.  

      Мама говорит, что комсомол – хорошая жизненная школа. Со школьной скамьи 

комсомолец отвечал за свои поступки, воспитывал в себе порядочность, 

ответственность, честность, аккуратность, трудолюбие, терпимость. Сейчас многим 

молодым людям этого не хватает. 

 

Батраканова Махаббат, 8 кл. 

п. Браиловка, Кизильский р-он 

 

 

Студенческий строительный отряд 

 

Много интересного может рассказать обычный семейный альбом с 

фотографиями… Вот мои родители еще студенты. А здесь мама в строительном отряде. 

Мне нравится слушать её рассказы о годах студенческой жизни. 

 Моя мама, Марина Георгиевна Бучнева, в 80-е годы училась в ЧИМЭСХ. 

Сегодня это агроинженерный университет. У неё сохранилось много фотографий, на 

которых она с подругами в студенческом строительном отряде. Вот, что рассказала мне 

мама: 

«Наш факультет автоматизации сельскохозяйственного производства отличался 

от других тем, что у  нас училось  много девчонок.  Деканом был замечательный 

человек –Андрей Остафьевич Кундий, а секретарем комсомольской организации 

института – тогда молодой и энергичный, ставший впоследствии заместителем 

губернатора области Андрей  НиколаевичКосилов. 

  На втором курсе наш факультет облетела новость, что  к лету будет создан 

строительный отряд из одних девчонок и желающие могут записываться. Решение я 
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приняла сразу – конечно, записаться. Летом мы, окончив курсы штукатуров-маляров, 

поехали в стройотряд.  

 Началась трудовая жизнь. Подъем в семь  утра, быстро одевались и шли на 

улицу умываться. Воду привозили вечером в бочке на колесах.. К утру вода была 

ледяная. Просто ужас! Шли в столовую завтракать и на работу! Мы ремонтировали 

фермы, коровники, делали ремонт школы. В новых домах, которые совхоз строил для 

жителей, занимались внутренней отделкой:, набивали дранку, штукатурили и белили 

стены. Раствор месили сами и в вёдрах носили на объект. Это была тяжёлая работа.  Но 

духом не падали, по дороге на работу в автобусе пели песни, чем очень радовали 

водителя дядю Ваню. 

 Вечером, в свободное время, читали книги, писали письма домой, устраивали 

конкурсы на лучшее исполнение песен, стихов. 

 Перед нашим отъездом управляющий отделением и местные жители 

благодарили нас за работу!» 

 Рассказ мамы был интересным, мне тоже захотелось скорее стать студентом и 

тоже поехать на стройку. А потом через много лет показывать своим детям фотографии 

и рассказывать им обо всем. А еще хотелось, чтобы мои дети гордились мной, как я 

горжусь своей мамой. 

                                                   Бучнев Женя, 7 кл. 

                                                   г.Копейск 

 

Мою бабушку трудности не испугали …  

 
 Разглядывая фотографии в наших семейных альбомах, я не только узнаю жизнь 

родных, но и историю страны, которую в нашей семье все уважают и ценят. Больше 

всего мне нравятся черно-белые снимки, на которых мои бабушки, дедушки и родители 

изображены в детском и юношеском возрасте. 

       Моя бабушка, Людмила Ивановна Меньшикова (мамина мама), по 

комсомольской путевке работала на Всесоюзной комсомольской стройке. Она в числе 

других комсомольцев была направлена на трубопрокатный завод Челябинска, где 

трудилась помощником каменщика. Бабушка до сих пор помнит его имя и фамилию – 

Василий Новосельцев, а принимали они участие в строительстве 

трубоэлектросварочного цеха и домоуправления этого завода. 

 Глядя на фотографии, где моя бабуля в юности, трудно её представить за таким 

тяжелым занятием, в валенках с калошами, ватных брюках, фуфайке, шали на голове и 

вачегах (рукавицах)… 

                                                                                                            Королева Светлана,6 кл. 

г. Копейск 

 

Делегат ХХ съезда комсомола 

 

          В 1986 году делегатом ХХ съезда ВЛКСМ был избран молодой машинист 

экскаватора разреза «Коркинский»  Андрей Павлович Козлов. За этого 

немногословного, серьезного парня единогласно проголосовал комитет комсомола. Он 

не был широко известен, но за него говорили его дела и слова: «Я рабочий. Это  самое 

главное. Мы о своих достижениях в бригаде кричать не привыкли». Он хотел 

продолжить шахтерскую династию – шахтерами были его дед и отец. Но в ПТУ №33, 

куда он поступил, в то время не было отделения для «подземников»… 

           Но Разрез с детства привлекал мальчишку своей необъятностью и глубиной, той 

работы, что идет ежеминутно в этих глубинах. Он очень хотел, а потому и стал 

причастным к этой мужественной рабочей профессии. 

          Тогдашний секретарь комитета комсомола разреза Владимир Шукаев в одном 

интервью сказал о Козлове: «Орденов и медалей Козлов еще не успел заработать, но 

это не главное. Главное, что у него всё впереди». 
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        Есть теперь у Андрея Козлова и опыт работы, и награды за добросовестный 

труд, но самое главное для него – всегда оставаться достойным звания делегата 

комсомольского съезда. 

        Изучая собранные материалы, мы вдруг поняли, что неспроста все эти люди 

родились и выросли в нашем рабочем поселке. Крепкие коллективы на шахтах, 

дружные, крепкие семьи, хорошими были пионерские и комсомольские организации, 

давшие правильное направление душевным порывам и возможностям молодежи. 

       Что дал комсомол людям того поколения? Во-первых – дисциплинированность. 

Во-вторых – организованность. 

        Комсомол стал огромной и яркой жизненной школой и, наверное, самыми 

счастливыми годами их трудовой деятельности. 

Шишкина Екатерина 

 п. Роза, г.Коркино 

 

 Вот такой мой классный руководитель! 

 

Наш классный руководитель Татьяна Юрьевна Тарасова - выпускница нашей 

школы,  три года была комсоргом своего класса.  

Из её интересных воспоминаний я взяла отдельные факты, которые передают 

атмосферу насыщенной комсомольской жизни школьных лет.  

 Союз молодёжи вошёл в её жизнь раньше, чем она получила комсомольский 

билет. Татьяна заканчивала седьмой класс. Некоторые одноклассники, которым уже 

исполнилось четырнадцать  лет, стали комсомольцами, а она и ещё несколько человек, 

чьи дни рожденья были летом, продолжали носить красный пионерский галстук. Как 

же им хотелось тогда поскорее стать комсомольцами!  

В сентябре 1985 года в 8-а классе Лазурненской средней школы состоялось 

первое комсомольское собрание. На нём выбирали название, девиз и комсорга.  Ребята 

выбрали огненное название «Факел» и мужественно-романтический девиз: «Огонь 

сжигает только трусов, а смелых в бронзу плавит на века!» И название, и девиз очень 

соответствовали классу: энергичные и творческие, они с энтузиазмом брались за любое 

дело - от сбора металлолома до праздничного концерта в соседней воинской части…  

На этом собрании Татьяну выбрали комсоргом, не придав значения тому, что 

она ещё не стала комсомолкой. Через несколько дней после классного собрания в Доме 

культуры посёлка Лазурный состоялось общешкольное комсомольское собрание. На 

нём все комсорги должны были выступать с докладами о работе своих групп на полях. 

По договору с совхозом комсомольцы нашей школы ежегодно на двадцати гектарах 

земли выращивали кормовую свёклу. Летом свёклу пропалывали, прореживали, а 

осенью убирали. Татьяна два дня готовила выступление. И вот, дрожащая от волнения, 

с красным, в цвет её лица и ушей, пионерским галстуком на груди, она поднялась на 

сцену. По залу пробежал шепоток: «Пионерка!» Заплетающимся от волнения языком 

рассказывала о работе своего класса, об успехах и недостатках, а потом услышала 

громкие аплодисменты. После собрания к Татьяне подошла Юрк Галина Яковлевна, 

организатор школы, похвалила за содержательное выступление и поинтересовалась, 

почему она в пионерском галстуке. Через несколько дней на груди комсорга красовался 

значок ВЛКСМ.  

 Все комсомольцы школы каждое лето три недели работали на полях совхоза. 

Однажды в комсомольскую организацию школы пришла зоотехник. Ей нужны были 

добровольцы для работы на ферме. Девочки, похихикав, отказались. Татьяна вызвалась, 

хотя о труде доярки имела смутное представление, ведь в её семье никто никогда не 

работал в животноводстве. Это были незабываемые дни! Рабочий день на ферме 

начинался в половине шестого утра и заканчивался в десятом часу вечера. Несколько 

дней девочка наблюдала, как опытная доярка Хабибуллина Мавлида вычищала стойла, 

раздавала корм коровам, доила. Потом стала помогать своей наставнице. А ещё спустя 

несколько дней ей предложили попробовать сделать всё самой. Страх причинить 
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своими неумелыми действиями боль животным отдавался дрожью в руках. 

Естественно, доильный аппарат упал, пришлось его промыть и начать заново под 

ободряющие слова наставницы. Через несколько дней Татьяна уже самостоятельно 

доила целую группу коров, узнавала «своих» животных в многосотенном стаде. 

 А потом ей предложили участвовать в районном конкурсе юных мастеров 

машинного доения. На конкурсе нужно было показать не только технику доения, но и 

знания теоретических вопросов по уходу за животными. А ещё нужно было на скорость 

разобрать и собрать доильный аппарат. Она была самой юной участницей конкурса. За 

участие в конкурсе девочке подарили большой маникюрный набор, а ещё предложили 

поработать самостоятельно дояркой. Ей доверяли как профессионалу! Новоиспечённая 

«доярка» проработала на ферме десять дней, заработала 65 рублей и, самое главное, 

научилась ценить труд… 

      Слушая многочисленные рассказы классного руководителя о её комсомольской 

юности, я думала: жаль, что сегодня нет молодёжной организации, объединяющей всех 

юных россиян.  

Захарова Валерия,8 кл. 

п. Лазурненский, Красноармейский р-он 

 

Труд  комсомольца  был отмечен  наградами 

 
    Я хочу рассказать о трудовых делах и успехах моего дяди Гатията 

Гиниядовича Юсупова. Он родился и вырос в семье потомственного механизатора 

Юсупова Гинияда Абдулловича, у которого было четверо сыновей. Общий трудовой 

стаж механизаторов этой династии 110 лет. 

   С детских лет мальчику прививали любовь к земле, труду. С семи лет он 

научился управлять трактором. Оставаясь старшим сыном в семье, помогал отцу по 

хозяйству, а в летнее время - в уборке урожая в совхозе. 

Во время учебы в школе вступил в ряды членов ВЛКСМ и решил после 

окончания школы пойти учиться на механизатора в Козыревское ПТУ-136. Год учебы  

в училище  пролетел незаметно… После учебы Гатият  вернулся в родной совхоз, 

работал на первом отделении трактористом. 

 70-80 годы были периодом хозяйственного укрепления колхозов и совхозов и 

борьбы за подъем сельского хозяйства, создания молодежных тракторных бригад, 

соревнования механизаторов, шефства над животноводством. Комсомольцы принимали 

участие в землеустройстве, проведении субботников по благоустройству села, в севе, 

уборке и обмолоте хлебов, вели работу по внедрению передовой агротехники. 

Комсомолец Гатият успешно справлялся со всем и был удостоен звания – «Ударник 

коммунистического труда». 

В свободное время Гатият активно участвовал в жизни комсомольской 

организации, в наведении порядка на селе, в художественной самодеятельности при 

доме культуры, занимался в инструментально-вокальном ансамбле…   

Трудовые заслуги молодого механизатора и его активная жизненная позиция не 

раз отмечались администрацией совхоза, райкомом и обкомом ВЛКСМ, а о его 

трудовых делах и успехах корреспонденты писали в районную газету «Маяк» и 

областную «Челябинский рабочий». В 1980 году за успехи в выполнении десятой 

пятилетки дядя был награжден бронзовым знаком ЦК ВЛКСМ «Молодой гвардеец 

пятилетки» и туристической путевкой на Олимпиаду-80 в Москву,  в 1981 году за 

высокие производственные показатели в социалистическом соревновании и трудовые 

победы был награжден знаком ЦК ВЛКСМ «Золотой колос». 

Вот что рассказывает дядя о жизни комсомольцев:  

«В 70-80-е годы мы помогали благоустраивать улицы, собирать урожай. Это 

время запомнилось агитбригадами, комсомольскими «Огоньками», КВНами, вокально-

инструментальным ансамблем, народным хором, творческими отчетами пред 

населением, танцевальными вечерами. Позже появился хор ветеранов. 
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 В характере многих комсомол воспитал честность, трудолюбие, 

целеустремленность, ответственность. Вот такие были времена. В них жили просто 

люди, которым повезло состоять и созидать в комсомоле. От нас, живущих ныне в селе 

и в районе, зависит то, что мы передадим в наследство потомкам». 

 

Абрамовских Виктория, 9кл.  

п. Мирный, Красноармейский р-он 

 

Так работала пионерская дружина 

 

      В 60-е годы интересно работала пионерская дружина нашей Чудиновской 

школы. В 1963 году дружине было  присвоено имя Павлика Морозова. Нелегко 

досталась ребятам борьба за победу и присуждение дружине звания героя. 

 В те годы старшей вожатой была Голдыбаева Т.И.  Она вспоминает: 

«Интересно жили ребята. Инициативы, смекалки, задора – хоть отбавляй. 

Руками пионеров было посажено шесть  гектаров сосенок. Во время отдыха играли в 

шахматы, пели. Никого не подгоняли, все работали на совесть.  

Работали,  как тимуровцы. Однажды решили помочь деду Салатуну очистить 

двор от снега. Лунная ночь. По-пластунски со стороны огородов пробирались к дому. 

Услышав малейший шорох, затихали. Вскоре двор был очищен, сложен большой забор 

снега. Летом пололи огород, кололи дрова. Мать Васильева Пети, заведующая  фермой, 

работала сутками и почти не находилась дома. И решили ребята побелить им квартиру, 

помочь товарищу.  

Свои способности пионеры проявляли на занятиях в кружках: балетном, 

русского танца, акробатическом, выразительного чтения, драматическом, кружке  

«умелые руки», хоровом. Ставили отрывки из балетов «Золушка», «Волшебный 

обруч», «Лебединое озеро».  

По воскресеньям работал клуб выходного дня. Каждый пионер имел поручения: 

были свои повара, воспитатели, затейники. Старшие приводили малышей. Играли, 

пели, смотрели телевизор, занимались в кружках. На обед не ходили, обед готовили 

сами. До самого вчера не смолкали ребячьи голоса. Активно помогали в работе с 

мальчишками такие пионеры, как: Тиматков Толя, Васильев Валера, Девятов Петя, 

Краус Толя, Левинский Валера.  

Переписывались с зарубежными сверстниками, вели большую поисковую 

работу.  

Любили спорт, проводили лыжные соревнования и соревнования по легкой 

атлетике. На районных слетах и смотрах художественной самодеятельности занимали 

призовые места. 

 Из всех дружинных сборов запомнился сбор «Их имена не померкнут», который 

был проведен в лесу. Шли на лыжах, соорудили большую снежную крепость, разожгли 

костер, читали стихи, пели песни. Глаза ребят горели, и холод им был нипочем. После 

сбора – угощение. Пришли домой поздно вечером усталые, но полные впечатлений.  

Не на последнем месте у ребят была учеба. К сильным прикрепляли слабых. 

Спрашивали с лентяев строго. И не подвели пионеры 60-х годов. Многие из них стали 

врачами, учителями, воспитателями, военными или просто хорошими людьми!». 

Логиновская Любовь, 8 кл. 

с. Чудиново Октябрьский р-он 

 

 

«Воспоминания о комсомольской поре согревают душу» 

 

О своей комсомольской юности вспоминает ветеран  комсомола Янова Л.А. 

           «Комсомолкой я стала в 1977 году, когда училась в школе. Моя активная работа 

в комсомоле началась в 80-е годы, когда я была избрана секретарём комсомольской 
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организации Бобровского завода ЖБИ. Воспоминания о комсомольской поре согревают 

душу, дают повод порадоваться за те дела, которые позволяли скрасить жизнь сельской 

молодёжи, организовать её свободное время, сделать интереснее её труд. Чем же 

занимались комсомольцы тех лет? 

          Привлечь молодёжь к здоровому образу жизни помогали спортивные 

соревнования с тружениками Бобровского откормочного совхоза, с учителями школы и 

внутри коллектива. Комсомольцы шефствовали над ведомственным детским садом: 

зимой чистили снег с участков, устраивали выставки детских рисунков на заводе, 

ремонтировали мебель. По комсомольским путёвкам ездили по городам Советского 

Союза и за границу. Половину стоимости путёвки оплачивал завод.  

Интересно проходили вечера, посвященные Дню комсомола, Новому году, Дню 

Победы. Активно участвовали в художественной самодеятельности, защищая честь 

села. 

Комсомольцами завода оказывалась посильная помощь ветеранам войны и 

труда.  

            Во время Афганских событий комсомольцами завода были отправлены посылки 

воинам - интернационалистам: Хивренко С., Ясиненко Ю., Бутяеву Г. 

        Комсомол - это замечательная организация, которая помогала молодым людям 

совершенствоваться, жить интересами друг друга и становиться зрелыми, 

порядочными, интересно живущими людьми. И я ничуть не жалею, что в моей жизни 

был комсомол». 

Хрюнова Влада, 8 кл. 

с. Бобровское, Троицкий р-он 

 

Ровесница комсомола 

 

Мой рассказ о старейшей жительнице города Троицка Овсяницкой Таисии 

Николаевне.  В 2008 году, когда отмечали юбилей комсомола, Таисия Николаевна 

отметила своё девяностолетие. Она  – ровесница комсомола.  

Таисия Николаевна работала на шорно-фурнитурном комбинате. Работала 

хорошо, на совесть, принимала участие в общественной жизни комбината,  и в 

девятнадцать лет её приняли во Всесоюзный Ленинский Коммунистический Союз 

Молодежи. 

        В то время в городе было около девяноста комсомольских организаций. 

Молодые комсомольцы организовывали лекции, конференции, собрания, на которых 

решали важные вопросы, помогали предприятиям, как в городе, так и  в районе, 

проводили спортивные мероприятия, участвовали в художественной самодеятельности. 

Комсомольцы должны были быть всегда примером для окружающих, вести здоровый 

образ жизни. И Таисия Николаевна подавала пример, активно занималась спортом: 

прыгала с парашютом, училась стрельбе, скакала на лошади, бегала на лыжах. 

        Со своим будущим мужем Таисия Николаевна познакомилась на комсомольском 

активе, он был секретарем первичной организации ветеринарного института. 

       Когда началась  война, её муж возглавил первый отряд, уходивший на фронт из 

города Троицка. Во время войны комсомольцы организовывали работу на полях, 

осуществляли  сбор средств и продуктов для детей, помогали на предприятиях. 

      Таисия Николаевна имеет много грамот и наград. 

Турасова Екатерина, 7 кл. 

г. Троицк 

 

«Наше поколение отличало огромное желание быть в гуще событий» 

 

В беседе со мной ветеран комсомола Игуменщева Н.В. (Харламова) рассказала о 

своей комсомольской юности. 
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         «Комсомольцы восьмидесятых... Кто они? Какие они? Это юноши и девушки, 

работающие на строительстве БАМа и КамАЗа, и обыкновенные труженики заводов и 

фабрик. Это молодое поколение, которое отличало огромное желание и стремление 

быть в гуще событий, понять проблемы постоянно меняющегося мира. 

 Время оставило в прошлом события, имена людей, всё то, что когда-то 

будоражило молодые умы. Теперь другие ценности, по другому воспринимаются 

события того времени. Невольно встаёт вопрос: «Чем же для меня был комсомол?». 

        В комсомол я вступила в 1976 году, когда училась в школе. Помню, как учила 

Устав ВЛКСМ, как перечитывала газеты. Ведь важно было быть в курсе политических 

событий того времени. Всё прошло благополучно, я ответила на все вопросы и 

получила комсомольский билет. 

 Комсомольские организации создавались в школах, на предприятиях, на 

стройках. Работая в детском саду «Петушок», который принадлежал Бобровскому 

заводу ЖБИ, я принимала активное участие в работе комсомольской организации 

завода.  

Первичная организация завода была основой комсомола, она воспитывала и 

подсказывала, и когда возникала необходимость, могла строго спросить. Всё это 

воспитывало дисциплинированность, чувство ответственности. 

Главной задачей была организация досуга молодёжи - проводили молодёжные 

вечера, соревнования. Мы жили очень интересно. Настоящими праздниками были 

комсомольские субботники. 

Сколько себя помню, занималась общественной работой. Участвовала в 

выборах, в переписи населения. 

       За активную работу неоднократно была награждена грамотами Троицкого РК 

ВЛКСМ, а в 1989 году за успехи в труде была награждена «Знаком ЦК ВЛКСМ». 

 

Шульмин Александр, 8 кл. 

с. Бобровское Троицкий р-он 

 

 

О послевоенных годах вспоминает мой дед 

 

       Я ученик  третьего класса Уйской начальной школы. В прошлом году меня приняли 

в пионеры. В пионеры принимают учеников, которые хорошо учатся и активно участвуют в 

жизни класса. Нам повязали галстуки самые лучшие пионеры из 4-х классов. 

       Мои мама и папа тоже были пионерами, а потом комсомольцами. Раньше в комсомол 

принимали детей, когда им исполнялось четырнадцать  лет. И мой деда Паша тоже был 

комсомольцем, только давно. И я решил вам о нём рассказать. 

        Моему дедушке Павлу Дмитриевичу Вакушину  семьдесят семь  лет. Когда я был 

маленький, я считал, что мой деда Паша знает всё на свете, потому что он всегда отвечал 

на все мои вопросы.  

А ещё мой деда Паша любит рассказывать о своей жизни. У него очень хорошая 

память, он рассказывает о событиях, которые произошли 50 - 70 лет назад. И некоторые из 

рассказанных им историй я записал. 

            «Послевоенные годы для нашей страны были очень тяжелые. Наша страна вышла из 

войны разрушенной, ослабленной, но с гордо поднятой головой и доказала всему миру, что 

мы непобедимы. Нужно было поднимать страну из разрухи, и комсомол стал активным 

участником этого. Он призвал молодежь помочь своей стране и бросить силы туда, где 

это было необходимо. 

         Нужен был лес для Ашинского химкомбината. В деревнях по решению правлений 

колхозов формировали группы из числа молодежи и отправляли в Ашинский леспромхоз», -  

вспоминает деда Паша... 

       Мой дедушка в это время жил в селе Темир Чебаркульского района. Ему в 1947 

году было шестнадцать лет. И  вот деда и еще трех его ровесников отправили в 
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Ашинский леспромхоз. Мастер посмотрел на них и говорит: «Ну, куда я вас поставлю? 

У вас, что, мужиков в деревне нет?». Три года подряд деда Паша ездил на 

лесозаготовки. Он вспоминает, как трудно было заготавливать лес, особенно в первый 

год. Были жертвы в лесу от неопытности работы, были травмы. Очень тяжелые были 

условия жизни.  

Я спросил у деда Паши: «А где вы там жили?» Он ответил: «Жили в бараках, 

спали на топчанах, сколоченных из досок. Матрас и подушка были набиты сеном. 

Ночью повернешься, сено шуршит. Мы шутили: «Днем в лесу работаем, а ночью на 

молотьбе». Мы сами себе готовили пищу. Покупали картошку, варили, затем добавляли 

в неё сухари и маргарин. После работы в лесу нам эта картофельная каша очень 

вкусной казалось».  

         Деда Паша вспоминает: «В то время были очень снежные зимы, каждый день 

пешком ходили на делянку, это пять-шесть километров. Заготавливали метровые дрова и 

на шпалы. Деревья вручную пилили и складывали в складки… 

        Пришлось и в лаптях походить. В посёлке жил мастер, который умел плести 

лапти. У него покупали лапти и одевали на валенки, чтобы не изорвать их о сучья. 

Кончится рабочий день, повесим лапти на ветку берёзы, садимся на деревянную лопату и 

по очереди со свистом скатываемся с горы вниз. Делянки-то были на высоких горах». 

       Вот так работали в те тяжелые послевоенные годы. Но все равно не унывали и 

находили повод для шуток и радости. 

Усцелёмов Вячеслав, 3 кл. 

с.Уйское, Уйский р-он 

 

Незабываемые комсомольские годы  

 

       Когда я узнала, что у нас  в семье все  были комсомольцами, я захотела узнать, а 

как же это быть комсомольцем? 

       Первым комсомольцем в семье был мой деда, Анатолий Аркадьевич Чураков. 

Он всегда вспоминает про свою комсомольскую жизнь  с интересом и гордостью. 

Деда был в комсомольские годы секретарём комсомольских организаций -  в армии, на 

заводах, где он работал. 

     Он бережно хранит значки, фотографии, вырезки из газет, грамоты. Я 

просматривала все эти документы, слушала рассказы деда и  поняла, что 

комсомольская жизнь была очень интересной. Это были удивительные годы! Годы, 

полные идей, энтузиазма, веры в доброе и светлое будущее. 

      Про деда печатали в газетах: « ... У нас сейчас тоже фронт - трудовой фронт, и 

нужно, чтобы на этом трудовом фронте у нас тоже были вожаки, которые считали бы 

для себя честью быть на два шага впереди. Таким вожаком является Чураков Анатолий 

Аркадьевич - секретарь комсомольской организации метзавода...». 

       Деда много рассказывал о труде комсомольцев. Комсомольская жизнь была 

очень напряжённой. Это был настоящий трудовой фронт. 

      Организовывались комсомольско-молодежные бригады. Бригады работали 

не только за деньги, но и ради интереса, желания сделать что-то хорошее, полезное. 

 Одной из таких бригад была бригада кузнецов. Её возглавлял комсомолец 

Виктор Захватов. Эта бригада в 70 - 80-е  годы много лет была лучшей среди всех 

кузнечных бригад Чебаркульского металлургического завода и члены бригады не 

только трудились вместе, но и отдыхали, занимались общественной работой. Виктор 

Захватов был лауреатом премии Ленинского комсомола.  

Деда всегда вспоминает о бригаде, в которой он сам работал. Это была тоже 

комсомольско-молодежная бригада слесарей - шаблонщиков. Они в то время тоже 

были хорошим примером для работников завода. О работе их бригады часто писали 

в газетах. Члены этой бригады учились заочно в институтах, в том числе и мой деда. 

Когда деда рассказывал мне о своей работе, я поняла насколько сложная и очень 
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интересная была у них работа.   Центральный Комитет ВЛКСМ удостоил его 

почётного знака «Мастер-умелец». 

       Еще они помогали милиции следить за порядком в городе. Были 

организованы оперативные комсомольские отряды, которые патрулировали на улицах 

города, дежурили на  танцах, дискотеках. Некоторые члены оперативных 

комсомольских отрядов в дальнейшем переходили на работу в милицию. 

       В дедины комсомольские годы было много разных конкурсов среди молодёжи, 

например: «А ну-ка, парни!», «А ну-ка, девушки!», конкурсы профессионального 

мастерства, конкурс самодеятельной песни, «КВН» и другие. Во многих конкурсах деда 

участвовал сам и был их организатором. 

       Когда деда был секретарём комитета комсомола завода и организовывал 

конкурс самодеятельной песни среди молодёжи, он предложил чтобы сцену сделали в 

виде гитары над озером.  В создании этой сцены он и сам участвовал. Несколько лет 

конкурс проходил с этой сцены- гитары. 

        Деда много раз был делегатом городских и областных комсомольских 

конференций, различных слетов. На них приезжали комсомольцы со всех городов и 

районов области и обсуждали комсомольские дела, намечали планы, как дальше вести 

работу. Это было тоже очень интересно и ответственно. Деда также хранит 

фотографии с этих конференций и слетов. 

     Моя мама тоже была комсомолкой. Когда она была еще маленькой, любила с 

дедом везде ходить. Они с дедом всегда вспоминают, как она пела песни, сидя у него 

на плечах, одна из которых  «Не расстанусь с комсомолом, буду вечно молодым». 

        Вот и деда мой - вечно молодой, потому что в душе он никогда не расставался с 

комсомолом и всегда находился среди молодежи.  

У деды сохранились комсомольские  грамоты - Почетная грамота ЦК 

ВЛКСМ, а грамота областного комитета комсомола и различные другие.  Также он 

бережно хранит комсомольские билеты, оставленные ему на память за активную 

работу… 

 

Мордвинцева Екатерина, 7 кл. 

г. Чебаркуль 

 

Воспоминания делегата  комсомольского съезда 

 

       Мы, ученики четвертого класса, встретились с выпускницей 1977 года нашей 

Мисяшской школы   Галиной Михайловной Зенчевой (Дмитриевой). У неё 

замечательная биография. Она была делегатом ХХ съезда комсомола. Галина Михайловна 

вспоминает: 

      «Всё мое детство и юность прошли в стенах этой замечательной школы. По 

сей день я с большой теплотой вспоминаю своих одноклассников и учителей… 

Благодаря педагогам на разных этапах моей школьной жизни  развивалась активная 

деятельность, формировалась жизненная позиция…  Все школьные годы мы, кроме 

учебы, занимались спортом, художественной самодеятельностью. 

     В 1974 году я, как и мои школьные товарищи, вступила в ряды ВЛКСМ, 

пройдя путь октябренка и пионера. Из года в год меня избирали в комитет комсомола 

школы, где я возглавляла культурно-массовый сектор.  

За хорошую учебу и активное участие в художественной самодеятельности 

я неоднократно награждалась грамотами. 

     Активная общественная  деятельность помогла мне в дальнейшей жизни. 

      После окончания школы я продолжила принимать активное участие в 

общественной работе. Даже будучи замужем, воспитывая двух сыновей, активной 

была всегда, равнодушия не терпела и не терплю. Всегда  участвовала в школьной 

жизни сыновей, а затем и внуков.  
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В 1987 году, когда я  работала закройщицей легкого платья, была избрана 

делегатом на областную комсомольскую конференцию, а потом делегатом XX съезда 

ВЛКСМ.  Это была большая честь для всего коллектива. Ведь делегатами выбирали 

лучших из лучших. Я была очень рада и благодарна всем, кто оказал мне доверие. И 

потом старалась его оправдать. Рады были за меня и в бригаде, хотя мой отъезд внес 

некоторые трудности в работу девчат. Они  тепло проводили меня и заверили, что в 

дни работы съезда будут трудиться с полной отдачей сил. Я за них была спокойна. 

Слово свое они сдержали. Поздравления получала я и от своих заказчиков, что еще 

более поднимало мой авторитет и авторитет всей бригады. 

        Впечатления от поездки в Москву были и, остались по сей день, очень яркими. В 

дни съезда приходилось много работать.  В свободное от заседаний время для 

делегатов были организованы  экскурсии по музеям и выставочным залам столицы, 

встречи со знаменитыми людьми - с космонавтами, с композитором А.Пахмутовой, с 

министром легкой промышленности. На встрече с министром были затронуты вопросы 

о роли молодежи в сфере обслуживания. Я осталась довольна состоявшимися 

встречами. К этим встречам готовилась заранее. Ещё у себя дома «запаслась» 

значками «250 лет Чебаркулю» и открытками с видами нашего города. Хотелось 

всем рассказать о моем любимом городе. 

 О полученных впечатлениях я рассказывала после приезда домой на встречах 

со школьниками, тружениками предприятий. Перед делегатами была поставлена 

задача  -донести программу съезда до молодежи. 

      Свой комсомольский задор несла и несу по жизни. Он помогал и помогает и на 

работе, и в семье в воспитании детей и внуков. Она вечно со мной, моя комсомольская 

юность». 

 

Учащиеся 4 кл. 

     г. Чебаркуль 

 

 

Поколения комсомольцев менялись, а традиции оставались 

 

  

Наше село расположено на юге Челябинской области. У нас очень красивая 

природа. Со всех сторон село окружают березовые и сосновые леса. Здесь живут и 

трудятся прекрасные люди, потомки тех, кто в 20-30-е годы ХХ века строил новую 

жизнь. Большая роль в развитии села, воспитании местной   молодежи принадлежала 

комсомолу.  

В 20-е годы в Углицкой ячейке ВЛКСМ состояли самые активные 

комсомольцы. Это приехавшие на работу в Углицкую школу учителя - Русских 

Анастасия Васильевна, Беляева  Елизавета Алексеевна, Кориков Александр. Они вели 

активную работу среди населения по ликвидации неграмотности, уговаривали и 

убеждали жителей  отпускать детей в школу, боролись с предрассудками и 

пьянством. 

     В комсомольской ячейке насчитывалось больше   двадцати человек. Если 

ячейка принимала решение, то в его выполнении  участвовали все   комсомольцы. 

Пробуждалась тяга  к  учёбе. Занимались в ликбезе, политкружках, школе 

крестьянской молодежи.  

Один из комсомольцев того времени, Бобин В.А., вспоминал: «В это время 

стояла задача быть подготовленными к агитационной и разъяснительной работе 

среди населения. А чтобы уметь делать это - надо было учиться самим.  

Комсомольцы принимали  участие в   субботниках и воскресниках,  

занимались культурно - массовой работой. Собирались в школе и сочиняли пьесы, 

частушки,   выпускали стенгазеты. Организовывали живую газету и выступали в 

обеденный перерыв в поле и на других участках. Как бы   ни тяжела была 
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работа, всегда вечером собирались вместе, а когда  организовали избу-читальню 

стали собираться    в   ней. Комсомольцы Углицкой ячейки своими делами 

утверждали нормы новой морали, боролись   с тем, что мешало жить и 

трудиться. Проводили собрания, праздники, посиделки, обучали безграмотных, 

привлекали к чтению книг». 

       Одним из комсомольских активистов был  Павел Кузьменко. В семнадцать лет 

он вступил   в комсомол и стал активным членом Углицкой ячейки ВЛКСМ. Павел 

работал в колхозе, а   в 1933 году его избрали избачом. Работал он с  огоньком, 

но через год  был призван  в армию,  поступил в полковую   школу, окончил её и 

стал младшим командиром. В   1937 году, когда он пришел из армии, его сразу   

выбрали   секретарём Углицкой   комсомольской ячейки.  В июле 1941 года Павел 

Емельянович  ушёл на фронт, но  в 1942 году получил тяжёлое ранение. Долго 

лежал в госпитале и в 1943 году был комиссован. Сразу, как только возвратился, 

он стал работать в колхозе. Трудился на разных работах до самой пенсии. Ветерана 

Великой Отечественной войны Кузьменко Павла Емельяновича у нас в селе 

вспоминают с уважением.  

 Из рассказа комсомолки 50-х годов Раисы Васильевны Свистуновой (Бобиной) мы 

узнали о том, что лучшие традиции комсомольцев двадцатых годов были продолжены 

комсомольцами последующих поколений. Они всегда стремились быть первыми. 

Добросовестно трудились на производственных участках, на полях и фермах, шли 

работать туда, где нужна была их помощь, помогали отстающим, организовывали 

соревнования. В 1958 году комсомол и молодежь села взялись за постройку Дома культуры. 

Правление колхоза выделило строительные материалы, а все работы делали вечерами, 

проводили субботники и воскресники. И в  1959  году   благодаря молодежи был открыт 

настоящий очаг культуры.  Раиса Васильевна вспоминала:  «Мы просто работали, а по-

другому жить не могли. Нам было интересно всё. И трудиться, и отдыхать. Устанешь 

на работе, думаешь ну всё, скорей бы домой, ан не!. Есть ещё и вечером дела». 

    В 80-е годы секретарем Углицкой комсомольской организации была избрана 

Белкова (Бобина) Галина Егоровна. Ответственная, инициативная, она была заводила 

всех начинаний. Вместе с комсомольскими активистами и клубными работниками   

участвовала в культурно-массовых мероприятиях: проводили праздники, выезжали с 

агитбригадой на полевые станы, выпускали стенгазеты и боевые листки. Работали с 

подростками и родителями, проводили родительские  собрания совместно со 

школой, вместе с медработниками   осуществляли патронаж неблагополучных 

семей. Дежурили в Доме культуры  на вечерах и праздниках, патрулировали 

улицы в вечернее время. Создавали в колхозе комсомольско-молодёжные звенья. 

Поддерживали  связь с ребятами, которые служили  в армии… 

      В наше время   интерес молодежи к  историческому прошлому села 

возрастает.  К сожалению, многое уже утеряно и приходится по крупицам собирать    

материал о   жизни комсомольцев разных поколений.   

 В истории нашего казачьего поселения было всё - и светлые страницы, и 

тёмные пятна, но вера   в лучшее брала верх.  И во всех этих делах чётко   видна 

роль комсомола, Комсомольцы были первыми всегда и во всём.  

Пройдут года. И другие поколения   будут также   гордиться подвигами, 

победами и  достижениями   своих земляков-комсомольцев. 

 

 

Артюхин Павел, 9 кл. 
с. Углицкое, Чесменский р –он 
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Моя бабушка и сейчас в душе комсомолка 

 

        Я хочу рассказать о комсомольской юности моей бабушки Зинаиды Петровны 

Киселёвой. Баба Зина говорит, что все комсомольцы сначала  были октябрятами, потом 

пионерами. Вот и она сначала была октябрёнком, потом её приняли в пионеры. Она 

мне рассказывала, как родная тетя из Челябинска  прислала ей в подарок шелковый 

пионерский галстук и два белых капроновых  банта. Бабушка говорит, что это самый 

дорогой подарок в её жизни. До этого у неё, как и у других детей, был сатиновый 

галстук. На праздники они с воспитательницей  делали бантики из накрахмаленного и 

отглаженного марлевого бинта. Я не представляю, как  можно носить на голове бант из 

бинта?! А бабушка говорит, что смотрелось красиво.  

         А  потом  бабу  Зину  приняли   в  комсомол.   Она  была  членом  редколлегии  

школьной газеты. И жили они, оказывается, очень интересно: ходили в походы, у них 

была очень хорошая школьная  самодеятельность. Бабушка пела в хоре  с девочками. 

Она даже помнит, что запевала песню «Солнечный круг». Они ездили в маленькие 

посёлки - отделения и выступали там перед жителями. Они сами себе  сшили для 

выступления платья из красного в крупный горох ситца, а мальчикам -  такие же 

галстуки. Наверное, хорошо смотрелось!                                                         

     Комсомольцы   работали   в   совхозном   саду,   огороде   —   сажали   саженцы,  

пропалывали сорняк и убирали овощи. Особенно запомнилось, как копали картошку на 

совхозных полях. Уставшие после работы, они сидели у костра и ели печёную 

картошку. Проводились субботники по благоустройству села… 

    Баба Зина очень любила читать книги, поэтому часто пропадала в школьной 

библиотеке. А ещё она свой рубль, который мама давала ей на неделю, тратила на 

маленькие брошюрки - приложение к журналу «Огонёк», которые очень дёшево стоили 

в киоске «Союзпечать». Как и все выпускники, они мечтали о будущих профессиях. 

Баба Зина хотела стать агрономом или воспитателем. Но вот и выпускной вечер. А 

потом…. 

  Потом в начале июля к ним приехал председатель Березинского сельского 

совета    Василий   Александрович  Журавлёв -  ветеран  Великой   Отечественной 

войны, краевед,  составивший  Книгу памяти обо всех ветеранах войны своего 

совхоза. Он предложил бабе Зине поработать библиотекарем на отделении совхоза    

«Березинский» в Натальинке. Бабушка согласилась, сама не зная почему, может 

потому, что любила читать,  а может потому, что однажды на каникулах она 

побывала в детской библиотеке им. В.Маяковского в городе Челябинске. Ей там 

очень понравилось!       

 В дальнейшем вся трудовая деятельность моей бабушки была связана с 

библиотекой. Она получила библиотечное образование… 

       Библиотека занимала комнату в сельском клубе, а значит, там всегда были 

люди,  молодёжь. Баба Зина жила на квартире, поэтому с 10 часов утра и до 9 часов 

вечера она находилась в своей библиотеке, потом шла в кино, если оно было, а потом 

уже  домой.  

       Молодёжь   села   её    выбрала    секретарём   первичной    комсомольской 

организации.    Бабушка    говорит,    что    библиотека    всегда    была    и    будет 

информационно-культурным   центром.      Так как баба Зина стала секретарём 

первички, то библиотека стала «штабом», где читали,  обсуждали все комсомольские 

дела - когда поехать и на чём в соседнее село   на   соревнование   по   волейболу,   где   

заработать   деньги   на   проведение новогодней ёлки в клубе. И вот ребята идут 

сбрасывать снег с кошар (помещение, где содержат овец), или пилят дрова для 

отопления клуба. А потом баба Зина едет сначала на тракторе, потому что дороги 

зимой очень плохие, а потом на автобусе в город Троицк, чтобы купить елочные 

украшения и пластинки для проигрывателя,  чтобы «крутить» их на танцах. Тогда 

ведь не было ещё магнитофонов, тем более караоке.   
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 В 1969 году, в девятнадцать лет, её избирают депутатом сельского совета. Я 

говорю: «Баб, ну тебе же всего   девятнадцать  лет было!  Тебе это интересно было?» А 

она отвечает, что очень интересно.   Конечно,   это   большая,   ответственная   работа  -  

ведь   нужно   было выполнить   наказы,   данные   избирателями.   Но   бабушка  была  

молода  и  уверена, что от молодёжи многое зависит. Их маленькое село было для них  

родиной, которую они хотели сделать красивой, которой они гордились. И бабушка 

ездила то на комсомольское собрание, то на сессию сельского совета, то как агитатор, 

то в райком комсомола, то в районную библиотеку на семинар. И все это на тракторе 

или на грузовой машине, и только до района - на автобусе. Много приходилось 

заниматься  оформлением  полевых  станов,  красных уголков на фермах. Баба Зина 

писала плакаты с личными обязательствами, условия соцсоревнования на весеннем 

севе или в период уборочных работ,  во время окота овец,  выпускала   «Боевые  

листки»… 

В Натальинке, где жила и работала баба Зина, люди умели трудиться. В селе 

жили крепкие   семьи,   было   с   кого   брать   пример.   Может   быть,   поэтому   

директор, Березинского  совхоза  почётный  гражданин  района    Михаил  Иванович 

Спирин, направил   после   окончания   Троицкого   ПТУ   четверых   детдомовцев   именно   

в  Натальинку.  

           Ребята были трудные.  Они  никогда не  видели деревни,  а деревня не  

видела детдомовцев. Молодёжь сразу потянулась к ним, а взрослое население 

побаивалось их. И вот управляющий отделением Павел Семенович Клыков говорит 

бабушке: «Зина, надо помочь ребятам научиться жить, работать». На работу они 

один день придут, а на другой день могли весь день проспать. Но постепенно 

всё стало налаживаться.  И в конце  года на   тринадцатую зарплату  они  купили себе 

новые костюмы, одинаковые нейлоновые рубашки 

  А потом им предстояла служба в  армии. Баба Зина их начала готовить к 

вступлению в члены ВЛКСМ, раздала всем Устав члена ВЛКСМ. Сколько было 

волнений, когда их принимали в комсомол!   Ведь баба Зина стала дружить с 

одним из детдомовцев - моим дедом Мишей. Ребята   стали   комсомольцами,   

они   умели   дружить,    были   очень   верными  товарищами. Всё село провожало 

их в армию. Устроили вечер проводов, представитель от дирекции совхоза 

вручил им подарки, выступил с напутствием. Мой будущий дед Миша в армии стал 

комсоргом и сначала писал бабе Зине, что эта должность не для него, что он не 

справится. А баба Зина уверяла, что всё у него получится в его комсомольской 

работе, поддерживала его. После армии все ребята вернулись в село, обзавелись 

семьями.  

          В те годы много внимания уделялось молодёжи, закреплению кадров  на  

селе.  Поэтому  в  первую  очередь  вновь  отстроенное  жильё  давали молодым 

семьям. Бабушка Зина говорит, что они с дедом Мишей ещё и свадьбу не сыграли,   а   

им   уже   строился   дом.    

 Все   ребята   стали   уважаемыми   людьми, передовиками.  Они и  сейчас  

дружат семьями.  Я, когда слушаю их разговоры, то даже завидую им. Баба Зина 

говорит, что она очень счастливый человек – сорок один год проработала в 

библиотеке,  восемь  лет была комсоргом,  почти двадцать депутатом Сельского 

Совета. Моя бабушка и сейчас ещё в душе комсомолка.  

         Наверное, нам нужно знать историю комсомола тех далёких времён, историю 

жизни наших бабушек и дедушек и стремиться быть достойными их. 

 

Темникова  Дарья, 8 кл. 

п. Березинский, Чесменский р-н 
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«Жила бы страна родная»: 

военно-патриотическая работа 
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Писал солдат с фронта 

 

Я хотел бы рассказать об Агзаме Габдулловиче Ахметове. Это младший брат 

моей прабабушки. В двадцать три года он, демобилизованный лейтенант, с 1947 года в 

течение нескольких лет  работал  в Аргаяшском райкоме комсомола. Затем уехал в 

Челябинск. Получив историческое  образование, он двадцать семь  лет проработал 

директором профтехучилища. 

 Но всему этому предшествовала война. В июне 1941 года Агзам окончил 

среднюю школу. 22 июня он возле сельсовета увидел взволнованного председателя 

совета Байганова, который подозвал юношу к себе и сказал: «Сегодня немцы напали на 

нашу страну,  возьми коня и скачи в деревню Соболево, передай председателю колхоза 

вот этот пакет». 

Агзаму только исполнилось шестнадцать лет, и он, прибавив себе один год, 

ушел добровольцем на фронт. Он писал письма домой маме и сестре. В нашей семье 

сохранилось двадцать восемь его  писем. Они написаны на башкирском языке 

латинскими буквами, чтобы бабушка смогла прочесть их. Он был несколько раз ранен, 

и письма из госпиталя написаны на русском языке под его диктовку. В письмах Агзам 

интересуется жизнью колхоза, спрашивает о родных, об одноклассниках 

Вот одно из писем, присланное из госпиталя Латвии: 

«Примите мой пламенный чистосердечный фронтовой привет.  Дорогие 

родители, в боях за освобождение советской Прибалтики 15 сентября 1944 года я был 

ранен. Ранение легкое. Чувствую себя хорошо. Примерно через месяц выпишусь из 

госпиталя, думаю, что буду участвовать в последних решающих боях…». 

А это последнее письмо о победном Мае: 

«Наступил долгожданный День Победы. Мы стали свидетелями того, как враг, 

покоривший одиннадцать  стран Европы, мечтавший о завоевании всего мира, четыре 

года терзавший нашу страну, стоял перед нами – советскими солдатами, подняв руки с 

белыми флагами. Этот миг войны запомнился мне на всю жизнь». 

Письма моего прадедушки – это история страны. Это память, которую мы 

должны бережно хранить. 

Баинбетова Влада, 13 лет, 

п.Худайбердинский, Аргаяшский р-он 

 
Дружба и молодость помогали преодолевать трудности 

 

В нашей деревне Дербишева живет и работает Рамиль Жигандарович 

Загретдинов. Он два года прослужил на Байкало-Амурской магистрали, и был за 

добросовестный труд награжден  медалью «За строительство Байкало-Амурской 

магистрали».  

На одной из встреч со школьниками Рамиль Жигандарович рассказывал: «Армия 

закаляет человека, воспитывает волю и мужество. Это была трудная борьба с природой. 

Стойкость и упорство помогли выстоять и одержать победу. Там, где я служил, морозы 

достигали 40-45 градусов, да еще сильный ветер. Его порывы обжигали лицо, руки 

замерзали. Мы  бурили скважины, строили дамбы и делали насыпь для железной 

дороги, по которой потом шли поезда. Трудно было в необжитом краю. Жили в 

холодных палатках, ставили в них печки-буржуйки, нередко ели мерзлый хлеб. Но 

дружба, молодость помогали преодолевать трудности. В свободное время, которого 

было не так много, мы пели песни, занимались спортом. Там я научился играть на 

гитаре». 

Почему с такой радостью и гордостью вспоминают сейчас давно забытые годы? 

Потому, что это был период стремительного взлета в развитии промышленной базы 

социализма, взлета, порожденного неукротимой энергией народа, окрыленного идеями 

социализма.                                                                                     Биков Рауф, 14 лет 

                         д. Дербишева, Аргаяшский р – он 
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Он служил в Афганистане 

 

К 20-летию вывода советских войск из Афганистана мы собирали для 

библиотеки материал  о воинах-интернационалистах нашего поселка. Мы даже не 

знали, что рядом с нами живут герои. Один из них Сергей Геннадьевич Мирошников, 

мамин одноклассник. 

В школе был обычным мальчишкой. Учился средне, гонял мяч на футбольном 

поле. В старших классах вступил в комсомол. После окончания школы поступил в 

Троицкий  сельскохозяйственный техникум. Оттуда его и призвали в армию. В то 

время было стыдно, если вдруг парня по каким- то причинам не берут в армию. И вот 

радостное событие – вручили повестку. Через пять месяцев, проведенных в учебном 

центре города Терму, был направлен в Афганистан рядовым. В Кабул летели двести 

солдат. Слова присяги обязывали ко многому. Поэтому даже родственники не знали, 

что он служит в Афганистане. Там и проявились лучшие качества российского воина: 

верность присяге, воинскому долгу, мужество и преданность Родине. Сергей 

Геннадьевич проходил службу в должности командира отделения артиллерийской 

разведки. Принимал участие в боевых действиях в местах: Кундуз, Багран, Баглан, 

Файзабад, Газни. За боевые действия в Газни награжден медалью «За отвагу». Имеет 

медаль «Воину- интернационалисту за службу от благодарного афганского народа». Он 

участвовал в выводе советских войск из Афганистана, охраняя колонну. 

После службы вернулся в родной поселок. Когда я у него спросила, а было ли 

страшно, он ответил, что был горд, что ему выпала честь пройти через это суровое 

испытание. «Я был солдатом, старался свою солдатскую работу выполнять как можно 

лучше!» 

 

                             Карпова Юлия, 14 лет 

                             с.Синий Шихан, Брединский р-он 

 

 
Вечная память героям 

 

 

На мемориальной доске у входа в мою школу  №6 города Копейска есть имена 

выпускников, погибших на фронтах Великой  Отечественной войны. Есть там и имя 

моего прадеда – Валентина Сидоровича  Пастухова.  

Он был старшим сыном. Учился отлично. Был активным комсомольцем, 

хорошим спортсменом. Имел значки «Готов к труду и обороне» и «Ворошиловский 

стрелок»… 

 Тогда вся молодежь страны буквально бредила небом. Комсомол страны взял 

шефство над военно-воздушным флотом. Городская комсомольская организация 

объявляла субботники. В районе села Курлады около Дударевской рощи строили 

аэродром и Валентин с друзьями был в числе строителей. Здесь они также учились 

летать и прыгать с парашютом. 

Как все это пригодилось им в годы Великой Отечественной войны. Валентин 

окончил Оренбургское училище военных летчиков и летал на самолете У-2. 

Началась Великая Отечественная война. На фронт ушли и его отец, Сидор 

Иванович, и Валентин. Отец – рядовой пехоты, под Ржевом был тяжело ранен. Когда  

об этом узнал Валентин, он написал домой: «Буду мстить за кровь отца, не щадя 

жизни». А вот весточка с дороги: «Пишу из Куйбышева. Здесь у нас первая пересадка. 

Едем в Казань сержантами. Ехать очень трудно. Станции забиты. Поезда стоят часами. 

2 декабря 1941 года». 

Вот первое и последнее письмо с фронта: «Пламенный привет с фронта Великой 

Отечественной войны! Жду первого боевого вылета с огромным нетерпением. Близость 
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фронта как-то особенно горячит кровь. Поднимается чувство ненависти к врагу, 

зовущее на битву за Родину. Наше счастье - наше молодое будущее. 

Живем в хороших условиях, во всем чувствуется горячая любовь советского 

народа к своей Красной Армии, особенно к нам, летчикам. Вот все, что я хотел 

написать вам перед боем. Целую крепко. Валентин». 

А вскоре пришло письмо от друга: «Уважаемые родители! Пишу ответ на ваше 

письмо от 6 июля 1942 года сыну Валентину, так как он сам уже этого не может 

сделать. Вы пишете, чтобы он крепко бомбил немецко-фашистских захватчиков. Так 

знайте: ваш наказ он выполнял  с честью - метко ложились его бомбы на врага. 

Знаю, что вам, отцу, побывавшему на фронте, и матери особенно трудно будет 

читать это письмо. Но что поделаешь?  Идет жестокая война. Валентин 30 июня 1942 

года не вернулся с боевого задания...». 

Так в жестоком сражении за Сталинград на четвертом боевом вылете погиб 

копейский комсомолец, военный летчик, младший лейтенант Валентин Пастухов. Было 

ему в то время всего двадцать лет. Он сражался мужественно. Сражался до тех пор, 

пока держали крылья. 

Что мы, молодое поколение, правнуки, можем сегодня сделать для них, 

погибших? Как отблагодарить их за подвиг во имя нашей жизни? Думаю, только 

вечной памятью, чтобы живые услышали, увидели и запомнили имена павших героев, 

поклонились им. 

 

                                                               Чипизубов Саша, 7кл. 

                                                               г.Копейск 

 

 Делегат с Памира 

 

 

Молодость Петра Николаевича  Уфимцева пришлась на трудные послевоенные 

годы. Уже в четырнадцать лет он пошел работать, вступил в комсомол. В 1950 году 

был призван на военную службу в ряды советской армии.  

Пограничные войска, далёкая застава в горах Памира. После шахтёрского 

Копейска молодому солдату всё казалось необычным. И узкие горные тропы, и речки, 

до того бурные, что часто весной они заливали шаткие мостики и приходилось идти по 

колено в ледяной воде; и суровый климат: в начале сентября все перевалы засыпало 

снегом, и связь с внешним миром прерывалась до весны. Транспорта не было никакого, 

только лошади. Когда пограничники уходили в дозор, вместо рации брали пару 

почтовых голубей. 

Служба на границе во все времена была сложной, но очень почётной. И в 

далёкие пятидесятые годы 20-го века в пограничных войсках служили лучшие из 

лучших. Границу защищали комсомольцы. На заставе все сразу обратили внимание на 

скромного, но очень старательного и серьезного паренька. И на первом же собрании 

его единодушно избрали секретарем комсомольской организации. Застава была 

маленькая, но жизнь там кипела. У пограничников была своя художественная 

самодеятельность, проводились спортивные соревнования, политучёба. Душой всех 

этих дел был молодой комсорг. 

Командование части заметило успехи пограничников заставы  в политической  и 

вбоевой подготовке. И уже в 1951 году Петр Николаевич был избран комсоргом всей 

военной части. Командный пункт части находился в селе Гульча Ошской области 

Киргизской ССР. Работы у Петра прибавилось.  Ему нужно было объезжать все заставы  

части. На некоторые надо было добираться не одни сутки. 

25 февраля 1952 года во Фрунзе открылся 8-ой съезд ЛКСМ Киргизии. 

Делегатом съезда от пограничников был избран комсорг сержант Петр  Уфимцев. На 

него сильное впечатление произвели столица Киргизии, театр, где проходил съезд 

комсомола, люди, с которыми он там встретился. Все было ново и интересно. И 



 33 

выступления делегатов,  и прогулки по вечернему городу, и впервые увиденный балет  

«Лебединое озеро». Помнит лагман и ароматные манты, которыми делегатов угощали в 

местной чайхане. 

Три дня пролетели быстро, Петр вернулся в родную часть. Снова привычная 

служба. Демобилизовался в 1954 году, прослужив четыре года, вместо положенных 

трех.   В стране после смерти Сталина была сложная политическая обстановка. 

Командование предлагало способному старшине остаться в армии, стать 

профессиональным военным. Но Петра тянуло на родину, в Копейск, где ждали родные 

и друзья. 

Годы армейской службы, работа комсомольским лидером повлияли на выбор 

профессии и  на всю жизнь Петра Николаевича. Он закончил исторический факультет 

Челябинского педагогического института. Работал учителем истории, долгие годы был 

директором школы №36 города Копейска. 

Петр Николаевич и сейчас, несмотря на солидный возраст, сохранил молодой 

задор, оптимизм, жизнелюбие. Мы рады, что такой интересный, увлеченный, 

неординарный человек много лет дружит с нашей библиотекой. 

 

Коллектив библиотеки №3 

г.Копейск 

 

Горжусь своим дедушкой 

 
… Моему дедушке Дмитриеву Анатолию Васильевичу было четырнадцать лет, 

когда его приняли в комсомол, а уже в двадцать четыре  года он стал кандидатом в 

члены КПСС. Юным комсомольцем мой дед осваивал профессию железнодорожника 

на Малой детской железной дороге, даже избирался начальником смены, а потом стал 

председателем Малой железной дороги. За активную и хорошую учебу выезжал на 

Малые детские дороги в Целиноград, Караганду, Алма-Ату,Свердловск. 

   В 60-е годы работал в оперативном комсомольском отряде, занимался 

поддержанием порядка в городе Челябинске. Вечером комсомольцы дежурили в 

городском саду, на площади Революции. Сначала был рядовым, потом командиром 

группы, а потом комиссаром комсомольского отряда. Работая в оперативном отряде, 

комсомольцы не получали зарплату. Они просто хотели, чтобы в их городе были чисто, 

спокойно, чтобы на улицах не было драк, распития спиртных напитков. И поэтому в 

свободное время они выходили на вечернее дежурство. 

Мой дедушка награжден значком «Отличный дружинник» и Почетной грамотой 

Челябинского городского управления внутренних дел, двумя значками ЦК ВЛКСМ, 

Почетными грамотами горкома, обкома, райкома комсомола. Одна почетная грамота 

подписана летчиком – космонавтом СССР, Героем Советского Союза – Е. Хруновым. 

За активную работу в комсомоле комсомольские билеты были оставлены дедушке на 

память. 

В 1970 году дедушку пригласили на работу заместителем начальника штаба ЦК 

ВЛКСМ на Всесоюзную комсомольскую стройку – реконструкция ЧТЗ им. В.И. 

Ленина. Проработал он там до 1972 года. Занимался организацией субботников, 

поставками оборудования и распределением дефицитных товаров. Практически из всех 

республик Советского Союза по направлению комсомольских организаций на стройку 

прибыло почти пять тысяч комсомольцев. 

О моем дедушке даже написано  в «Летописи Челябинского Тракторного». 

Куда бы ни забрасывала судьба моего дедушку, вся жизнь его была связана с 

комсомолом и партией. Мне очень жаль, что в моё время нет молодежной организации 

и  в настоящее время большинству молодых людей нечем заняться. 

 

Карашова Ксения, 9кл. 

п. Мирный Красноармейский р-он 
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«Вера в победу оставалась» 

 

 Мой брат Елышев Владимир Петрович рассказывал:  

«В комсомол я вступил в юбилейную дату, 25-ю годовщину Великого Октября, в 

ноябре  1942 года. Суровое, тяжелое военное время. В 1942 году я работал в колхозе, 

наравне со взрослыми: пахал землю, косил сено.  

В 1943 году осенью снова пришел в школу. Меня избрали секретарем школьной 

комсомольской организации. В это время нам было поручено создавать  комсомольские 

патрули, в обязанности которых входило контролировать охрану колхозных объектов: 

ферм, зернохранилищ, колхозный сад, огород и т.д. 

 В те времена мы, комсомольцы, участвовали в кружках художественной 

самодеятельности вместе  с учителями. Ставили пьесы военных лет военной тематики, 

разучивали стихи, пели песни. Как могли, веселили взрослых, которым в то время было 

очень тяжело.  

Уже много погибло на фронтах наших односельчан, но вера в победу оставалась, 

и мы всячески старались укрепить эту веру в людях. Это была, пожалуй, основная наша 

задача - морально влиять на односельчан. Мы проводили субботники по посадке 

деревьев около школы и сельского совета. 

В 1944 году после окончания школы я пошел работать в колхоз, рабочих рук не 

хватало, и мы, четырнадцати - пятнадцатилетние мальчишки и девчонки, были 

хорошей подмогой взрослым. До конца войны я трудился в колхозе». 

 

Еремеева Н.А. 

с. Чудиново, Октябрьский р-он 

 

 

 

Так начиналась игра «Зарница» в Октябрьском районе 

 

         В нашем поселке живет интересный человек – Косарев Виктор Андреевич. 

Окончил факультет культуры и спорта Курганского педагогического института. По 

специальному призыву проходил службу в СКА (Спортивный клуб армии)  в 

Уральском военном округе. После службы приехал в поселок Крутоярский, работал в 

школе учителем физкультуры в течение трех лет. Затем работал в РК ВЛКСМ вторым, 

позднее первым секретарем райкома комсомола.  

Виктор Андреевич поведал историю рождения в нашем районе всем нам 

известной игры «Зарница». Вот что мы узнали. 

        В 1970 году страна готовилась отмечать 100-летие со дня рождения В.И.Ленина. 

Был создан Всесоюзный штаб по проведению «Зарницы», который возглавил 

заместитель министра обороны маршал Советского Союза Герой Советского Союза 

Баграмян Иван Христофорович. 

        Обком комсомола спустил директиву в райком комсомола о проведении игры 

«Зарница» ко Дню Советской Армии и Военно-морского Флота - 23 февраля. 

Рекомендаций по проведению этой игры никаких не было, кроме единственной – 

«Штурмуйте высоту». В нашей местности таких высот нет, если понимать эту 

рекомендацию в прямом смысле. 

Первый секретарь райкома комсомола Ермоленко Виктор Никанорович 

предложил взять  ответственность за выполнение этого задания второму секретарю 

райкома комсомола по идеологии Косареву Виктору Андреевичу и заведующей 

школьным отделом РК ВЛКСМ Нине Савенковой. Заведующий Октябрьским РОНО 

Михаил Яковлевич Шаталов пообещал обеспечить явку школьников для проведения  
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«Зарница», а комиссар военкомата подполковник Владимир Ильич Аристархов  - 

обеспечить игру полевой кухней. 

        Игра «Зарница» никогда до этого не проводилась, и никто не имел даже 

представления, в чем она заключается, каковы её правила. 

        В середине февраля в районный центр прибыли представители всех школ. 

Команды состояли из двадцати  человек. 

      Первым этапом игры был парад на площади. Затем все участники отправились к 

озеру Маховое. Задача была добраться до противоположного берега. Все участники 

выстроились вдоль берега в одну шеренгу и по команде, произведенной выстрелом 

ракеты, двинулись в путь «брать высоту». Со знаменами, под звуки горна и бой 

барабана шли по глубокому снегу с шутками, смехом, кувыркаясь, валяясь в снегу. 

Дружно «взяли высоту» и вновь по команде отправились обратно, где уже ждала 

полевая кухня, которую доставили из города Троицка. Все вместе поели солдатской 

каши, довольные, веселые сели в машины, автобусы и отправились домой. 

     Вот только члены штаба игры «Зарница» были не удовлетворены таким 

мероприятием, они поняли, что «первый блин комом». Так проводить игру не следует. 

Необходимо было изменить, разнообразить её ход, привести в систему. И проводить 

это мероприятие лучше всего в теплое время года. 

       Разработали положение, составили рекомендации по проведению игры. В 

апреле месяце разработанное положение с рекомендациями отправили во все школы. В 

«Октябрьской искре» был опубликован приказ №1: «Приступить к проведению 

«Зарницы» в школах» для выявления лучших участников с целью формирования 

команд на районную игру ко Дню Победы 9 Мая 1970 года. Во всех средних школах 

были мелкокалиберные винтовки, а в восьмилетних – нет. И Власов Виктор 

Иосифович, председатель ДОСААФ, ездил по этим школам и обучал ребят стрельбе. 

       На районную «Зарницу» прибыл представитель из области Новоселов Леонид 

инструктор оборонно- спортивного отдела обкома комсомола. Съехались участники 

более двадцати школ района. 

  Каждая команда имела свою форму.  Были разработаны этапы прохождения 

«Зарницы»: санитарный пост (оказание первой медицинской помощи пострадавшему в 

различных ситуациях); разведчики (работа с картами, компасами на местности); 

гранатометчики (метание гранат); стрелки (стрельба по мишени из мелкокалиберной 

винтовки); гражданская оборона; краеведение (конкурс следопытов);  редакторы 

(выпуск боевых листов о своей команде); повара. 

        Каждый год крутоярцы варили уху из речной рыбы. «Какую оценку ставить 

крутоярцам?», - спрашивала Раиса Яковлевна Химина. Командующий отвечал: 

«Ставьте, сколько не жалко. Пища самая вкусная!» -  и все члены комиссии старались 

отобедать с крутояцами, а для них, в свою очередь, это было наивысшей оценкой. А уж 

гостеприимства у наших людей хоть отбавляй! 

       Инструктор оборонно-спортивного отдела обкома комсомола Леонид Новоселов 

высоко оценил нашу идею, инициативу и рекомендовал именно такую форму 

проведения игры в других районах области. 

 

Путилова Н.А., педагог 

п. Крутоярский, Октябрьский р-он 

 

 

Воспоминания комсомольца 30-х годов  

 

        

  Михаил Соломонович Свердлов -  почетный гражданин города Троицка. Это очень 

интересный человек. Он воевал за свободу нашей Родины в годы Великой 

Отечественной войны. А сейчас он активно участвует в жизни города и нашей школы. 

Благодаря Михаилу Соломоновичу в нашей школе создан музей «Курская битва». 
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Здесь много экспонатов времен войны, и Михаил Соломонович часто рассказывает нам  

о военных действиях. О своих комсомольских годах он вспоминает: 

«Память уносит меня в тот далекий зимний 1937 год, когда в Рузском райкоме 

комсомола мне вручали комсомольский билет. Было это 21 января. В те довоенные 

годы в ряды комсомола, как правило, принимали в памятные ленинские январские дни. 

Нас было человек семь или восемь. Мы выстроились в зале большой крестьянской 

избы, где размещался райком комсомола. Секретарь райкома произнес краткую речь. И 

потом к каждому из нас подходил один из уважаемых людей района и вручал 

комсомольский билет. 

         Ко мне, стуча деревянным протезом, шел среднего роста человек. Ему было не 

более сорока лет. Видавшая виды тельняшка красовалась из расстегнутого ворота его 

рубахи. Я не помню его фамилию, о чём очень сожалею. Знаю только то, что он был 

моряком, потерявшим в свои двадцать лет ногу на льду Финского залива при 

ликвидации  Кронштадтского мятежа. Он остановился передо мной. Долго смотрел мне 

в глаза. И вдруг лицо его дрогнуло, как-то неестественно он рванулся ко мне. Обнял, 

крепко сжал своими сильными руками и произнес: « Не подведи, браток! Не подведи, 

Миша!» Он уже уходил от меня, и теперь я слышал, как продолжение его наказа, 

постукивание деревянного протеза. 

       На всю жизнь запомнил я эти запавшие в душу негромкие напутственные слова. 

И везде, где бы я ни был,  я старался с честью нести звание комсомольца, не подвести, 

оправдать оказанное мне доверие. Это было в трутеевской школе, где я был 

председателем учкома, а затем секретарем комсомольской организации… 

       С комсомолом я не расставался и после того, как в мае 1943 года, в бою под 

Ростовом был принят в ряды ленинской партии. И после войны, когда возглавлял 

комсомольскую организацию факультета в ЧИМЭСХ, и когда шефствовал над 

комсомольцами первого в нашем городе и области сельского ремесленного училища… 

К этому меня обязывает все тот же проникновенный наказ коммуниста-балтийца.     

      Насколько помню, у ребят и девчат моего поколения не было ни 

прикрепленных наставников, ни кураторов, как в школе, так и в вузе. Мы сами 

организовывали вечера отдыха, проводили беседы, активно  участвовали в субботниках 

и воскресниках, во всевозможных конкурсах, спортивных эстафетах и соревнованиях, 

своими силами строили спортивные площадки, интересовались жизнью страны и жили 

её жизнью; строили, мастерили, учились, любили, пели, танцевали, выполняли большие 

и малые общественные поручения. 

       На всё находили время. Были развитыми, крепкими, сильными, готовыми к 

труду и обороне. Мне недавно было больно смотреть, как допризывник, студент вуза, 

не мог два раза подтянуться на перекладине. 

      Сегодня я пенсионер с солидным стажем. Двадцать лет на заслуженном отдыхе. 

Активно участвую в ветеранском движении. Создал инициативную группу из 

родственников воинов, погибших на фронтах Великой Отечественной войны. В ряде 

школ города организованы тематические школьные музеи: «Сталинградская битва», 

«Дни воинской славы России», «Курская битва», «900 блокадных дней и ночей». « Зал 

победы»,  где ведется работа по патриотическому, духовному и нравственному 

воспитанию учащихся.  

Издал двадцать четыре  брошюры для юношества о подвиге троичан - воинов и 

тружеников тыла. Эти книги есть в библиотеках. 

Я горжусь тем, что был комсомольцем!». 

От себя дополню, что Михаил Соломонович имеет многочисленные 

государственные награды. Он утверждает, что именно комсомол помог ему 

определиться в жизни. 

 

Цыганова Олеся, 7 кл. 

г. Троицк 
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Незабываемые годы службы в армии 

 

         

  Мой дедушка Павел Дмитриевич Вакушин был призван в армию в 1951 году из села 

Темир Чебаркульского района. В то время все юноши хотели служить в армии.  

Деда Паша попал служить в Москву, в отдельный дивизион МТБ, охраняющий 

объекты особой государственной важности. В то время в такие дивизионы набирали солдат с 

Урала, Сибири. Военнослужащие подписывали документ о неразглашении военной тайны. И 

дед до сих пор не рассказывает, какие объекты они охраняли. 

        В дивизионе девяносто процентов состава  были комсомольцы. Деда Паша был 

комсоргом группы. Он вспоминает: «Наши командиры, офицеры были фронтовиками и учили 

нас не только военному делу. Своим личным примером  они показывали преданность Родине и 

старались привить это чувство нам, помогали разбираться  во многих жизненных вопросах». 

        Деда Паша прослужил в армии 3 года и 2,5 месяца. У него остались хорошие 

воспоминания об этом времени. В армии среди солдат была взаимовыручка, не было 

дедовщины. Он вспоминает, как организовывали групповые посещения музеев Москвы и 

Третьяковской галереи. 

       Однажды на весь дивизион дали шесть  билетов на посещение мавзолея Ленина. 

Комсорг дивизиона младший лейтенант Макаров сказал: «Кто лучше всех проведет отчетное 

комсомольское собрание в своей группе, тот и получит все билеты». Деда Паша лучше всех 

провел собрание, и поэтому шесть солдат из его группы пошли в мавзолей. 

Группа дивизиона, в которой деда Паша был комсоргом, всегда стремилась быть впереди 

в изучении военного дела и во всем остальном. Если из солдат кто-то плохо усваивал, то деда 

Паша давал поручение тому, кто мог помочь отстающему. Деда  вспоминает, как они принимали 

участие в параде на Красной площади,  в военном марш-броске, и о многом другом. 

      Деда Паша говорит, что комсомол помог ему выбрать ориентиры в жизни, закалил 

характер. Комсомол научил его стремиться к знаниям,  постоянно повышать  квалификацию. 

       Дед считает, что молодежь обязательно должна находиться в организациях. Только в 

этом случае она сможет выбрать правильные ориентиры в жизни, найти свой идеал. Идеала 

добиться трудно, но стремиться к нему всегда надо. 

 

Усцелёмов  Вячеслав, 3 кл. 

с.Уйское, Уйский р-он 

 

 

Особенно запомнилась игра «Зарница» 

 

 

        … Всегда интересуюсь тем, как жили раньше мои родители и их знакомые. Много 

слышала о существовании комсомольской организации, которая объединяла юношей и 

девушек нашей страны. 

       Своими воспоминаниями о школьной жизни со мной поделилась Кузнецова 

(Маятникова) Ольга Аркадьевна, выпускница 1982 года школы №76 Южно-Уральской 

железной дороги. 

 Ольга Аркадьевна - человек яркий и активный. Наша беседа началась с рассказа о 

моем участии в игре «Зарница» и пейнтболе. Я спросила Ольгу Аркадьевну, как она 

относится к тому, что современная молодежь увлекается военизированными играми, 

например, пейнтболом. 

«Приветствую. Считаю, что эта игра дисциплинирует, мобилизует молодых 

людей, воспитывает в них чувство коллективизма. Мне довелось смотреть игру-

соревнование между школьными командами и самой сделать несколько выстрелов по 

щитам. Впечатляет!!!  
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В школе началось мое увлечение стрельбой. Два раза в неделю посещала тир. До 

сих пор помню, что в тире, как в театре, особый запах. После школы на протяжении 

нескольких лет с большим удовольствием  продолжала занятия уже любимым делом! А 

увлечение это началось с уроков НВП (начальная военная подготовка).  Тогда в нашу 

школу пришел военный руководитель - Костенко Илья Сергеевич. И жизнь в школе стала 

еще интереснее, увлекательнее. Эти уроки мы ждали! Что будет дальше? Военная 

рубашка, обязательно галстук, чистая обувь в любое время года, выправка, знание 

предмета. Такое не забывается. 

Каждый год мы участвовали в смотре строя и песни, долго готовились. Иногда это 

казалось муштрой, но если занимали призовые места, были этим  очень горды.  

Особенно запомнилась игра «Зарница». Она проводилась ежегодно зимой с 

участием шефов из воинской части. Как не просто было преодолеть расстояние от школы 

до места воздвижения флага-знамени! Эта военно-спортивная игра с «боевыми» 

действиями очень сплачивала наш класс. Все должны быть дружны, иначе нет победы. 

«Зарница» воспитывала  нас в духе готовности к защите Родины. По окончании игры - 

традиционная гречневая каша с тушенкой, обжигающий сладкий чай. Лучше еды и не 

бывает! До сих пор одна из моих школьных подруг Света Воронова в День Победы, свой 

день рождения, готовит солдатскую кашу с тушенкой и пьет чай только из 

металлической кружки. 

Самым значимым государственным праздником для меня был и есть День 

Победы.  

Я спустя много лет узнала, где погиб и похоронен мой дед. В связи с этим, в моей 

семье появилась добрая традиция: высаживать в саду розы в память о нем... 

Хочу пожелать всем жить в мирное время, чтобы военные столкновения, 

вторжения не мешали развиваться странам. А ещё хотелось бы гордиться не только 

прошлым нашей страны, но и её настоящим». 

Корюкова Екатерина, 8 кл. 

г.Чебаркуль 

 

Я хочу служить в армии 

 

Я – большой любитель полистать семейные альбомы. Благодаря старым фотографиям я  

могу видеть, какими были мои родные в молодости, как они жили. Я люблю порыться в 

семейных архивах. У каждого члена нашей семьи есть большая папка с файлами, где собраны все 

грамоты, награды, различные старые документы. А еще много видеопленок. Просматривать их 

очень интересно. Среди  грамот особенно много комсомольских  у бабушки и мамы. 

 И когда библиотекарь нашей школы предложила мне принять участие в конкурсе-

экспедиции «Годы комсомольские», я, пораздумав, согласился. 

 В нашей семье, насколько я знаю, все были комсомольцами – бабушки, дедушки, мама, 

папа.  

 Но мой рассказ будет о комсомольской юности моей мамы Хилай (Барышевой) Татьяны 

Игоревны.   

 Свой трудовой путь мама начала в челябинской школе №124, где я сейчас учусь, и 

которую окончил мой брат.  Мама работала в школе старшей пионервожатой. Какое это было 

интересное время! Была огромная пионерская дружина, пионерские отряды.  

 Но самое главное была игра «Зарница»!  Отряды учились ходить строем, правильно 

маршировать, учились спортивному ориентированию, стрелять в тире, разбирать автоматы….  

 У  каждого отряда были шефы – курсанты военного автомобильного  училища, которые  

помогали мальчикам и девочкам осваивать начальную военную грамоту. Они были своими в 

школе. Благодаря такому общению некоторые ребята из нашей школы потом поступили в 

различные военные училища. Именно в это время мама познакомилась с папой, который тоже 

был  курсантом. 

 Вот на фотографии мама в форме пионервожатой – строгий костюмчик, пилотка, 

пионерский галстук. А это  ее «зарничники» в специально сшитой форме с аксельбантами.  Мама 
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рассказывает, что они вместе с детьми плели из веревочек эти самые аксельбанты, красили их, 

старательно украшали свою форму. А вот они на фотографиях как победители районных и 

городских конкурсов «Зарницы».  

Одним из последних счастливчиков такого «зарничного» отряда был и мой старший брат 

Митя. На видеопленке видно, как бегут они по полосе препятствий, вот бинтуют «раненых», 

варят солдатский обед…  А какие у них счастливые лица! Они коллектив! Они победители!  

 Мама с какой-то веселой грустью рассматривает фотографии того времени. Она 

вспоминает, как на школьном стадионе выстраивались все классы для проведения смотра песни и 

строя, как боролись отряды за первое место, как жители всех окрестных домов из окон 

наблюдали за пионерскими праздниками. Сейчас такого не повторить. В школе нет ни 

пионерской дружины, ни шефов, ни «зарничного» отряда. Зато на уроках истории мама с 

увлечением  рассказывает нам, своим ученикам, о боевых страницах нашей Родины, о её 

настоящих героях.  

 Сегодня мальчишки моего возраста не любят говорить об армии. А я мечтаю служить в 

армии. Я занимаюсь спортом, хочу поступить в военное училище и, как мой папа Хилай Алексей 

Алексеевич, мой дедушка Барышев Игорь Александрович, мой прадедушка Барышев Александр  

Михайлович, быть офицером. 

Как жаль, что сегодня мальчиков не готовят в школе начальной военной подготовке. Как 

бы всем нам это пригодилось  в жизни и меньше было бы хлюпиков, которые не могут даже за 

себя постоять, не говоря уже о том, чтобы защитить слабого.  

 

Хилай Александр, 7кл. 

г.Челябинск 
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Село мое родное: 

жизнь сельской молодежи 
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На целину по комсомольским путевкам. 

 

Порой мы даже не подозреваем, что может храниться в закромах памяти людей. 

Случайно потянув за маленькую ниточку события, обнаруживаем на конце 

невероятный клубок историй, которые  можно слушать часами, затаив дыхание. Мы 

даже не предполагаем, что такой клубок историй хранится в памяти наших родных…  

Однажды я пришла в гости к бабушке и дедушке. Рассматривая  разную мелочь 

в ящике комода, заметила странную коробочку. Я спросила: «Что это?» И дедушка 

показал мне медаль и удостоверение к ней. В нем было написано: «В соответствии с 

Указом  Президиума Верховного Совета СССР от 20 октября 1956 года Юрий 

Константинович Карелин от имени Президиума Верховного Совета СССР награжден 

медалью «За освоение  целинных земель». 

Я попросила рассказать, как все это было. И вот что  услышала … 

Когда мой дедушка учился в Челябинском государственном педагогическом 

институте, он по призыву ЦК ВЛКСМ изъявил  добровольное желание участвовать в 

уборке урожая на целинных землях… Добровольцы прошли жесткий отбор: выдвигали 

кандидатов в группах, потом – проверка в комитете комсомола и получали «добро» от 

бюро райкома комсомола. Только после этого им вручали комсомольские  путевки. В 

бригаде было около ста человек. Когда всех собрали, спросили: «Кто будет 

бригадиром?» Ребята посоветовались и ответили: «Карелин!» Теперь дед нес 

ответственность за свою группу. 

Через неделю после получения комсомольских путевок они отправились на 

бортовых машинах из Челябинска на юг области. Путь занял три-четыре часа с 

остановками. Сбор был в Троицке. После митинга всех распределили по хозяйствам 

Октябрьского  и Каракульского районов. Их покормили на походных полевых кухнях и 

повезли дальше.  Дедушка попал в большой целинный колхоз «За Родину!».  Зона  

работы -  деревни Оминево, Петроградка, Медиак. 

Жили в полевых вагончиках или в больших сараях, обложенных тюкованной 

соломой. Некоторые жили в домах у местных жителей. Кормили отлично, что не 

удивительно, ведь готовили сами девушки-студентки. Хлеб выпекали в самодельных 

печах местные женщины. Можно было нажать пальцем на верхнюю корочку огромной 

булки хлеба и достать до нижней. Но стоило убрать палец и всё возвращалось назад – 

вот какой был душистый, мягкий и свежий хлеб! Давали много мяса, молока. Порой с 

утра можно было выпить молочка целый литр. А вот картофеля и овощей было мало, 

супы варились без них, только с вермишелью. Кругом были болота, вода в них была 

грязная. 

Вначале все парни работали на силосовании, вручную разгружали бортовые 

грузовики с кукурузным силосом. С непривычки болели руки, спина, ноги дрожали и 

подгибались, ладони были разбиты в кровь. 

Потом работали на строительстве склада под будущее зерно.  Строительный лес 

был березовым, а от стройки до леса было шестьдесят километров. Деревья рубили, 

очищали от ветвей и коры. Адская работа! Затем вручную грузили и  везли к месту 

стройки. Само строение под руководством нескольких опытных стариков покрывали 

соломой, так как ни шифера, ни других материалов не было. 

Часто элеваторы были очень далеко от полей, за сто  километров. Бригада 

ровняла землю под зерно штыковыми лопатами. Комбайны высыпали из бункеров на 

землю огромные вороха колосьев, а сверху укрыть было нечем. И на эти кучи 

слетались стаи диких уток и гусей. Ружей не было, и, чтобы спасти урожай зерна, 

пригоняли до ста машин, которые беспрестанно сигналили, отпугивая птиц. 

Зерно сгружали вручную кто  чем: совковыми лопатами, плицами, совками. 

Работали сменами, а уставали так, что засыпали на зерне. Уборка длилась до первых 

морозов. Но  дедушка говорит, что, несмотря на все тяготы и неудобства, работали с 

удовольствием… 
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Вместе работало множество бригад разных факультетов и разных возрастов. 

Были даже отряды из социалистической Германии. 

Из ста человек семьдесят получили медали «За освоение целинных земель». 

Дедушка тоже получил такую же медаль. Каждому работающему выдали  по тысяче 

рублей и по тонне зерна. 

Я очень горжусь своим дедушкой, тем, что он сделал для родины, для народа, 

для нас! 

                                        

   Карелина Анна, 13 лет, 

                                     с.Кузнецкое, Аргаяшский р-он 

 

Мои дедушка и бабушка на целине открывали  новую школу 

 

         Живут в поселке Калининском на улице Целинной мои родные дедушка и 

бабушка – Александр Васильевич и Галина Александровна Медиковы. Я люблю 

приезжать к ним в гости и слушать их рассказы, воспоминания.  

Целина…. Это слово звучит для них по-особому. Это время их яркой, 

наполненной интересными делами и событиями молодости. В 1957 году они приехали 

в целинный зерносовхоз создавать новую школу. До освоения целины Калининский 

был маленьким населенным пунктом, расположенным в далёкой «глубинке» - 

пятьдесят четыре километра от райцентра. Дедушка привел такой пример -  однажды 

суровой зимой, по бездорожью, он на лошади два дня добирался до поселка  Бреды. 

Сейчас это расстояние на машине можно преодолеть за один час. Молодые целинники 

селились сначала в палатках, затем в финских домиках. Было  тесно, холодно, но жили 

дружно.  

Работали много, на совесть. Стали собирать богатые урожаи. Народ все 

прибывал и прибывал. Все жители-целинники нуждались не только в рабочих местах, 

жилье, питании, но и в образовании, культурном отдыхе, организации досуга. Создание 

всего этого дедушка назвал Второй целиной. 

 Построили и открыли новую школу. В её строительстве и благоустройстве 

принимали участие  родители будущих учеников и учителя. Не хватало педагогических 

кадров. Дедушка – директор школы и историк, но кроме своего предмета вел физику и 

химию. Бабушка – немецкий язык и уроки в начальной школе. 

       Постепенно, по направлениям стали приезжать молодые педагоги из Москвы, 

Курска, Прибалтики. Правда, не все городские жители выдерживали тяжёлые условия 

сельского быта и уральского климата. Некоторые уезжали назад… 

     Бабушка с дедушкой вспоминают, что в те далекие годы жизнь на селе кипела и 

всегда впереди была молодежь – комсомольцы. Много работали на бесплатных 

субботниках по благоустройству, но так же здорово, «с огоньком» умели и отдыхать. 

      Клуб вначале был построен маленький, туда приходили со своими сиденьями – 

лавками, табуретками. Там «крутили» кино, показывали концерты художественной 

самодеятельности. 

Перед концертами дедушка всегда выступал с политическими докладами о 

международном положении. Он  умный и талантливый рассказчик,  его лекции 

слушали с интересом и вниманием. Библиотекарь Е.В. Турышева проводила обзоры 

книг и устные журналы.  

      Многие активно занимались спортом - волейболом, футболом. Работали 

женсовет, различные кружки – рукоделия, танцевальный, хоровой, драматический. 

       Более тридцати лет проработали в Калининской школе дедушка и бабушка. 

Столько таланта, сил, душевного тепла вложили они в своих многочисленных 

учеников, в свою, такую нужную работу! Я их очень люблю и горжусь ими. 

 

Ляхова Татьяна, 11лет 

п.Бреды, Брединский р-он 
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«Остаться в селе не считалось стыдным» 

 
Рассказывает моя бабушка Л.С. Ширшова.: 

     «В 14 лет мы вступали в ряды ВЛКСМ. Это было очень почетно. Изучали Устав 

организации, следили за политической обстановкой. Вступали в школьную 

комсомольскую организацию, и вот мы – комсомольцы! С гордостью носили 

комсомольские  значки. После окончания восьмилетней школы кто-то поступал 

учиться, кто-то оставался в родном селе. Тогда не принято было поступать абы куда, 

только бы уехать. Поступали туда, к чему было призвание. И остаться в деревне 

никогда не считалось стыдным. 

 Основные работы на селе – животноводство для девушек и тракторные бригады 

для парней. На дойке работали, в основном, молодые девчонки. Все работы 

проводились вручную. Но не унывали, все делалось как-то весело, со смехом. Даже 

организовали комсомольско-молодежную бригаду. В нее входили: Таня Ласкина, Тая 

Бочкарева, Нина Высоцкая, Люба Аксентьева, Клава Пестрякова, Люба Безрукова. 

Базовки были низкие, но теплые. Надои были высокие, заработная плата по тем 

временам была нормальной. Люба Аксентьева ездила по путевке в Болгарию, Люба 

Безрукова в международный молодежный лагерь «Спутник».  

Комсомольская жизнь кипела не только на ферме. Силами студенческого 

стройотряда в селе был построен клуб. Сколько было радости! В здании клуба отвели 

светлую комнату под библиотеку. Надежда Николаевна Голова, без малого сорок  лет 

заведовала библиотекой. Заведующей клубом  была Надя Гринева, которая еще в школе 

отличалась способностью к организации художественной самодеятельности, 

утренников для октябрят, школьных вечеров.  

И, конечно, нельзя умолчать о девчонках-учителях. Выпускницы 

педагогических училищ, это, по возрасту, как нынешние выпускницы одиннадцатых 

классов, приезжали в нашу глухую деревеньку. Кто-то не выдерживал, а вот Аннушка 

Санникова и Валя Завалишена остались у нас навсегда. Анна Ивановна Бочкарева и 

Валентина Федоровна Гринева учили в школе наших детей, а потом и наших внуков.  

       Среди комсомольцев спорт был не на последнем месте:  футбольные, 

волейбольные команды - все это у нас было. Выезжали с концертами  художественной 

самодеятельности в соседние села. Конечно же, не профессиональные артисты, но 

важно было общение, посмотреть,  как у них, им показать, как у нас. И получалось 

неплохо.        В общем, жизнь кипела.  

      Мой рассказ о комсомольской юности был бы не полным, если бы я не 

упомянула двух людей, к которым мы испытывали искреннее уважение. Это бригадир 

животноводства - Василий Ануфриевич Гринев, наш дядя Вася, который как мог опекал 

нас, молоденьких девчонок, и делал все, чтобы мало-мальски облегчить наш труд. И 

управляющий отделением Зубков Григорий Иванович. 

 Этот рассказ не назидание потомкам и  не ностальгия по прожитым годам. Это 

воспоминание о нашей жизни, нашей комсомольской юности...». 

      Рассказ моей бабушки меня впечатлил. Это были чудесные и яркие по  

событиям годы. Молодежные коллективы были дружными и инициативными, чего 

сейчас не хватает молодежи. 

 

Ширшов Максим, 8кл. 

п. Могутовский, Брединский р-он 

 

 

«Раскисать» было нельзя, да они и не собирались…» 

 

      По призыву партии на освоение целины выехало свыше пятисот тысяч 

добровольцев. Одним  из самых крупных районов освоения целинных земель стал 
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Урал. От людей, приехавших на целину, требовались, как и от фронтовиков, мужество, 

готовность к подвигу, большое трудолюбие. 

      Целинники приехали в нашу местность, чтобы заставить землю, никогда не 

знавшую плуга, давать хлеб. Триста человек прибыло в совхоз «Южный». 

     Среди них был  Иван Михайлович Лесив. Работал он на стройке в Челябинске 

каменщиком. Работа ему нравилась, зарплата приличная, уютное общежитие, все 

условия для работы и отдыха. Но скоро все изменилось. Вместе с тысячами парней и 

девчат по призыву партии он отправился по комсомольской путевке поднимать целину.  

 В марте 1954 года приехали поездом в поселок Бреды. Поселили их в барак, на 

полу была настелена солома. Прожили они в таких условиях неделю, затем поездом их 

отправили на станцию Байтук,  и еще  семь километров они шли пешком до поселка 

Синий  Шихан. Поселили комсомольцев в клубе, который не работал уже  четыре года. 

Спать было негде, все  голодные, уставшие. Местные жители, к сожалению, еще ничего 

не знали о том, кто и зачем приехал. Поэтому закрывали ворота на ломики и 

шептались: «Бандиты из Челябинска приехали». 

     Потом пришли местные девчата и парни, познакомились, подружились, начали 

танцевать под гармонь. На три дня Ивана Михайловича и ещё двоих парней приютил в 

своей большой семье Санцис Комшибаев, а затем стали жить в конторской комнатке, 

спали на чемоданах, не раздевались, было очень холодно. Как только пригрело солнце, 

всех перевели в палатку, в будущий стан бригады Брединского конезавода.  С 

наступлением весны молодые механизаторы сели за штурвалы тракторов. 

      После посевной 1955 года бригаду отправили в командировку в Казахстан 

пахать целинные земли. Лето в тот год выдалось сухое, земля тяжелая, отваливалась 

большими глыбами. Было трудно, не хватало еды, воды. Ловили сурков, а воду брали 

из болотных озерков, фильтруя её через майку. И нельзя было «раскисать», да они и не 

собирались. Они были детьми страшной войны и знали голод, холод. Их отцы и деды, 

воевавшие на фронте, были для них примером. 

     У комсомольцев 1954 года тоже была своя битва - битва за урожай, за каждый 

клочок вспаханной земли, за каждый колосок… 

      Но молодежь есть молодежь. Были и шутки, и песни под гармонь, и 

выступления художественной самодеятельности на полевом стане. Многие 

комсомольцы-добровольцы уехали после освоения целины к себе на родину, а Иван 

Михайлович остался. Он полюбил эту потом политую землю. Женился, вырастил и 

воспитал сына и дочь. Много лет Иван Михайлович работал в поле. Уйдя на 

заслуженный отдых, он продолжает активно трудиться, ухаживает за прекрасным 

садом, все свободное время посвящает любимому занятию – пчеловодству. Активно 

участвует в общественных делах поселка. 

     Общаясь с Иваном Михайловичем, я задаю себе вопрос. А смогло бы  мое 

поколение, сегодняшние девчонки и мальчишки, освоить целину? Без современного 

оборудования, без новаторских идей и нанотехнологий. Все это есть у нас, но нет 

самого главного: силы духа, идеи, самопожертвования, причем безвозмездного.  

Думаю, что мы должны общаться со старшим поколением, не забывать свою 

историю и возрождать молодежные организации. 

 

Ферук Антон, 9 кл. 

п. Павловский, Брединский р-он 

 
Их полвека назад позвала целина 

 
     Осенью 1954 года началось освоение целинных и залежных земель. В группу 

совхозов вошел и совхоз «Заозерный» Варненского района. Ему отвели тридцать тысяч 

гектаров. 
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       Освоение целины стало поистине всенародным делом. И в первых рядах 

первоцелинников были комсомольцы и молодежь. В комсомольской организации было 

сто семьдесят восемь комсомольцев. Все они отлично трудились на полях и фермах.  

Среди первых прибывших был Василий Кузьмич Ермолаев, назначенный 

освобожденным секретарем комсомольской организации. 

 Перед целинниками стояли две основные задачи. Первая - поднять пятнадцать 

тысяч гектаров целины, обработать её и подготовить под яровой посев весны 1956 года. 

Было сформировано четыре тракторные бригады, отведены участки, нарезаны поля. На 

тракторах работала в основном молодежь. К работе приступили с большим 

энтузиазмом и задором, строго следили за качеством.  

Второй, не менее важной задачей, было строительство. Процесс становления 

совхоза был нелегким и непростым. Пахать землю, выращивать хлеб и одновременно 

строить, начиная с нуля, жилье, производственные объекты, детсады, школы, столовые, 

клубы,  медицинские пункты – да мало ли что требовалось для нормальной жизни и 

работы людей, приехавших сюда не на время, а на постоянное место жительства. 

Работали с полной отдачей, не считаясь со временем. 

      Молодежь, приехавшая  поднимать  целину, жила дружно. Это был единая 

семья. Не было среди них ни мелочных обид, ни ссор. Всех объединяла одна цель, одно 

стремление – увидеть на диких полях разливы хлебов. Это были романтики, 

поддержавшие  призыв комсомола и поверившие в мечту, что здесь они построят 

новую замечательную жизнь. 

      На одном комсомольском собрании было решено построить на центральной 

усадьбе стадион. Комсомольцы после работы занимались его планировкой, строили 

трибуны. И своего добились: своими руками они оборудовали волейбольные и 

баскетбольные площадки, футбольное поле, беговые дорожки, открытый стрелковый 

тир. Совхозные спортсмены участвовали во всех районных соревнованиях. 

    А какая в ту пору была художественная самодеятельность! Каждый вечер над 

поселком плыла песня, слышался задорный стук каблуков танцоров. За многие 

километры на репетицию приходил участники, затем шли назад, а чуть свет вновь 

садились на тракторы, шли на фермы. И так каждый вечер…  

     Приближалась зима, поэтому стал вопрос о строительстве общежития. И оно 

было построено теми же девушками и юношами. Одну комнату в общежитии 

оборудовали под Красный уголок, другую – под библиотеку. В Красном уголке велась 

вся работа с молодежью. 

      Молодыми было сделано очень многое. Ведь, в принципе, их руками была 

заложена основа будущего совхоза. Это их руками поднята целина. 

      На целину приезжали люди по собственному желанию. Большинство из них с 

честью прошли все испытания. Только трудолюбивые, добросовестные и сознательные 

люди могли до конца выполнить эту нелегкую задачу. 

 

Халикова Мария,15 лет 

п. Красный Октябрь, Варненский р-он 

 

 

Первопроходец целины 

 

   На вновь созданное  отделение «Степное» в 1954 году на освоение целины по 

комсомольской путевке приехал из Челябинска  молодой парень Александр Егорович 

Тягунов.  «Степное» того времени – это шесть землянок и вагончики. Трудной, но 

наполненной смысла, была жизнь первопроходцев целины. Бытовая неустроенность, 

производственные сложности не пугали их. Они упорно и настойчиво делали свое дело: 

пахали, сеяли, бороновали – в две смены и без выходных. 

 Великая цель – накормить  страну объединяла людей разных национальностей, 

разных возрастов. Опытные местные  механизаторы учили, подсказывали, приходили 
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на помощь молодым. Александр Егорович с теплотой вспоминает своего друга 

Зайнулина, с которым вместе работали и дружили. 

 Сейчас в деревнях не осталось в живых тех, кто обживал эти земли, строил 

семьи. На торжественном собрании, посвященном  50-летию освоения целины, от 

совхоза «Победа» он был один. 

 Тягунов Александр Егорович и сейчас не может сидеть без дела. Добровольно 

поддерживает порядок на родной улице, за что жители нашего поселка благодарят его. 

 

                                              Батраканова Махаббат, 8 кл.                                          

                                              п.Браиловский, Кизильский р-он 

 

 

 

Комсомольцы села в послевоенные годы 

 

О жизни комсомольцев нашего села  в 50-е годы мне рассказала Банитова 

(Бекетова) Лидия Степановна: 

«С селом Чудиновым связаны несколько  лет  моей жизни.  В 1957 -1958 годах я 

работала здесь библиотекарем,  и комсомольцы села избрали меня секретарем 

комсомольской организации. Организация была небольшая. Ребята работали в колхозе, 

сельпо, промкомбинате, маслозаводе, но главным мы считали в своей работе – помощь 

колхозу. Формы этой помощи были разными: воскресники, агитбригады, выпуски  

боевых листков...  

Очень хорошо помню, как зимой мы все вместе ездили на тракторах за сеном, 

чтобы подвезти запас для животных на случай непогоды. Не успевали в те годы 

вывозить сено осенью, так как техники было мало. Несмотря на мороз и не очень 

уютную будку, в которой мы ехали, нам было весело. Даже на обратном пути 

настроение было хорошее, а песни и шутки звучали до самого села.  

По вечерам мы собирались  в библиотеке или  клубе. Наш клуб тогда был самым 

худым в селе. Стоял он на том же месте, где сейчас Дом культуры, рядом с церковью, и 

был жалким в сравнении с ней. Нам было очень обидно, но понимали, что у колхоза нет 

средств  для строительства нового клуба. 

К октябрьским праздникам служители обновили свою церковь: побелили, 

покрасили; словно вызов нам бросили, потому что клуб наш стоял ободранный, как 

после бомбежки. И тогда мы решили своими силами его отремонтировать. Сами 

заштукатурили, но на побелку не рассчитали свои силы. 6 ноября после работы вышли 

на воскресник, думали,  успеем, а когда стемнело, не было еще и половины выполнено. 

Не могли же мы уйти и оставить недобеленный клуб – на смех сельчанам и святым 

отцам. Решили, что не уйдем, пока не закончим. Хлопцы светили  фонариками, носили 

воду, глину, девушки белили.  Особенно ловко и красиво получалось у Нины 

Кокшаровой и её сестры Иры. Уже было очень холодно, но молодость и комсомольская 

решительность сделали свое – утром 7 Ноября клуб наш встретил сельчан чистенький, 

беленький, с красными флагами и лозунгами! А мы все были счастливы! 

Были у нас и трудности! Одна из них – существование в селе церкви, которая 

собирала очень много людей. Это тревожило коммунистов села. Они со всей 

ответственностью относились к борьбе с религией. Комсомольцы тоже не были в 

стороне. На все религиозные праздники мы старались подготовить новые концерты и 

организовать вечера в клубе. Победили мы. 

 Я очень хорошо помню атеистический вечер, на котором должен был выступать 

Александр Вонифальевич Домачук, бывший служитель Чудиновской церкви, а потом с 

ней порвавший. Готовились к этому вечеру не только мы, готовились и служители 

церкви. На вечер к нам были «командированы» самые боевые старушки, с целью 

оклеветать Домачука, чтобы сорвать его выступление и наш вечер. Мы это предвидели 

и посадили на ряд к каждой старушке своих ребят, чтобы вежливо «придержать» 
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святых старушек, если они в своих прениях будут использовать недозволенные 

приемы. Вечер прошел бурно, мы победили.  

Мы, как и все молодые, очень любили танцевать и петь, часто выступали со 

своими концертами, куда приходило много народу. Особенно сельчане любили 

слушать песни в исполнении двух подруг Валентины Рогулиной (Яриной) и Тамары 

Федорец. Как они пели! Во всем районе не было голосов, равных этим милым, 

симпатичным певуньям! 

Были у нас и свои актеры. Немалым уважением у молодежи пользовался очень 

серьезный всегда, и даже на сцене, Гриша Ярин и неунывающая Фаина Калиновна 

Петренко… 

 Большую помощь я получала от коммунистов села. С теплотой вспоминаю 

председателя сельсовета Ивана Макаровича Кулака и Николая Родионовича 

Загребельного. Это замечательные люди и настоящие коммунисты! Оба сыграли в моей 

жизни большую роль. Их отношение к делу было школой жизни для меня.  

Как сейчас помню 1957 год. Нужно было подписать население на 

Государственный заём. Нелегкое это дело, трудно еще жилось народу. Иван 

Макарович, распределив улицы между активом села, взял меня с собой. Мы идем по 

избам, беседуем с людьми – он всех знает по имени и отчеству, знал все о каждой 

семье, её горе и радостях. И от того, как  они встречали своего председателя, как 

открывали ему свои души – я понимала, что для них всех значил Макарыч. 

Тем, что я стала членом КПСС,  во многом обязана Николаю Родионовичу 

Загребельному. Он дал мне рекомендацию в кандидаты КПСС, и я горжусь этим, 

потому что жизнь этого человека, его отношение к делу, долгу  является для меня 

примером.  

Николаю Родионовичу  я обязана тем, что десять лет моей трудовой  жизни  

были отданы Ленинскому комсомолу: секретарь комитета ВЛКСМ совхоза 

«Песчаный», второй секретарь Октябрьского райкома комсомола, несколько лет 

первый секретарь райкома комсомола в Кургане. 

С большой теплотой и благодарностью  вспоминаю  моих учителей: Веру 

Ивановну Домненко и Надежду Федоровну Ратушную, первого секретаря РК ВЛКСМ». 

 

                                                          Грязнова Ирина,  8 кл. 

                                                          с.Чудиново,Октябрьский р-он 

 

                                                           

«Мы узнали о реальных делах целого поколения» 

 

 Приняв участие в историко-краеведческой экспедиции, мы решили узнать, как 

жили комсомольцы  50-80-х годов в нашем селе. 

 На встречу были приглашены бывшие комсомольцы села, чтобы вспомнить свои 

комсомольские годы. Большинство присутствующих вспоминали  это время с 

благодарностью, многие говорили, что это  были их лучшие годы…  

Вот наши впечатления  от этой встречи. 

         Валентина Александровна Тотова приехала к нам в деревню Уйско-

Чебаркульскую  в 1951 году работать учительницей. Именно от неё мы узнали о том, 

что у нас была комсомольская ячейка,  секретарем которой был Александр 

Александрович Брызгалов. Приехал он к нам из Вологодской области, по профессии 

бухгалтер. Днем работали – проводили снегозадержание на полях, изготавливали 

торфяные горшочки, а вечером ходили на комсомольские собрания, на которых 

обсуждали различные вопросы. 

С 1954 года началось освоение целинных земель. Комсомольско-молодежные 

бригады принимали социалистические обязательства, подводили итоги… 

 Фофанова Т. была активной комсомолкой. Она вспоминает: «Участвовали в 

художественной самодеятельности. Очень любили ставить пьесы. В 1959  году 
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подготовили концерт и поехали в Копейск к шефам, чтобы перед ними выступить. 

Концерт прошел с большим успехом. А когда комсомол призвал работать на фермах, 

многие комсомольцы пошли работать на фермы. Это Кравцова Н., Айрих Л., Фофанова 

Т., Козлякова Т, Кравцов М., Фофанов П. « 

… О многом рассказывали бывшие комсомольцы. И для нас комсомол теперь не 

просто сухие даты. Мы узнали о реальных делах целого поколения. Мы рассматривали 

грамоты, книги с выставки «Годы комсомольские». Знакомые жители села открылись в 

совсем ином свете. Мы увидели людей, с которых можно брать пример. 

 

Муканова Жанат,14 лет; Емельянова Н., 12 лет. 

д. Уйско-Чебаркульская, Октябрьский р-он 

 

Воспоминания, навеянные праздником 

 

 В октябре 2009 года силами библиотекаря Мотовиловой Т.А. и работника дома 

культуры Ромашкиной В.А., с помощью школьников был подготовлен и проведен в 

нашей деревне большой праздник, посвященный Дню рождения комсомола «Мы 

помним тебя, комсомол». На этот вечер были приглашены комсомольцы всех 

поколений.   Стихами, песнями и добрым словом вспомнили всех комсомольцев, 

которые, не жалея своих сил и жизни, защищали любимую Родину и самоотверженно 

приносили пользу своим трудом. 

 Комсомольские песни пели самозабвенно вместе с ансамблем «Журавки». А 

какие в этих песнях слова! 

    

Я в мир удивительный этот пришел 

   Отваге и правде учиться. 

   Единственный друг, дорогой комсомол, 

   Ты можешь на нас положиться. 

 

 Была на этом празднике и бывшая комсомолка Мария Васильевна Селиванова. 

Она не могла сдержать слёз, так ярко захлестнули её воспоминания о прошедших 

комсомольских годах, когда она была молода, полна надежд… 

       Узнав о конкурсе «Годы комсомольские», я решила  расспросить Марию 

Васильевну о  годах молодости. Она с удовольствием поделилась своими 

воспоминаниями. 

 «… Было трудное послевоенное  детство. Рано пришлось пойти в колхоз и 

начать работать. В комсомол вступила в шестнадцать лет в марте 1953 года. Силой 

никто в комсомол не загонял. Просто было желание – быть нужной своему народу, 

своей стране, приносить пользу. Комсомольцы, как самые активные, задавали тон в 

работе и общественной жизни. 

Комсомольцы в те годы постоянно участвовали в субботниках и  воскресниках, 

не считаясь со временем. Оборудовали под клуб выделенное помещение, построили 

сцену, оформили наглядную агитацию. К праздникам готовили концерты, сценки, 

танцы. Ездили с концертами по деревням. Регулярно выпускалась стенгазета, где с 

юмором высмеивались лодыри, самогонщики и нечистые на руку люди, отмечались 

лучшие. Постоянно шли соревнования между трудовыми бригадами и друг с другом. 

     Во время воскресников участвовали в санитарных днях в животноводческих 

помещениях, на подвозе кормов, уборке навоза. Все это проводилось после основной 

работы. А работа была очень трудной. Сейчас и не верится, как на все хватало сил. 

Отработала пять лет на животноводческой ферме в родильном отделении. Нагрузка 

была огромной – нужно было доить три раза в день тридцать коров. Очень трудно было 

приучать первотелок. День проходил по следующему распорядку  – с шести утра до 

десяти-одиннадцати часов вечера на ферме. Перерыв между дойками –один час». 
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       Семь лет проработала Мария Васильевна в телятнике-профилактории. 

Ухаживала за новорожденными телятами. Нагрузка была огромной…  А дома – дочка 

Ольга,  хозяйство – корова, поросенок, куры. А ещё и печь истопить, и ужин 

приготовить, и ещё массу дел переделать…  Ночь проходила за чтением книг, ну а на 

сон оставалось два-три часа… 

 В 1957 году Мария Васильевна одной из первых в селе получила диплом о 

специальном образовании и стала агрономом.  Много чего было потом в жизни: 

вступила в ряды Коммунистической партии, но еще пять лет была комсомольским 

вожаком, помогала молодёжи.  

Работала и агрономом, и бригадиром, и садоводом. По семейным  

обстоятельствам уезжала из деревни, но все равно  вернулась назад, в родные места, где 

сейчас и проживает. Ведь лучше нет, чем родная деревня Журавлиное, с которой так 

много связано. 

       Мария Васильевна, несмотря на возраст, до сих пор остается энергичным 

деятельным человеком и не боится никаких трудностей. Но с болью признается, что ей 

очень жаль, что у молодежи сейчас нет такой организации, как комсомол. Сейчас иные 

времена… Распался колхоз имени Чапаева, даже фермы разобрали по кирпичику. 

Грустно, обидно. Сколько лет люди старались, колхоз поднимали и… нет ничего. Как 

корова языком слизала… 

 

Коноваленко Виктория, 6кл. 

д. Журавлиное, Октябрьский р-он 

 

 

Чесменская целина 

 

 Каждый десятый гектар освоенной в 50-е годы на Южном Урале целины 

пришелся на Чесменский район. Наш район гордится целинным совхозом имени 

М.Горького, который создавался руками молодежи. 

18 марта 1954 года на необжитые просторы приехал первый отряд добровольцев. 

Это были семьдесят пять  ашинских комсомольцев, которых послали химкомбинат, 

металлургический комбинат и леспромхоз.  

Каждую дату, каждую встречу, имена своих товарищей помнит первый секретарь 

комсомольской организации совхоза Александра Петровна Корнилова. 

         Она рассказывает: «Весть о начале освоения целины,  услышанная по  радио,   

всех очень взволновала. В феврале 1954 года на целину уехал 

первый эшелон с комсомольцами. С большой завистью подумала о тех ребятах, 

которым выпала такая честь.  А уже  10 марта мы пришли в райком комсомола. На 

станции Тамерлан нас встретили на машинах   и   тракторах.   Очень   хорошо   

запомнилось   мне   первое комсомольское собрание. На учете в нашей организации 

состояло  сорок четыре  человека. В старой землянке, приспособленной под 

общежитие, собрались все без исключения. На собрании избрали комитет комсомола. 

Так началась наша комсомольская жизнь. 

       Первые дни приходилось жить в палатках на берегу озера. Многое стирается в 

памяти, но как мы работали в эту первую весну, от зари до зари, без отдыха, 

прерывались только для сна - такого самоотверженного труда нельзя забыть». 

      Вспоминал тракторист Петр Кириллович Мартынов (ныне покойный)  

/газета «Степные зори» от 17 марта 1984 года/.  

«Весна 1954 года выдалась тяжёлой. Но всем её капризам комсомольцы 

противопоставили свое упорство и мужество. Было организовано три  бригады. Все 

работали слаженно, самоотверженно. До сих пор помнится мне, как по полю, 

необжитому пространству, шли трактора. А какой красотой радовала нас незнакомая 

земля - море ковыля, свист сусликов в степи, полевые цветы. 
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       А   ещё   мне   запомнились    комсомольские   собрания.    Они проходили при 

стопроцентной явке. И  разговор на них шел серьёзный. Помню, с какой болью говорил 

один паренёк о том, что не работает у него водяной датчик. Казалось бы, пустяк, об 

этом ли говорить на собрании, но подкупала в этом трактористе кровная 

заинтересованность в успехе дела. А ещё помнится, однажды весной везли 

технику и очень сильно забуксовали, почти перевернулись, но 

никто не ушел, не оставил машину, потому что знали, что это общее, 

родное».  

            Целина - это планета, со своими радостями и печалями. Со своими 

обитателями. Каждый жил на ней, для неё и вместе с ней.  

Интересна судьба одной из известных в селе первоцелинниц -  Марии 

Алексеевны Михайловой. 

       «Услышав о начале освоения целинных и залежных земель, о том, что 

комсомольцы страны откликнулись на призыв партии, мы с подругой обратились в 

райком комсомола с просьбой направить нас на целину. И вот уже на вокзале нам 

вручают комсомольские путевки. Весной 1954 года работала прицепщиком. А осенью 

того же года меня вместе с большой группой молодежи направили на учебу в город 

Пласт. 

      Вернулись мы через шесть месяцев к весне 1955 года, неплохо владеющими 

теорией. А впереди была практика. Поначалу работали мы вдвоем с Михаилом 

Устюговым на тракторе  ДТ-54. Трудно было, конечно, молодой девушке  на тракторе. 

Но помогали опытные механизаторы. В эти памятные годы за успехи на вспашке зяби 

наградили медалью «За трудовую доблесть». 

       Годы жизни на целине - тяжелые, но всё это время никто ни разу не пожалел, 

что приехал сюда. Целина - это молодость, ей свойственны веселье, шутки, танцы. Не 

было дня, чтобы не звучала музыка. Даже в особенно напряженные дни уборки и 

сева находили время для танцев…    

  В 1954 году было поднято около восемнадцати тысяч гектаров целины. 

Урожайность составила восемь центнеров,  а  в 1955 году хлеб попал под засуху. В 

целину поверили только осенью 1956 года. С площади двадцать четыре тысячи 

гектаров совхоз получил по пятнадцать  центнеров хлеба. Это была победа! 

Целина, в ответ на трудолюбие и верность отплатила людям сторицей. Целинный 

совхоз вырастил пять кавалеров ордена Ленина, тринадцать человек награждены 

орденом «Знак Почета». Многие имеют ордена и медали за свой героический труд…» 

       Долго можно вспоминать имена и памятные места…  Для чего все это 

делалось, ради чего люди  так самозабвенно трудились, как они  могли жить в 

палатках, без бани, магазина и клуба, без элементарных удобств и можно ли так жить 

нормальному человеку? А выходит, что можно. Ибо это было нужно! И мне 

становится немного стыдно за тех, кто сегодня  ноет и жалуется на неудавшуюся жизнь. 

Стыдно, потому что мы - внуки тех, кто сумел о себе заявить, кто утвердил высокое 

свое назначение. 

      Совсем не убогой, лишенной радости, была их молодость, а красивой и 

чистой. Отзвенела она славной работой, шумными праздниками, комсомольскими 

песнями, шелестом степного ковыля, криком уток обитавших на озере Светлое. 

      И  чистое чувство зависти к этим счастливым людям остается  у тех, кто 

прикоснулся   к их биографиям, умению и стремлению жить честно и ярко. Ими 

гордится наш хлебный край. 

 

Кузнецова Марина, 9 кл. 

                                                                                                          с. Светлое, Чесменский р-он 
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Нас подружил комсомол: 

школьные и студенческие годы 
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Так принимали в комсомол 

 
Моя мама  Токшина Улбусын Ахметжановна  вступила в комсомол в 1983 году.  

 В комсомол принимали активных, честных примерных учеников. Перед 

вступлением в комсомол нужно было изучить Устав комсомольской организации. 

Школьники сдавали экзамен на знание политических событий. Моя мама до сих пор 

помнит один из вопросов: «Что означают три угла пионерского галстука?» Она 

ответила без запинки: «Это содружество пионерской, организации комсомольской 

организации и партии коммунистов». 

 Торжественное вступление в комсомольскую организацию  было в Доме 

культуры. Нарядно одетые, в школьной форме, в белых фартуках, с красивыми 

бантами, стояли на сцене дети. Все было очень торжественно, волнующе. Это 

воспоминание о чём-то светлом и чистым. Ведь это была их юность. Им вручали 

комсомольские билеты, значки с изображением вождя пролетариата – Ленина. Ученики 

были очень рады и горды тем, что вступили в комсомол одними из первых в классе, что 

они достойны носить великое звание «комсомолец». 

                                     

                                 Токшина Жанна,  9 кл.  

                                с. Агаповка, Агаповский р-он 

 

 

«Школьному комсомолу я всегда останусь благодарной…» 

 

 Наиля Гайнисовна Иванова (Рязанова) в нашем селе человек известный. Она 

работала учителем начальных классов, была инструктором Аргаяшского райкома 

комсомола, долгие годы заведовала яслей-садом. В настоящее время работает 

библиотекарем в детском доме. 

 В беседе с нами Наиля Гайнисовна с теплотой вспоминала свои комсомольские 

годы. Мы решили из воспоминаний остановиться на школьном периоде её жизни. Вот 

отрывки из  рассказа: 

 «Когда я  с Дальнего Востока приехала в 1954 году в Кулуево, то новые подруги 

спросили меня, не хочу ли я вступить в комсомол. «Конечно», – ответила я, - «А как?». 

Девочки сказали, что есть специальный кружок «Путь комсомола», в котором готовят к 

вступлению в комсомол. Через полтора месяца после активной подготовки Гафур 

Идрисович Гайсаров вручил мне 29 октября в Кулуевском райкоме комсомола 

комсомольский билет. Нас было четырнадцать человек. Мы не только были рады, но и 

почувствовали себя взрослее, ответственнее за жизнь школы.  

Классным руководителем у нас был физрук Виктор Иванович Гуськов. 

Стройный, подтянутый, бодрый, он говорил немного, но четко, всегда  конкретными 

предложениями. Виктор Иванович был рад нашему вступлению с комсомол. Под его 

руководством мы провели первое школьное соревнование по волейболу, на зимних 

каникулах пошли в  трехдневный лыжный поход на Аргазинскую ГЭС, летом – в 

десятидневный поход на велосипедах в Ильменский заповедник.  

Когда я была в девятом классе, к нам в школу приехало шестеро молодых 

учителей, и ученическую комсомольскую организацию объединили с учительской.  

Ожила художественная самодеятельность села, так как мы все приняли в ней активное 

участие…   Мы выезжали с концертами в соседние деревни, порой даже на тракторных 

санях, на лыжах.  Учителя читали лекции, а мы проводили концерт, а после танцы с 

молодежью. 

Каждый день в школе было много различных внеклассных дел. Ученики 

оказывали  помощь по хозяйству старым большевикам,  оказывали помощь колхозу в 

уборке зерновых, собирали макулатуру для приобретения магнитофона, собирали 

металлолом, проводили тематические вечера и репетиции концертов, тренировки и 



 53 

спортивные соревнования, конкурсы, собрания. Много чего занимательного и 

интересного было в нашей жизни.. Из школы уходить не хотелось. Навсегда 

запомнился концерт в деревне Кузяшево, и как потом попали в буран, как шли пешком 

до деревни Калиновки.  Никогда не забыть месяц в колхозе в В-Карасях, где работали 

на току. Вот тогда мы по-настоящему подружились, узнали друг друга, оценили 

настоящий труд, научились преодолевать трудности. 

Поэтому школьному комсомолу я всегда останусь благодарной за то, что нам 

всегда было некогда, нам не хватало времени на выполнение всех наших задумок. 

Так случилось, что пионерия, комсомол сыграли в моей жизни огромную роль. 

После окончания школы я стала работать старшей пионервожатой в своей Кулуевской 

школе… Это было первой ступенькой в моей дальнейшей комсомольской 

деятельности… 

 

 

Хакимова Алина, Мусина Руфина, 9кл. 

С.Кулуево, Аргаяшский р-он 

 

 

«Моя комсомольская жизнь была очень интересной» 

 

 Сорок лет проработала в школе учителем географии Нинель Васильевна 

Мандрыгина, отдавая все свои силы и знания учащимся. В Миньяре её знает почти 

каждый, и все любят и уважают… Она прекрасно понимает молодых и прислушивается 

к их мнению.   

Рассказывает  Нинель Васильевна Мандрыгина: 

«Воспоминания начну с пионерского детства. Омск, 1943 год, 23 апреля, нас 

принимают в пионеры…  Торжественное обещание и клятва звучали проникновенно, 

так как шли от самого сердца. В то время весь класс просто влюбился в нашего 

пионерского вожатого комсомольца Гришу и секретаря комсомольской организации 

Игоря Чкалова, сына легендарного летчика Валерия Павловича Чкалова. 

Гриша был с нами каждый день. Вместе с мальчиками он делал красные 

звездочки, и мы их прибивали на воротах, где жили семьи фронтовиков, мамы с 

малолетними детьми или пожилые люди. Мы вместе добивались, чтобы в эти семьи 

дали уголь для отопления, а после возили его на саночках. Мальчики носили воду, 

кололи дрова. 

Ещё мы ходили в госпиталь и писали письма по просьбе тяжелораненых бойцов,  

читали им газеты, выступали с концертами. Иногда просто сидели на краешке кровати, 

а бойцы вспоминали о своих семьях. 

За тимуровскую работу наш класс наградили путевкой в плавучий лагерь на 

Иртыше, и мы стали участниками первого областного слета тимуровцев… 

В 1948 году папа вернулся с фронта, и вскоре его перевели в Челябинск. В 

Челябинске я поступила в педагогическое училище и там же вступила в комсомол. 

Комсомольские годы пролетели с комсомольским задором и огоньком. Нужно было 

много учиться, быть общественником, участвовать в соревнованиях, помогать колхозам 

и совхозам. Мы были постоянно заняты.  

В 1950 году меня выбрали секретарем комсомольской организации педучилища, 

а в 1952 году после его успешного окончания я без сдачи экзаменов была принята в 

пединститут. 

В институте учли мой опыт комсомольской работы и на первой же конференции 

избрали в комитет комсомола. Мне повезло. В институтском комитете комсомола в           

50-е годы были такие ребята, как Никита Мезенцев (впоследствии заведующий 

кафедрой научного коммунизма), Костя Варламов (впоследствии работал в Москве), 

Женя Тяжельников (позже был ректором института, а затем первым секретарем ЦК 

ВЛКСМ). 
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Заседания комитета всегда проходили бурно, говорили начистоту, готовили 

собрания и конференции. Помню, как организовывали хор…  Никто никого не 

заставлял ходить на репетиции, но неизменно приходили, ведь руководил хором и 

играл на баяне Волька Караковский. Да, тот самый, который после окончания института 

работал директором школы №1 им. Энгельса, а затем жил и работал в Москве.  А 

литературные вечера готовил Володя Татьянченко. В 90-е годы он работал директором 

института усовершенствования учителей. 

Вообще же моя комсомольская жизнь была очень интересной, да и наша группа 

с геофака была одной из сильнейших…» 

 

Якунин Илья, 6 кл. 

г. Миньяр, Аша 

 

 

«Жизнь комсомольцев была наполнена делами и событиями…» 

 

Это было в 1965 году. Моя бабушка Раиса Гасимовна Ибатова училась в 

седьмом классе. За хорошую учёбу, скромность и серьезное отношение ко всем 

классным поручениям актив класса выдвинул мою бабушку для вступления в 

комсомол. «Это было незабываемое событие и огромная радость», - вспоминает она. 

Сколько было волнений и переживаний! А вдруг не примут! К этому событию 

бабушка готовилась особенно тщательно. Учила Устав, примеряла форму – белый 

праздничный фартук, огромные белые банты и белые гольфы. Для вступления в ряды 

комсомольской организации надо было выучить Устав и получить рекомендации трёх 

комсомольцев. 

И вот настал этот счастливый день 29 октября. В торжественной обстановке 

бабушке вручили комсомольский билет и значок. С этого дня её жизнь изменилась. 

Теперь она ещё более ответственно стала относиться к любому школьному поручению. 

К тому же в классе её выбрали комсоргом. 

 Жизнь комсомольцев с утра до вечера была наполнена различными делами и 

событиями. Во время посевной мальчишки и девчонки ходили на полевые станы с 

концертами – пели задорные песни, рассказывали стихи, разыгрывали сказочные 

сценки. 

Самым добросовестным ребятам доверили ухаживать за маленькими телятами. 

Ученики имели постоянные поручения: следили за порядком на переменах, работали на 

пришкольном участке, кто-то из ребят трудился на парниках, кто-то помогал 

ремонтировать школу. Весело и интересно было в походах: устраивали спортивные 

соревнования, жгли костры, готовили полевые супы.  

В девятом классе бабушка была избрана в комитет комсомола школы… Вот 

такая комсомольская юность была у моей бабули. Я завидую её оптимизму и бодрости, 

неунывающему нраву. Вот бы и нам так! 

Прошло уже много лет, а моя бабушка о своей комсомольской юности 

вспоминает с радостью и сияющими глазами.  

 

Валеева Валерия, 4кл. 

г.Аша 

 

Так учили комсомольский актив 

 

О своей комсомольской юности мне рассказала наша учительница Нина 

Анатольевна Базунова. Долгие годы Нина Анатольевна была секретарем 

комсомольской организации школы №1. Мне  особенно интересно было услышать, как 

была организована учеба комсомольского актива. 



 55 

«Комсомольской работе нас обучали на разных уровнях. На всю жизнь 

запомнились слеты комсомольского актива. Всех секретарей комсомольских 

организаций собирали в какой-нибудь пионерский лагерь, чаще всего это была 

«Дубовая роща» в Аше. Жизнь участников учёбы была организована наподобие той, 

какая была во Всесоюзном лагере «Орлёнок». Особенно помню вечерние линейки, 

которые заканчивались «орлятским» кругом. Мы все вставали в  круг, обнимали друг 

друга за плечи и проговаривали речёвку «День отзвенел, и ночью объятый лагерь готов 

уснуть. Доброй вам ночи, девчата-орлята. Доброй вам ночи, ребята-орлята. Завтра нам 

снова в путь». А сколько было различных коллективных дел! Тогда модно было играть 

в различные военизированные игры. Такой была «Зарница» и ночные поиски 

диверсантов, забравшихся, якобы, в лагерь. Мы плакали, когда расставались и уезжали 

домой. 

В 1982 году я была направлена на учебу в город Челябинск. В школе 

комсомольского актива учились комсомольские работники из всей горно-заводской 

зоны Южного Урала. Эта школа так и называлась Зональная школа комсомольского 

актива. Обучались мы в ней в течение месяца. 

Лекции и семинары проводили работники обкома комсомола, обкома партии и 

различные преподаватели вузов. Это были настоящие профессионалы. С ними было 

интересно и увлекательно. Люди были разного возраста, но все они очень увлеченные 

комсомольской работой. Было просто здорово! Мы проводили разные деловые игры, 

разыгрывали различные нестандартные ситуации, разучивали песни, речевки. Нас 

возили на экскурсии по замечательным местам Челябинска. Ездили мы на экскурсию и 

в Военное авиационное училище штурманов (ЧВВАКУШ). 

Кроме учебы, был отлично организован и наш отдых. Мы посещали театральные 

спектакли, концерты музыкальных ансамблей, спортивные мероприятия во Дворце 

спорта, кинотеатры и даже были в цирке. 

Через год после окончания курсов мы встречались в Челябинске. Изменилось 

многое, но комсомольский огонек в душах ребят не погас. Я думаю, что 

комсомольскую юность не забудет никто и никогда». 

 

Нечаева Любовь, 8 кл. 

г. Сим, Ашинский район  

 

 

«Вечная комсомолка» 

 

       Живет в нашем поселке замечательная женщина Мария Васильевна 

Черноморцева, очень добрый, отзывчивый человек, прекрасный собеседник. Вот 

именно о ней и её юности хочется рассказать…  

О своих комсомольских годах Мария Васильевна охотно поделилась 

воспоминаниями: 

«В 1965 году я вступила в ряды ВЛКСМ. В то время я училась в Сосновской 

восьмилетней школе. Помню тот день. Была прекрасная погода. В поселок Бреды мы 

ехали в кузове  грузовой машины, накрытой наполовину тентом. Лежали еловые ветки, 

и от них шел хвойный аромат. До сих пор запах хвои мне напоминает день вступления 

в комсомол. 

      Все мы очень волновались и переживали, боялись не ответить на вопросы 

комиссии, хотя комсомольский Устав знали все наизусть. Вся группа достойно прошла 

испытание. Возвращались с комсомольскими билетами и значками на груди вместо 

пионерских галстуков. Нас переполняла гордость. Казалось, что мы сразу же стали 

взрослыми. 

      Меня выбрали секретарем комсомольской организации Сосновской школы. Мы, 

комсомольцы, организовывали шефскую работу над младшими: помогали отстающим в 
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учебе, проводили праздники, различные  мероприятия. Собирали макулатуру, 

металлолом. 

      Осенью в период уборки урожая создавали отряды по контролю за доставкой 

урожая на ток без потерь. На полях вручную собирали оставленные колоски. При 

школе выращивали телят и кроликов. Идя  в школу, каждый ученик нес портфель и 

сумку с травой. Помогали колхозу заготавливать веточный корм на зиму. Летом пололи 

свеклу, кукурузу, елочки. Так мы проводили летние каникулы. 

       После окончания школы твердо решила поступать в педагогическое училище. 

Буду давать знания маленьким детям. Буду растить будущих патриотов нашей Родины. 

       После окончания Магнитогорского педагогического училища работала в своей 

родной школе и  входила в состав комитета комсомола, отвечала за культурно-

массовую работу среди молодежи. Допустим, чтобы провести новогодний вечер в 

клубе для населения, мы, комсомольцы, работали на птицеферме в свободное время, а 

на заработанные средства закупали игрушки и призы. 

      В клубе я читала лекции для населения. Активное участие комсомольцы 

принимали в спортивных соревнованиях. В общем, комсомольцы всегда приходили на 

помощь в любых ситуациях, так как чувствовали ответственность за звание 

«комсомолец».  

Мария Васильевна во время нашей беседы рассматривала старые фотографии. Я 

спросила ее: «Если время сейчас повернуть назад, вы бы снова вступили в комсомол 

или нет?» - «Конечно же, с большим удовольствием. Я ничуть не жалею о том времени, 

это моя молодость. Это то время, когда мы мечтали о прекрасном будущем, стремились 

к новым победам, не замечая трудностей на своем пути. Я думаю, что и в данное время 

нужны молодежные организации, которые подавали бы положительный пример». 

       Моя мама мне сказала: «Наша Мария Васильевна – «вечная комсомолка». Тебя 

она учит доброму и прекрасному. Таких людей сейчас очень мало. Бери пример со 

своей учительницы, её советы обязательно помогут тебе в жизни». 

       Мария Васильевна до сих пор работает. У неё  много учеников, с которыми она 

общается и во внеучебное время. Для них она не только учитель, но, прежде всего друг. 

Если бы сейчас принимали в комсомол, я бы не задумываясь вступила в ВЛКСМ. Мне 

очень хочется стать похожей на свою любимую учительницу. 

 

Давыдова Алена, 5кл. 

с.Сосновка , Брединский р-он 

 

 
Дедушка с удовольствием вспоминал свою молодость 

 
      Наше поколение, живущее в бурном ХХ1-ом веке, в век компьютерной сети, 

интернета, многоканального телевидения, сотовой связи, уже не представляет, что 

когда-то наши сверстники обходились без этого. И невольно задаешь себе вопрос: а 

чем же увлекались молодые люди ХХ-го века, чем занимались в свободное время, как 

учились и трудились, что особенного было в их молодой жизни, чем они занималась? 

Наверное, пришло время узнать об этом, и я с большим интересом стала расспрашивать 

своего дедушку о его молодости. 

     Мой дедушка, Александр Иванович Мирошников,  родился в поселке Синий 

Шихан Брединского района в 1942 году.  После окончания Орского педагогического 

института приехал в родную школу и всю жизнь здесь проработал – преподавал 

математику… и руководил оркестром народных инструментов. 

     Дедушка с удовольствием отвечал на мои вопросы: как вступил в комсомол? 

Чем запомнились его комсомольские годы?. 

«Это было в далеком 1955 году. Мы, молодые юноши и девушки, готовились 

вступить в комсомол. Много читали познавательных книг. В то время в школе не было 

света, и мы учились при керосиновых лампах… 
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     Группа ребят и девчат подготовилась к вступлению в комсомол, выучила Устав 

ВЛКСМ и поехала в районный  поселок Бреды. Выехали ранним утром на лошади, 

запряженной в сани, ехали до станции Байтук. Здесь мы впервые увидели поезд. 

Купили билет до станции Бреды и поехали.  В райкоме комсомола нас принимал 

первый секретарь райкома ВЛКСМ Халевин Семен Иванович, и ещё несколько членов 

комиссии. Когда я вошел в комнату, где сидела приемная комиссия, Семен Иванович 

посмотрел мои документы и задал первый вопрос: «Во сколько лет вступают в 

комсомол?». Я ответил:  «С четырнадцати  лет». А он мне в ответ: «А тебе еще нет     

четырнадцати!» На что я с волнением в голосе сказал: «Я очень хочу вступить в ряды 

ВЛКСМ!»  Затем он задал ещё несколько вопросов, на которые я ответил правильно, 

после чего Семен Иванович сказал: «В виде исключения мы тебя принимаем в 

комсомол». 

      Я радостно выбежал из кабинета. Затем нам торжественно вручали 

комсомольские билеты, в то время они были стального цвета, а номер билета я помню 

до сих пор: 09328017. 

Быть комсомольцем для нас значило многое. Мы были первыми помощниками 

учителей, занимались воспитанием пионеров, руководили работой кружков. Читали 

книги, журналы, ходили в походы, собирали металлолом, макулатуру. 

Много интересных занятий проводили с нами учителя, но для меня самым 

увлекательным и запоминающимся было посещение музыкального кружка. Но у нас 

было мало балалаек, мандолин и гитар. И когда в школе объявили мероприятие по 

сбору металлолома, мы очень старались и собрали много лома. Оказалось, что наша 

Синешиханская школа собрала больше всех металлолома среди школ района.  

Заведующий Брединским РОНО выделил нам премию и торжественно вручил её 

в виде одного баяна, трёх балалаек, трёх мандолин, трёх гитар и скрипки. Мы были 

безгранично счастливы. 

      Вся моя работа в школе была связана с молодыми ребятами и девчатами. Я 

думаю, что и им навсегда запомнились наши многодневные походы в Оренбургскую 

область к месту гибели космонавта Владимира Комарова, на Ириклинское 

водохранилище, поездка в Варну, на три озера». 

Я спросила: «А какие напутственные слова ты можешь сегодня сказать нам, 

молодым людям  ХХ1-го века?» 

И дедушка ответил: «Я могу сказать кратко - девизом, который существовал в 

наше время «Бороться и искать, найти и не сдаваться!». 

 

Мирошникова Людмила, 7 кл. 

п. Павловский, Брединский р-он 

 

 

«Я родилась совсем в другие годы…» 

 

Моя мама, Красавина Елена Владимировна, тепло вспоминала о своих 

комсомольских сверстниках – о секретаре комитета комсомола школы Алексее Бурове и  

Оле Лисаченко. 

Сколько интересного и занимательного было в школе: комсомольские собрания, 

тематические классные часы, конкурсы, субботники, Недели комсомольской славы! 

Свое отношение к комсомолу я выразила в стихотворении: 

 

Я родилась совсем в другие годы, 

И комсомолкой мне уже не быть. 

Хотя сейчас такие перемены, 

Возможно, все удастся возродить. 

Так хочется и мне узнать поближе,  

Что чувствовал тогда наш комсомол,  
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Какие были диспуты, собранья, 

Как дружно собран был металлолом. 

 

Наверно, было весело и в поле, 

Когда картошку собирали все. 

Гордились: «Мы ведь в комсомоле! 

А значит, и должны успеть везде!». 

 

Мне мама говорила: «Эх, Анютка, 

Другое время, принципы не те. 

Тогда Устав учили, как молитву, 

И мы вступали в комсомол, как все!» 

Я родилась совсем в другое время 

И комсомолкой мне, увы, не быть, 

А так хотелось мне, как маме, 

По-комсомольски  верить и дружить! 

 

                       Корнилова Анна,  7 кл. 

                       п. Калининский, Брединский р-он. 

 

 

«Идеалы давали нам веру в  завтрашний день» 

 
        Семья моих дяди и тети, Виктора Алексеевича и Веры Геннадьевны Медведевых, 

родилась в годы, когда комсомол был лидером молодежи, и оба они жили духом 

комсомола. В школе учились в одном классе. Все дела и успехи их школьной жизни 

связаны с комсомолом… 

  Много внимания  уделялось в то  время организации досуга молодых людей. Это 

поэтические вечера, театральный кружок. Они ставили сказки, которые показывали 

учащимся начальной школы, и работали в детском саду.  

 В школе был организован хор, где они учили песни, посвященные комсомолу, 

Великой Отечественной войне, Родине. Проводилось много тематических вечеров, где 

обсуждались нормы и правила поведения, темы любви, честности и порядочности. 

       Моя тётя была секретарем комсомольской организации. Её задачей было 

организовывать и проводить комсомольские собрания, помогать комсомольцам в 

школьных и общественных делах.  

Ярким событием комсомольской жизни было участие в агитбригаде. Они много 

пели, учили и декламировали стихи, танцевали. Все это отразилось на дальнейшей её 

жизни. Благодаря участию в агитбригаде она научилась общению с людьми, умению 

организовывать работу свою и окружающих её людей.  

      Летом они трудились на полях совхоза в трудовых лагерях. Там их учили 

трудолюбию, они ухаживали за картошкой, морковью, свеклой. А летние вечера  были 

посвящены общению возле костра – это были активные игры, песни под гитару…  

           Они жили и живут, опираясь на девиз комсомольской юности: «Если не я, если 

не ты, то кто? Иди туда, где трудно!». Комсомол воспитывал в них любовь к Родине, 

готовность к самопожертвованию и честное отношение к труду, давал опыт 

жизненного общения... 

       Очень обидно, что все хорошее, присутствовавшее в комсомоле, не взято в нашу 

современную жизнь. Мы потеряли с его уходом веру в дружбу, искренность. Вера 

Геннадьевна говорит: «Пусть говорят, что мы верили в несбыточные идеалы, но эти 

идеалы давали нам веру в завтрашний день…». 

 

Князева Полина, 11 лет 

с.Амур, Брединский р-он  
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«В воспоминаниях родных много светлого, доброго…» 

 

     … История комсомола – это история многих поколений людей ХХ-го века. 

Наши дедушки и бабушки, мамы и папы тоже были комсомольцами. У нас дома 

сохранился комсомольский билет моей бабушки – Валентины Григорьевны Юдочкиной 

(Нагорновой).   Часто мои родные рассказывают о своих молодых годах. В их 

воспоминаниях много светлого, доброго, хорошего и немножко грусти об ушедшем 

времени. Иногда я им немного завидую, и их рассказы слушаю часами. 

     Когда-то и моя мама Терентьева Ирина Александровна состояла в одной из 

комсомольских первичных организаций, была заместителем секретаря комитета 

комсомола Боровской средней школы. До мельчайших подробностей помнится ей день 

вступления в ВЛКСМ. Огромное волнение, страх – вдруг не сможет ответить на 

вопросы, забудет что-нибудь. Вдруг её не примут, как будет тогда стыдно! Хотя мама 

была отличницей и бояться, казалось бы, было нечего. Воспоминает она смеющиеся 

глаза и успокаивающие слова старших товарищей. «Первички», как их называли тогда, 

были действительно сильными организациями и имели вес и значение. Даже самые 

заядлые хулиганы и двоечники, как бы они ни хорохорились, побаивались, если их 

вызывали на заседание комитета комсомола. 

     Ребятам, которые хорошо учились, вели активную работу, вручались значки 

«Отличник Ленинского зачета». Такой значок есть и у моей мамы. А ещё у неё 

сохранился мандат на районную комсомольскую конференцию, «Комсомольская 

путевка», которая выдавалась вожатым младших классов, заявление о приемы в ряды 

ВЛКСМ. Теперь эти документы у нее берут иногда в школу, в школьный музей. 

     По рассказам родителей я знаю, что раньше вечерами по улицам ходил 

комсомольский патруль – взрослые ребята и девчата с красными повязками на рукавах. 

Они следили за порядком, чтобы младшие школьники не гуляли дотемна. Их 

полномочия были равны полномочиям сотрудников милиции, участковых. У них 

искали защиты, просили проводить домой… 

     Сегодня в России создается много различных молодежных организаций. Это 

патриотические, спортивные, поисковые и экологические объединения. И я думаю, что, 

в основном, они выполняют те же задачи, что и ВЛКСМ, только по отдельности. Жаль, 

что их, этих объединений, не очень много. Может быть, молодежь меньше бы 

увлекалась наркотиками, курением и другими плохими делами, если бы была занята 

интересным, увлекательным, полезным для людей делом. 

 

                                                                                      Юдочкина Алена, 8 кл. 

п. Боровой, Брединский р-он 

 

 

«Брать на вооружение из прошлого самое лучшее» 

 
       …Комсомолкой была моя бабушка Светлана Михайловна Баева. Я решила 

побеседовать с ней о комсомоле. Бабушка охотно отвечала на мои вопросы. 

Какие воспоминания связаны у тебя с комсомолом? 

«Помню, в школе мы были вожатыми в пионерских отрядах, проводили разные 

мероприятия, старались разнообразить школьную жизнь, устраивали вечера, 

комсомольские субботники.  

 Когда я работала в редакции газеты «Путь Ильича», то курировала молодежный 

отдел. В своих статьях я рассказывала о различных молодежных мероприятиях: о 

торжественных проводах в армию, писала о вечере памяти афганцев, о создании 

молодежных бригад и многом другом. В каждой школе были общественные 
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корреспонденты, которые сообщали о школьных мероприятиях. От райкома комсомола 

я ездила на Миасский автомобильный завод, чтобы поделиться опытом работы по 

освещению комсомольской деятельности». 

А что бы ты, бабушка, пожелала современной молодежи? 

«Я бы пожелала изучать историю комсомольских движений в их лучших 

проявлениях,  брать себе на вооружение самое лучшее и привносить что-то своё». 

      Во времена комсомола люди были очень трудолюбивыми. Комсомольцы, по 

моему мнению, помогали людям только за благодарность и добрые слова или просто от 

чистого сердца. 

 

Баева Виктория 

п.Бреды, Брединский р-он 

 

 

«Стать комсомольцем было почетно, но не просто» 

 

Чтобы узнать о деятельности пионерских и комсомольских организаций моего 

села, я расспросила свою маму. 

       Моя мама Людмила Владимировна Еременко родилась в 1972 году в стране, 

которая  называлась Советским Союзом. 

  Это было время, когда существовала детская пионерская организация и 

Всесоюзный Ленинский Коммунистический Союз молодежи. Быть пионером и 

комсомольцем в то время было престижно. Для молодежи, которая состояла в рядах 

ВЛКСМ,  эта организация была стартовой площадкой для продвижения по карьерной 

лестнице. 

      Благодаря тому, что мама была пионеркой, а затем – комсомолкой, ей удалось 

побывать во многих уголках нашей страны. В начальных классах мама стала 

октябренком. Им стать было не просто. Нужно было хорошо учиться, уметь себя вести 

в коллективе. Мама обладала всеми этими качествами. До сих пор помнит, как 

принимали её в октябрята и пионеры. Все это происходило на общем сборе школы. 

Всех детей, которых принимали в детскую организации, строили в шеренгу перед всей 

школой. Под звуки горна и барабана торжественно вносили знамена пионерской и 

комсомольской организации школы. Председатель Совета дружины пионерской 

организации и секретарь комитета комсомола школы торжественно зачитывали клятву, 

которую повторял каждый вступающий. Мама помнит даже слова клятвы, которую 

произносили пионеры.  

Став пионеркой, мама активно принимала участие во всех школьных 

мероприятиях, была корреспондентом детской газеты «Пионерская правда». За работу 

в газете она была награждена путевкой в Международный лагерь «Артек». Это  

замечательное событие произошло в 1984 году. В этот год лагерю исполнилось 60 лет. 

По поводу этого юбилея в лагерь съехались знаменитые люди того времени: политики 

и артисты. Мама увидела таких людей, как: Горбачев Михаил Сергеевич (первый 

президент СССР) и Раиса Максимовна (его жена), космонавты – Георгий Гречко и 

Алексей Леонов, композитор – Александра Пахмутова и поэт Николай Добронравов, 

актриса Людмила Касаткина, певцы – София Ротару и Валерий Леонтьев и даже 

беседовала с некоторыми из них. На этом юбилее мама впервые увидела салют. 

В восьмом классе мама вступила в ряды ВЛКСМ. Стать комсомольцем было 

почетно, но не просто. В комсомол принимали в школьной организации и в районной. 

Надо было сдать экзамен, который проходил в районном горкоме ВЛКСМ. На 

заседание в горком приглашались все комсорги школьных организаций и комсорги 

всех предприятий города. В такой торжественной обстановке каждого вступающего 

экзаменовали по Уставу ВЛКСМ. 

После окончания школы мама училась в педагогическом училище на Алтае. Ей 

удалось быстро завоевать доверие  у однокурсников и её выбрали комсоргом группы. 
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Будучи активным комсомольским вожаком, мама участвовала в работе стройотряда 

училища. За активную работу была награждена путевкой в санаторий города Барнаула. 

Группа, в которой училась мама, награждалась также поездкой на Телецкое озеро, 

которое считалось жемчужиной туризма в Алтайском крае. 

      Мама очень жалеет, что её молодые годы закончились. Она считает, что когда в 

действии были эти молодежные организации, то жизнь молодежи была интересной и 

разнообразной. 

       До сих пор поколение 60-х годов только хорошими словами вспоминает годы 

комсомольской юности. Комсомол дал путевку в жизнь многим сельским юношам и 

девушкам, научил действовать самостоятельно и решительно. Ведь не секрет, что 

некоторые нынешние депутаты Госдумы, члены Правительства тоже были 

комсомольцами. Губернатор Челябинской области Петр Иванович Сумин, глава 

Варненского муниципального района Маклаков Сергей Владимирович тоже были 

комсомольцами. 

 

Еременко Александр,7 кл. 

с. Катенино, Варненский р-он 

 

 

Вспоминая о шестом Всемирном фестивале молодежи  … 

 
    На встрече с педагогическими династиями нашей гимназии мы узнали об 

удивительном человеке – (Суркиной) Галине Андреевне Бесчетновой. В 1954 году она 

закончила Кулевчинскую среднюю школу и осталась работать в ней пионервожатой, 

поступив на заочное отделение  филологического факультета Челябинского 

педагогического института.  

В это время Галина Андреевна вела уроки в начальных классах, преподавала 

химию, географии, труд обучение. Молодежь села устраивала концерты, увлекательные 

театральные выступления, участвовала в конкурсах художественной самодеятельности. 

Галина была бессменным участником спортивных соревнований, агитатором, 

организатором прекрасных тематических вечеров, праздников в сельском клубе.  

За активную комсомольскую работу и трудовые успехи была избрана делегатом 

шестого Всемирного фестиваля молодежи и студентов в Москве. 

      Галина Андреевна показывает нам старую фотографию участников шестого 

Всемирного фестиваля молодежи и студентов из сельских районов Челябинской 

области на фоне ВДНХ и рассказывает об этом удивительном празднике: «С самого 

утра молодежь направилась к так называемой «трассе юности», по которой проходил 

праздничный автопоход участников фестиваля к центральному стадиону имени            

В.И. Ленина. На  всем двадцатикилометровом протяжении трассы сотни тысяч 

москвичей приветствовали делегатов. Среди посланцев молодежи всего мира было и 

пять делегатов  от Варненского района, которые  самоотверженным трудом, активной 

жизненной позицией завоевали право представлять молодежь страны.  

Делегацию сельской молодежи возглавляла Лазарева Валентина Ивановна – 

первый секретарь райкома комсомола. Среди делегатов было пять человек от 

Варненского района: Галина Андреевна Суркина, учительница Кулевчинской средней 

школы;  (Плюхина) Раиса Петровна Чернега, доярка совхоза Толстинский; Николай 

Алексеевич Бычков, секретарь комсомольской организации колхоза «Борьба»; 

Александр Щербаков – первоцелинник, комбайнер совхоза «Заозерный». 

 Это были незабываемые дни, когда каждого из участников охватывало чувство 

сопричастности великому единению молодежи всего мира. На стадионе, где проходило 

торжественное открытие фестиваля, мы с восторгом наблюдали, как по полю стадиона 

проходят делегаты разных стран. Плечом к плечу шагала по стадиону 

многонациональная молодежь планеты. И мы не могли не испытывать на себе 

необыкновенный заряд энергии и воли к миру всех присутствующих. После парада 
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делегаций был физкультурный праздник. Это было настоящее сказочное зрелище, 

которое  поразило нас. Мы, люди сельской глубинки, даже в мыслях не могли 

представить такую красоту. 

  Потом были многочисленные встречи, митинги, совместные концерты. Не зная 

языка, мы общались, приветствовали друг друга. Улыбки, рукопожатия. А слова 

«дружба», «мир» были всем понятны и близки. Наши голоса вплетались в общий 

«Гимн демократической молодежи». 

 

Ермакова Татьяна, 8кл. 

с.Варна, Варненский р-он 

 

 

«Мне повезло жить в то время» 

 

О своих комсомольских годах мне рассказала Елена Васильевна Григорьева. 

«В школу я пошла в 1979 году. Была октябрёнком, пионеркой и комсомолкой. 

Как и полагается, в четырнадцать лет  стала членом комсомольской организации, а 

потом комсоргом класса, которым оставалась до окончания школы. 

      Наша комсомольская жизнь была очень интересной: проводили сборы, 

планерки. Особенно готовились к дружинным сборам с выносом флага и звучаньем 

горна. В комсомол было не так просто вступить. Учили Устав, законы, правила. Самых 

достойных принимали в горкоме комсомола в городе Верхний Уфалей. 

           На заседаниях комитета комсомола разбирали нерадивых учеников, обсуждали 

их плохое поведение, брали «на поруки», т.е. обещали следить за ними, оказывали 

всяческую помощь. Комсорги классов собирались в комитете комсомола и обсуждали 

дела дружины и организации. Готовились к праздникам, давали задания классам, 

разрабатывали мероприятия и праздники. Тогда на них приходили все, тащить никого 

не надо было. 

      Всегда вместе  и организованно собирали металлолом и макулатуру. В летний 

период комсорги классов и самые активные комсомольцы отдыхали в лагере 

«Аракуль».  Вот где были самые настоящие сборы умов творческих людей. Начиная с 

раннего утра, и до поздней ночи дни проходили, как на одном дыхании. 

     Соревнования, концерты, сюрпризы для воспитателей, трудовые десанты и 

многое другое. А какие «Зарницы» проходили в то время! Вся школа – в погонах. По 

заданию искали фланг неприятеля, а потом обед у костра, песни под гитару и многое 

другое. 

     Я считаю, что мне повезло жить в то время. Пусть много было недостатков, но 

мы жили полной жизнью, были ответственными…, а главное, организованными». 

 

 

Глебова Виктория, 6кл 

п. Нижний Уфалей, г. Верхний Уфалей 

 

 

 

 

Комсомольские годы вспоминаются с легкой грустью… 

 

 … Моя мама, Валентина Николаевна Исаева (Кононова), вступила в комсомол в 

1973 году. В 1977 и 1978 годах  за хорошую учебу ее наградили комсомольскими 

значками  с надписью «Ударник». После окончания школы  училась в Челябинском 

механическом техникуме, участвовала во всех мероприятиях, проводимых в учебном 

заведении. Особенно нравилось ходить на демонстрации, посвященные 1 Мая и 7 

Ноября. Это давало внутренний подъем, сплачивало коллектив. 
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 Мама участвовала в художественной самодеятельности, пела в хоре при ДК          

им. Колющенко, за что была награждена грамотой. Хор принимал участие в городских 

праздниках, выступали в городских парках, на площадях, во дворцах культуры. 

 Челябинский горком комсомола направил коллектив хора с концертами на 

Алтай. Выступали в Барнауле и Заринске на комсомольской стройке. Там воздвигали 

медеплавильный комбинат комсомольцы со всей страны. Концерты устраивались в 

Доме культуры, на лесных полянах и даже внутри строящегося комбината – на 

строящейся печи. 

 Были там строители и с Урала - из Магнитогорска. Они очень просили спеть 

специально для них песни об Урале, коллектив с удовольствием выполнял их просьбу. 

 После окончания техникума маму направили работать на Свердловский 

лифтостроительный завод, где мама стала работать токарем. Недалеко от завода 

находилась спецшкола для трудных подростков. Мама была вожатой одного из 

классов. За это была награждена Свердловским горкомом комсомола бесплатной 

путевкой на теплоход «Мотовилихинский рабочий»  с маршрутом Пермь – Москва – 

Пермь. Во время круиза маме объявили благодарность за участие в культурно – 

массовых мероприятиях. 

 Мама вспоминает свои комсомольские годы с лёгкой грустью. 

 

                                                    Исаев Андрей,  8 кл. 

                                                    г. Еманжелинск 

 

Я завидую юности этих людей 

 

 Хочу познакомить вас с одним интересным человеком. Это работник поселковой 

детской библиотеки – Татьяна Петровна Калинина. Молодая красивая женщина, хотя 

недавно уже стала бабушкой. 

  Однажды в библиотечном краеведческом музее я  увидел снимок, где среди 

молодых людей стояла тетя Таня. Все они были одеты в необычную одинаковую 

форму. Под фотографией надпись: «40-летие Дня шахтера. Донецк, агитбригада 

«Террикон». Мне стало интересно, что это был за коллектив, чем они занимались. 

 Со слов Татьяны Петровны я узнал, что с 1983 года она была участником 

комсомольско-молодежной агитбригады «Террикон». Возглавлял ее начальник участка 

шахты «Куллярская», заслуженный деятель культуры Пестов В.А. 

 На областных конкурсах агитбригад «Террикон» неизменно занимал первые 

места. Озорные, остроумные, едкие спектакли на злобу дня собирали полные залы. 

Кроме родного Красногорска  агитбригадовцы колесили по городам  Урала: Коркино, 

Копейск, Челябинск, Миасс, Златоуст… 

 Доехали и до Донбасса. Татьяна Петровна вспоминает: «…Крупнейший 

праздник на стадионе Донецка. Ведёт концерт Валентина Леонтьева. Выступают 

В.Кузьмин, В.Пресняков-младший, И.Николаев, группы «Черный кофе», «Алиса», 

«Динамик», «Ария». 

И среди них лучшие агитбригады России. Представляете, все стоят между 

рядами на трибунах, у каждой агитбригады своя форма, и все начинают спускаться 

вниз, встают вплотную за артистами, умудряются по пути взять автографы, обменяться 

адресами…  

 … Рубашку уже снял, весь мокрый, с микрофоном в руках поет В.Пресняков 

«Засыпает синий Зурбаган». Трибуны с ревом и овациями встают. Владимиру 

пришлось три раза петь на бис. 

 Жили в гостинице, посиделки заканчивались под утро – с гитарами и 

комсомольскими песнями, вместо ударных использовали тумбочку, натянув на нее 

одеяло (гостиница-то спит!) 

 Поездка полностью была оплачена газетой  «Труд». 
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 Мне было интересно слушать рассказ, перебирать старые фотографии и 

газетные статьи. И я захотел, чтобы об этом узнал ещё кто-то, прочитал и по-хорошему 

позавидовал тому настрою, азарту, самоотдаче, с которыми прошла юность этих людей. 

Ведь память долговечнее монументов, правдивей книг, прекрасней музыки. 

 

                                                                    Бадиков Дамир, ученик 9 кл. 

                                                                    г.Еманжелинск. 

 

За круглым столом собрались ветераны комсомола 

 

 Мы, современная молодежь, о комсомоле знаем лишь по книгам и газетам, но 

информация дается, к сожалению, далеко не полная. И мы решили провести круглый 

стол, пригласив родителей, педагогов, чтобы услышать их первых уст рассказ об 

удивительной комсомольской эпохе. Вот некоторые из этих воспоминаний. 

 Рассказывает наш учитель Россошанская Валентина Федоровна: 

 «Для меня комсомол неразрывно связан со школой… Несколько лет была 

секретарем учительской комсомольской организации, членом райкома комсомола. 

Представить себе более действенную воспитательную систему я не могу… Для меня 

лично и для моих сверстников комсомол был частью жизни… Молодые люди имели 

массу полномочий и возможностей для реализации своих устремлений. Я очень любила 

общешкольные комсомольские собрания. Была атмосфера праздника. Присутствовали 

учителя-коммунисты. Обсуждались проблемы школьной жизни. «Живые газеты» - это 

тоже из тех лет. Сюжеты придумывали сами и сами писали сценарий. 

Мы отличались большей информированностью и политизированностью в 

хорошем смысле этого слова. Политинформации были частью школьной жизни. 

Каждую неделю во вторник – пятнадцать минут  информации о событиях в мире. Мне 

и сейчас кажется, что это было очень хорошо. Я вот думаю – а знают ли наши 

сегодняшние ученики о недавних событиях в Абхазии и Южной Осетии, о мировом 

кризисе, о победах на зимней олимпиаде? Уверена, что далеко не все. Нас воспитывали 

так, что мы пребывали в полной уверенности, что каждого из нас касаются события в 

Чили того времени, ЮАР. Всегда работало школьное радио. Выпуски о событиях в 

школе каждую неделю готовили разные классы по очереди. Были, конечно, и сбор 

металлолома и макулатуры, походы, танцы, костры…». 

Воспоминания Максимовой Татьяны Александровны: 

«…У нас ежемесячно проводилась школа комсомольского актива. Собирали 

корреспондентов, физоргов, культмассовиков, шефов из всех классов. Работали по 

секциям, придумывали всякие интересные штуки, чтобы всем было интересно». 

Вспоминает Ленинская Светлана Александровна: 

«Очень серьезно воспринимали Ленинский зачет. Это отчет каждого 

комсомольца о том, как он живет, учится. Все двойки исчезали в классе накануне 

Ленинского зачета. Зачет принимала серьезная комиссия из представителей 

администрации, учительской комсомольской и партийной организаций, 

старшеклассников». Все переживали друг за друга. Ведь общественное мнение было 

важным стимулом воспитания… 

Когда я в 90-е годы читала обличительные статьи про комсомол, то 

недоумевала: дескать, и собрания комсомольские были тоскливо-нудные, и двойная 

мораль комитетчиков, и ржавел собранный металлолом. У нас все было по-другому! И 

жили мы яркой, насыщенной жизнью, которую сами и организовывали! 

Из воспоминаний Головченко Веры Ивановны: 

«…Комитет комсомола организовывал всю школьную жизнь. Проводили 

комсомольские сборы разной тематики, тематические вечера, политические диспуты, 

комсомольские субботники, военизированные спортивные соревнования, оказывали 

шефскую помощь ветеранам Великой Отечественной войны…  Ежемесячно выпускали 
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комсомольскую газету «Жизнь», где освещали интересные и важные события 

школьной комсомольской организации». 

Вспоминает Чернева (Миронова) Лидия Ильинична: 

«Комсомол для меня – это школьные годы, насыщенные событиями: вечера, 

соревнования, агитбригада, спортивные секции… Везде хотелось поучаствовать. Из 

политических мероприятий можно перечислить: субботники, Ленинский  зачет, 

соревнования производственных бригад, почетный караул у памятника Ленину в День 

комсомола, в День рождения пионерской организации, в День Победы. В почетном 

карауле стояли лучшие из лучших…». 

  

                                                       Уч-ся 8 кл.:  Глазов Дмитрий, Курмаз Дмитрий   

Штырова Юстина, Коркина    Анастаси , 

                                           Кичкина Екатерина,  

г.Еманжелинск 

 

 

Моя бабушка жила яркой жизнью      
                                                                        

       Интерес и простое человеческое любопытство, желание  узнать, как жила 

молодежь прошлого века, сподвигнуло меня включиться в историко-краеведческую 

экспедицию «Годы комсомольские»… Я задавал свои вопросы бабушке Светлане 

Семёновне Денисовой, которая с радостью рассказывала о своей комсомольской жизни. 

       После окончания учебного заведения мою бабушку направили по 

комсомольской путевке в училище, готовить стране и области молодых специалистов 

по профессии «повар-кондитер». 

     Молодой специалист, комсомолка приняла группу в тридцать пять человек, 

будущих поваров- кондитеров. Было непросто, но она справлялась. Совместно с 

активом группы и с учениками планировали список будущих мероприятий. Принимали 

обязательства и старались их выполнять. Была возможность заработать себе и на 

летний отдых, если ребята хорошо учились. 

 Учёба делилась на два этапа: теория и практика. Во время практики ребята 

кормили рабочих Златоустовского машиностроительного завода на линии 

самообслуживания. По пять тысяч человек в день. Уставали  смертельно, но молодость 

быстро восстанавливала силы. Даже успевали после занятий петь в хоре. Когда 

заканчивалась практика, в училище начиналась теория. 

     С утра уроки, плюс ещё и лабораторные. А после занятий - спортивные 

мероприятия, лекции о здоровье, кружки, секции. Посещали кино, театр, концерты. 

Проводили групповые собрания, где планировалась работа, отчитывались за плохое 

поведение или учебу. Готовили ребят в комсомол, учили устав, задачи, историю 

ВЛКСМ. Творческая активность затягивала так, что не было времени на всякую 

ерунду. 

       Комсомольцы - это люди, которым интересно быть впереди, самовоспитываться 

и саморазвиваться, да так, чтобы быть примером другим. Комсомольцы – люди 

двигатели, я так понял. Они носят комсомольские значки, живут как бы одной семьей, 

все делают согласно Уставу ВЛКСМ. И попасть туда было непросто. Мало хорошо 

учиться, знать устав ВЛКСМ, его задачи, ордена комсомола. Важно было принимать 

активное участие в мероприятиях и культурно- воспитательной работе, нужно было 

заручиться поддержкой (рекомендацией) двух старших партийных товарищей. На 

собрании, после обсуждения кандидатур  учащихся, которые хотят быть 

комсомольцами, они, получив рекомендацию, идут на бюро, там проходят экзамен на 

«взрослость». И потом на линейке в торжественной обстановке им вручают значок и 

комсомольский билет. И вот ты уже взрослый человек, который должен сам отвечать за 

свои поступки.  
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За хорошую учебу и активную общественную работу у ребят была возможность 

поехать по туристическим путевкам. Бабушка с ребятами ездила шесть раз. У нее были 

лучшие группы, их всегда награждали. Они ездили в Москву, Ленинград, Кишинев, 

Волгоград, Киев, Минск. У её ребят были четкие цели и задачи. Из её рассказов я 

узнал, как весело праздновали они Новый год и проводы русской зимы. 

 Бабушка рассказала и о демонстрациях. Несли в руках цветы, плакаты с 

фотографиями руководителей страны, все ребята были в училищной форме, пели 

песни, кричали «Ура»! Думаю, что этим самым они демонстрировали единство, дружбу 

всех людей в мире. Ребята и в трудовых делах показывали себя настоящими 

комсомольцами, убирая  на колхозных полях картофель, турнепс, капусту. Играли в 

спортивно-патриотическую игру «Зарница» с выездом в лес за город с палатками. 

       В Профессиональном училище №62 горком бабушку выбрали секретарем 

первичной организации училища. И она работала комсомольским секретарем, не 

бросив свою группу. Приходилось проводить мероприятия и для города, и для области. 

Она принимала участие в конкурсах профессионального мастерства, где занимала 

призовые места. 

       Вместе с группой они потом фотографировались у Красного знамени Победы с 

Героями социалистического труда области.  

Бабушка была четырнадцать лет в комсомоле и тридцать лет проработала в 

системе ПТУ. На память горком ей оставил комсомольский билет. 

     Моя дорогая  бабушка-комсомолка воспитала троих детей и воспитывает двоих 

внуков. Когда она обо всем этом рассказывала, глаза её сияли, она была, как девочка, 

красива и трогательна. И я понял, что она прожила яркую жизнь - жизнь крепкой и 

сильной комсомольской души. Она прошла свой путь молодого лидера достойно! А 

главное, получила жизненный опыт. «Нас подружил комсомол» - говорила она.  

 

Денисов Леонид,  7 кл. 

г. Златоуст 

 

 

Незабываемые страницы школьной комсомольской жизни  

  

 Прочитав в районной газете об историко-краеведческом конкурсе, я решила в 

нём участвовать и в первую очередь обратилась к своей маме,  Наталье Геннадьевне 

Стеремохиной, чтобы она рассказала о комсомоле и комсомольцах, о которых я, честно 

говоря, мало что знала. 

 Оказывается, мама до сих пор хранит свой комсомольский билет и с теплотой 

вспоминает о том, как вступала в комсомол. Но особенно ей запомнились различные 

трудовые дела в годы учебы в школе. 

 В классе, где училась мама,  все были комсомольцами. Они гордились этим и 

старались быть самым дружным коллективом. Особенно ребята любили субботники. 

На зернотоку  вручную разгружали КАМАЗы с зерном, подметали профиль. Выезжали 

на поля переворачивать сваленные валки зерновых, попавшие под дождь во время 

уборочной кампании. Сортировали  овощи перед хранением на зиму. 

 В зимний период на отделениях в чабанских гуртах очищали кошары от снега. В 

летнее время помогали на стригальных пунктах относить руно шерсти, сортировать, 

мыть, прессовать. А также работали в детских садах нянечками, давая возможность 

уйти в отпуск постоянным сотрудникам. За труд платили. Часть заработанных  денег 

отправляли в Фонд Мира. 

 Незабываемыми были дни прохождения практики в лагере труда и отдыха 

«Юность». В десяти небольших домиках жили двадцать восемь дней. Был большой 

светлый клуб с теннисом, телевизором, магнитофоном. Была сооружена большая 

душевая. Выпускали боевые листки о проделанной работе. В самый жаркий день 

проводили День Нептуна. В уютной столовой вкусно кормили. 
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Самым плохим днем считался день отъезда. Никому не хотелось уезжать. Был 

прощальный костер, пели песни, танцевали. Спать ложились поздно, а… наутро 

просыпались все размалеванные пастой! 

После введения в школьную программу предмета  «Животноводство», была 

практика на вечерней дойке. 

Конечно, все они мечтали окончить школу, поступить учиться в вузы, 

техникумы, училища, работать по специальности, устроить свою семейную жизнь, быт. 

Мечты многих сбылись. 

 Моя мама сейчас работает библиотекарем. Она посоветовала мне посмотреть в 

школьном музее материал о комсомоле. И действительно, я нашла там много 

интересного. 

 

                                         Григорьева Ульяна,  6 кл. 

                                         с. Амамбайка, Кизильский р-он 

 

 

Маме нравится вспоминать юношеские годы …  

 

 
 В нашем городе Копейске Дворец культуры носит имя «ЗО лет ВЛКСМ».   Мама 

мне объяснила, что ВЛКСМ  объединял большую группу молодежи-комсомольцев, 

которые помогали защищать нашу страну от врагов, без комсомольцев не обходилась 

ни одна стройка в нашей стране… 

 Мама тоже была комсомолкой. И ей нравится вспоминать свои юношеские 

годы… «Жизнь была интересной и насыщенной», - говорит она. Ей и её 

одноклассникам при встрече всегда есть что вспомнить.  

 Особенно запомнились сборы макулатуры и металлолома. Эти общие хождения 

по улицам, дворам, на шахту  «Красная Горнячка», авторемонтный завод сплачивали 

класс.  

Один раз они классом укатили с шахты вагонетку. И как они радовались тому, 

что их класс занял первое место! Ребята и не догадывались, что у каждого предприятия 

был свой план по сдаче черного и цветного металла. На следующий день в школу 

позвонил директор шахты и попросил вернуть «украденную» вагонетку.  

 Мама говорит, что в то время в молодежной среде не существовало таких 

понятий, как «А мне это надо?», «А что мне за это будет», «Мне параллельно». Люди 

делали все бескорыстно. 

У нас в семье свято хранится альбом «Наша родословная». В нём есть и такие 

важные документы, как комсомольский билет и учётная карточка члена ВЛКСМ. 

 

                                                                                                           Королева Светлана, 6 кл. 

г. Копейск 

 

«Разве все это можно забыть!» 

 

 Вспоминает Ольга Анатольевна Рахматуллина: 

 «Самая насыщенная, самая интересная комсомольская жизнь связана со школой. 

В средней школе №1 города Коркино меня приняли в октябрята, затем в пионеры. 

Разве можно забыть солнечный апрельский день, пионерскую дружину, 

выстроившуюся на Комсомольской площади. Реют отрядные флаги. Под дробь 

барабана и сигнал горна вносят знамя. Мы, встревоженные и счастливые, даем 

Торжественное обещание Родине, партии, комсомолу. Домой летели на крыльях! Пусть 

ветер и ещё холодно, но куртка нараспашку – ведь на груди пионерский галстук… 

        Учась в девятом  и десятом классах, я была членом комитета комсомола школы  и 

председателем ученического комитета школы. Комитет комсомола и учком были 
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организаторами субботников, сборов металлолома и макулатуры - зарабатывали деньги 

на усилители и колонки. Соревнования шли  между классными комсомольскими 

организациями. 

     А разве можно  забыть поездки в колхоз! Даже после выпускного вечера по 

инициативе комсомольцев нашего выпуска много лет подряд выпускники школ города 

отрабатывали день на прополке полей. 

      А школьные дискотеки! С нашими мальчишками к новогодним елкам паяли 

световое оформление. Гирлянды с бегающими огоньками были страшным дефицитом. 

Какие были смотры агитбригад! Спектакль теневого театра, конкурсы 

инсценированной песни – разве все это можно забыть! Сами писали сценарии, 

репетировали, рисовали эмблемы, разучивали песни… Занимали первые места и 

угощали всю школу белковыми тортами, которыми нас постоянно награждали! Работа 

каждого комсомольца в конце учебного года оценивалась на Ленинском зачете. 

Достойные награждались значками, грамотами горкома». 

 

Кистер Ангелина, 6 кл. 

г. Коркино 

 

«Быть лучше и делать больше, чем ты можешь» 

 

      Мои бабушка, Надежда Васильевна и дед Владимир Александрович 

Рязановы, были пионерами и комсомольцами. Я очень люблю слушать бабушку, когда 

она рассказывает о своих школьных и студенческих годах. Я записала то, что 

показалось мне наиболее интересным. 

      Вступление школьников в пионерскую организацию, а затем в 

комсомольскую было для учеников важным событием. В третьем классе на 

торжественной линейке бабушку вместе с ребятами принимали в ряды пионерской 

организации. Это был незабываемый день. В руках они держали наглаженные красные 

галстуки, а ребята четвертого класса их повязывали. Но к этому дню долго готовились. 

     Надо было хорошо учиться и чтобы не было замечаний в поведении. Затем 

была бурная активная жизнь: подготовка к пионерским сборам, соревнования между 

отрядами, пионерские собрания, помощь октябрятам и т.д. После уроков оказывали 

помощь нуждающимся семьям: складывали дрова, мыли пол, носили воду. А ещё 

устраивали соревнования по сбору макулатуры и металлолома. На школьных линейках 

по понедельникам подводился итог по этим мероприятиям. В пятом классе моя 

бабушка с одним мальчиком больше всех насобирали металлолома - 730кг. Им за это 

объявили благодарность. Пионерская организация сплачивала вокруг себя ребят, 

окрыляла их, вдохновляла на хорошие поступки. 

   В седьмом классе бабушка вступила в ряды Всесоюзного Ленинского 

Коммунистического Союза молодежи. Принимали ребят в комсомол в три этапа, 

учитывая при этом успеваемость, активную позицию, участие в спорте, поведение. 

Чувства, которые охватывали ребят, трудно передать. Все это проходило в очень 

торжественной обстановке, которая накладывала ответственность на ребят. 

    Постоянно владело, желание быть лучше и делать больше, чем ты можешь. В 

комсомольской организации ребята проявляли  себя, в основном, с лучшей стороны. 

Были, конечно, случаи, когда на повестку комсомольского собрания выносили вопросы 

об успеваемости, поведении некоторых ребят.  

С девятого по одиннадцатый  класс бабушка проживала в Казахстане 

Кустанайской области. В девятом  классе она была вожатой у ребят-пионеров шестого 

класса. Они были к ней очень привязаны. На педсовете было вынесено решение, 

возложить на бабушку обязанности старшей пионервожатой школы. Она с помощью 

других пионеров оборудовала пионерскую комнату. Там хранилось Знамя, горн, 

барабан, там можно было почитать пионерскую газету, поиграть в шашки.  
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За каждым классом были закреплены комсомольцы, которые оказывали помощь 

ребятам во всех их пионерских делах. Бабушка проводила школьные пионерские 

сборы, отчеты. После окончания девятого класса Джетыгаринский райком комсомола 

пригласил её на летний период поработать вожатой в одном из отрядов пионерского 

лагеря. Там, в основном, работали учителя начальных классов и студенты 

педагогического института     Кустаная. Бабушка работала там вожатой две смены.  

За организаторские способности и умение работать с детьми, устраивать их 

досуг бабушке после окончания одиннадцатого класса было дано направление для 

поступления в пединститут, но она отказалась и поступила в Троицкий ветеринарный 

институт. В институте она также активно занималась комсомольской работой. 

  «Школа, комсомол, студенчество – это самое счастливое время в жизни», - 

говорит бабушка. У неё ностальгия по этим временам. В 2003 году Указом Президента 

РФ бабушке было присвоено почтенное звание «Заслуженный работник сельского 

хозяйства РФ». 

Сегодня в России создаются новые молодежные движения, союзы, партии. Но о 

них в школе я ничего не слышала и надеюсь, что и в школе какие-то организации могут 

быть. А пока я стараюсь хорошо учиться и быть полезной для своей страны. 

 

         Рязанова Юлия, 5 кл. 

с. Миасское Красноармейский р-он 

 

 

«Я искренне завидую – как интересно жили комсомольцы…» 

 

Для нас, кому сейчас шестнадцать, слово «комсомол» практически ничего не 

значит. А когда разговариваешь с людьми старшего возраста, то сразу видишь, как у 

большинства из них глаза загораются, едва услышат это слово. 

 Комсомольская юность Ларисы Константиновны Маслюковой была 

интересной, яркой. До сих пор она с восторгом рассказывает о своих комсомольских 

делах. 

 2010 год – значимая дата в жизни Ларисы Константиновны и её друзей. 

Исполняется пятьдесят лет со дня окончания ею Миасской средней школы. В 

рождественские каникулы встретились одноклассники. Съехались почти со всей 

страны. А каждая встреча – это «поход» в школьную жизнь, комсомольскую юность. 

 «И не в счет были убеленные сединами наши головы, большой жизненный 

опыт, повзрослевшие внуки. Мы снова чувствовали себя помолодевшими. Каждый из 

нас мог бы написать целую историю о своей жизни и о нашем поколении», - 

рассказывает Лариса Константиновна. 

 Далее она говорила о том, что каждое поколение имеет свои жизненные 

ценности: «Мое поколение проходило определенные «переходные ступени»: октябрята, 

пионеры, комсомольцы.   

 В комсомол меня принимали осенью 1957 года в райкоме комсомола села 

Миасское. Я очень волновалась, так как, кроме Устава ВЛКСМ, нужно было хорошо 

разбираться в общественной и политической жизни не только нашей страны, но и 

зарубежных. Там же в райкоме нам вручили комсомольские значки и билеты. А 

решением школьной комсомольской организации меня сразу же направили 

пионервожатой в пятый класс. Мы вместе проводили пионерские сборы, веселые 

мероприятия, ходили на вылазки в лес,  кино, занимались шефской помощью. Учась 

уже в десятом классе, я, согласно школьному расписанию, вела у своих подшефных 

уроки гражданской обороны. 

 В 1957 году в Красноармейском совхозе была создана комсомольская 

производственная бригада. Наш класс взял шефство на ферме по уходу за маленькими 

телятами. Рано утром, до занятий, нужно было напоить телят, почистить клетки, а 

вечером снова идти к своим подшефным. 
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 В зимние каникулы 1959 года стояли страшные морозы, и вдруг мне сообщили, 

что из Бродокалмака прибыла лыжная комсомольская эстафета. Мы её приняли, но 

нужно было  срочно нести эстафету дальше и быть в Челябинске рано утром 

следующего дня, а в команде не хватало одной девочки. Вот и пришлось мне, хотя я не 

была спортсменкой, но была комсомолкой, встать на лыжи и защищать честь района. 

Идти было трудно. Ребята по сугробам пробивали лыжню, мы за ними, руки мерзли, 

ресницы заиндевели, щеки отогревали на ходу. В Петровке мы остановились на ночлег 

в школьном доме-интернате. 

После окончания школы решением райкома комсомола и РайОНО меня 

направили работать в Славскую семилетнюю школу старшей пионервожатой. Так в 

шестнадцать лет появилась первая запись в моей трудовой книжке. А позже меня 

перевели в Красноармейский Дом пионеров методистом по пионерской работе. В Доме 

пионеров каждый находил для себя занятие: кукольный театр, авиамодельный кружок, 

фотокружок, шахматы, шашки, интересные игры. 

Ну а потом моя комсомольская юность продолжилась в стенах Челябинского 

государственного педагогического института». 

Слушая Ларису Константиновну, я искренне завидовала ей: как интересно, 

здорово они жили. Комсомольцы не только жили интересной жизнью, но и рано 

становились самостоятельными. Чувство ответственности, коллективизма, которые 

воспитывал комсомол, безусловно, пригодились бы и многим  моим сверстникам.  

И еще я поняла, что комсомол – это, конечно, замечательно, но многое зависит и 

от человека, от его отношения к жизни. Если ты активен, оптимистичен, то всегда 

найдешь, чем заняться, чтобы твоя жизнь была яркой, наполненной, как у Ларисы 

Константиновны Маслюковой. Она и сегодня, несмотря на возраст, по-прежнему 

энергична, легка на подъем, как в годы комсомольской юности. 

 

Бибина Мария, 9 кл. 

с.Миасское, Красноармейский р-он 

 

 

Юность моих родных 

 

 Мои ровесники знают о комсомоле только по воспоминаниям бабушек, дедушек 

и родителей. Вот и я попросила своих бабушек и маму рассказать об их комсомольских 

годах.  Во время рассказов они показывали фотографии из нашего семейного альбома, 

где они были сфотографированы во время своих комсомольских дел. Вот некоторые 

отрывки из их воспоминаний. 

       Моя бабушка Нина Ивановна Солофутдинова вступила в комсомол в восьмом 

классе. Она рассказывает, как серьезно готовилась к вступлению в комсомол… 

Большим праздником был день, когда она получила комсомольский билет. 

     Она с любовью вспоминает свою комсомольскую юность. В школе работало 

много кружков. Бабушка принимала участие в работе кружка юннатов. Раз в год 

юннаты были участниками выставок, получали призовые места. 

     В школе проводились тематические вечера, каждый класс отвечал за подготовку 

своего вечера. Очень любили все школьный духовой оркестр, где играли 

старшеклассники. В классе жили весело и дружно: вместе ходили в походы, на каток, в 

кино. В памяти у бабушки сохранились любимые фильмы: «Судьба человека»,  

«Чистое небо», «Летят журавли», «Тишина» и другие. 

       Когда закончили восьмой класс, то все старшеклассники летом и осенью 

строили новую школу, так как в старой было тесно. Десятый класс моя бабушка уже 

заканчивала в новой школе, вокруг которой учениками были посажены деревья и 

кустарники. В школе был свой приусадебный участок, где работали ученики школы. 

Овощи, выращенные на нем, отдавали в школьную столовую. 
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         После десятого класса бабушка поступила в институт. Там продолжилась её 

комсомольская юность. Она была комсоргом группы… Студенческая жизнь была 

интересной. Устраивались вечера отдыха, ездили на экскурсии в города Омск, 

Тобольск на собственные деньги, которые зарабатывали, работая на элеваторе. Зимой 

катались на лыжах, очень любили ходить на каток. Летом ходили в походы, у костра 

пели походные песни, очень полюбились им песни А. Пахмутовой… 

 Бабушка говорит, что это были лучшие годы её жизни и сожалеет, что сейчас 

нет ни пионерской, ни комсомольской организации.  В них дети знакомились с 

историей страны, её героями, учились быть добрыми и любить свою Родину. Ценности  

её поколения были другие. 

        А вот как вспоминает свою комсомольскую юность другая моя  бабушка 

Людмила  Андреевна Безрученко: 

 «В школе сначала были все октябрятами, потом пионерами. Лучших учеников 

принимали в комсомол. Вступление в комсомол в числе первых из класса  было 

большой честью. Мы старались учиться без троек, участвовать в общественной жизни 

школы. Читали газеты, тогда страна была самой читающей, почти все выписывали 

«Пионерскую правду», «Комсомольскую правду», «Правду», «Советскую Россию». 

По рекомендации совета пионерской дружины мы были приглашены в комитет 

комсомола школы, где нас спрашивали об успеваемости в классе, Устав ВЛКСМ. 

Окончательно в комсомол принимали в городском комитете комсомола. 

     В нашем классе была организована ячейка комсомольской организации. Самым 

главным для комсомольцев была успеваемость. Нужно было самому учиться хорошо и 

чтобы в классе не было неуспевающих, поэтому брали шефство над учениками, 

которые не совсем хорошо учились. Мы с ними занимались, помогали делать уроки, 

как-то старались подтянуть их в учебе.  

Также проводились соревнования между классами по сбору макулатуры и 

металлолома. Осенью и весной на школьном дворе вырастали горы металлолома. 

Каждый класс формировал свою «кучу». Металлолом собирали повсюду: ходили по 

домам, находили его на стройках и мусорках. Потом школьная комиссия  оценивала, у 

какого класса куча была больше и тяжелее. Победители награждались Почетной 

грамотой. 

       Каждый класс выпускал свою стенгазету, в которой освещались проблемы 

школы и класса. Проходили и смотры художественной самодеятельности, к которым 

готовились тщательно. Городской смотр проходил обычно в весенние каникулы - пели 

песни, читали стихи, играли на музыкальных инструментах, плясали. Отбирались 

лучшие номера художественной самодеятельности. Все это учитывалось при 

подведении итогов соревнования. Лучшую комсомольскую ячейку награждали 

Почетной грамотой. 

      Окончив школу, я пошла работать на завод. Там сразу встала на учет в комитете 

комсомола и принимала участие в общественной жизни завода…».      

 Моя мама  Лариса Шамильевна Безрученко тоже была комсомолкой, и у неё 

остались теплые воспоминания о комсомоле. Она вспоминала о том, что за каждым из 

комсомольцев был закреплен ветеран Великой Отечественной войны, к которому 

ходили несколько раз в неделю после учебы. Они помогали старым людям по 

хозяйству, делали уборку,  покупали продукты, лекарства. И просто делали всё, чтобы 

люди не ощущали себя одинокими – не у всех были родственники. От ветеранов ребята 

узнавали много нового и интересного о жизни Миасса в прошлом, о событиях Великой 

Отечественной войны.  

Сейчас мама работает в школе и воспитывает своих учеников так, чтобы они 

были Людьми с большой буквы. 

     Я хочу,  чтобы и у нашего поколения была своя организация, которая бы 

объединяла нас всех, в которой для каждого нашлось бы дело. Тогда бы подростки не 

собирались в подъездах и подвалах с сигаретами и банками пива. На улицах было бы 
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спокойно. Я верю, что и мои ровесники вырастут добрыми и отзывчивыми людьми, 

такими же, как и наши дедушки, бабушки, родители. 

 

Безрученко Юлия, 6 кл. 
г.Миасс 

 

 

«Бабушка в пример мне ставит пионеров и комсомольцев» 

 

  

Моя бабушка Вера Александровна Немцова (Любайкина), когда начинает меня журить, 

всегда в пример мне ставит пионеров и комсомольцев, которые уважали старших и 

слушались их. 

Я попросили рассказать бабушку о том, кто такие пионеры и комсомольцы. 

Бабушка с удовольствием стала вспоминать:  

«Я училась в третьем классе, когда меня принимали в пионеры. Играл горн, 

барабанили барабанщики, комсомольцы и ветераны повязывали нам красные галстуки. 

Мы торжественно произносили клятву, которая заканчивалась словами: «Будь готов – 

всегда готов». 

Пионеры отвечали за свои поступки, старались быть примером для младших. 

Участвовали в сборе макулатуры и металлолома. Всем хотелось походить на старших 

товарищей – комсомольцев…  Наконец и нас приняли в комсомол.  

Секретарем комсомольской организации третьего отделения совхоза поселка 

Калинино  был Иван Сергеевич Кирилюк. Он организовывал субботники по очистке 

снега с крыш фермы, зернотока.  На заработанные деньги проводили праздники в 

клубе.  

Молодые люди по призыву комсомола оставались работать в комсомоле. 

Девушки шли работать на ферму доярками, телятницами. С Доски почета не сходили 

фотографии девушек-передовиков Веры Немцовой Ольги, Медведевой, Вер, Поповой, 

Тани Трубиной.  Их награждали грамотами, о них печатали в газете.  

     Юноши после службы в армии работали в поле в комсомольско-молодежной 

бригаде, выращивали хлеб, ремонтировали технику.  Комсомольцы своими силами 

сделали ремонт клуба и  приобрели первый магнитофон. 

 В клубе были сыграны  комсомольско-молодежные  свадьбы. Так создали семьи 

Трубин Александр и Романова Люба, Кирилюк Иван и Трубина Таня, Попов Костя и 

Хроменко Вера. Сейчас, когда прошло столько лет, мы встречаемся, дружим семьями». 

 

                                                Питаева Таня,  4 кл. 

                                                п.Калинино, Нагайбакский р-он 

 

 
В строительных отрядах проверялась сущность человека 

 

Я беседую с Марией Степановной Костюченко (Ураковой). В 70-годы ХХ-го 

века  на протяжении нескольких лет она была бессменным командиром студенческих 

строительных отрядов. За ударную работу была награждена грамотами Министерства 

строительства.  

Мария Степановна вспоминает: 

 «У каждого человека есть время, которое особенно приятно вспоминать. Для 

меня это период учебы в Челябинском политехническом институте, период работы в 

студенческом строительном отряде. Там проверялась сущность твоя как человека. Ты 

молод, опыта нет. Но ты комсомолец, и этим все сказано… 

 В молодости мы много шутили. Вот пример комсомольского юмора: 

«Правила хорошего тона, или Снова о ТеБе (технике безопасности)»: 
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- не ройте яму без разрешения прораба – вы можете найти не то, что искали; 

- если вам на голову уронили кирпич, лучше не нервничать, а мягко пошутить: «Все  

   листья как листья, а этот как утюг…» 

- если вы упали с лесов, делайте вид, что так и должно быть. Любой человек имеет 

право   

  на невинную прихоть. 

И ещё одно правило хорошего тона: «Помните! Окружающим не всегда приятно 

видеть вас в белой сорочке и галстуке на стройке»… 

В 1975 году я работала в первом студенческом отряде «Юность». Мы 

занимались отделкой пятиэтажного дома для работников Челябинской птицефабрики в 

поселке Октябрьский. Осенью планировали запустить первую очередь фабрики, а 

объект необходимо было сдать до пятнадцатого сентября. В нем должны были жить 

работники фабрики. Мы работали сверхурочно и уложились в срок. За это мне вручили 

грамоту Министерства строительства… 

В 1976 году в составе городского отряда «Политехник», мы отделывали вторую 

очередь общежития по улице Сони Кривой. Отряд юношей (командир Белоножко 

Алексей) выполнял мозаичные работы. К осени дом был  готов,  и мы переехали туда 

жить. Даже теперь, бывая в Челябинске рядом с общежитием, я горжусь тем, что здесь 

есть и частичка моего труда.  

В 1977 году в Туапсе, в пансионате «Южный», надо было построить базу отдыха 

для преподавателей и сотрудников Челябинского политехнического института. В 

Краснодарский край были  отправлены два студенческих отряда. Юноши работали на 

монтаже, а девушки выполняли отделку столовой, детского сада, корпусов для 

отдыхающих. За три месяца мы освоили весь объем работ… 

Стройотряды в нас, юных, открывали истинную цену каждого. Там же мы 

получали первые навыки руководителя, который отвечает не только за себя, но и за 

ребят, которые в него верят. И наш труд был оценен. Мы занимали призовые места в 

областных и всесоюзных соревнованиях студенческих отрядов. Я, как и многие, кроме 

грамот Министерства строительства, была награждена памятными значками и медалью 

«За трудовое отличие»… 

Стройотряды многим дали путевку в жизнь. Я рада, что их работу возобновили, 

тем более что возглавляет их мой давний товарищ Сергей Горюшкин». 

Я была благодарна Марии Степановне за обстоятельную беседу. 

Присутствовавшие при беседе ребята рассказали о том, что летом многие из нас 

работают в школьной бригаде. Поэтому нам знакомо чувство ответственности за свой 

труд, чувство гордости за честно и хорошо выполненную работу.  

 

Урбшас Дарья, 7 кл.                                            

                                             п. Крутоярский, Октябрьский р-он.     

                                         

 

«Жизнь комсомольцев была интересной» 

 

Мы, ученики  седьмого класса, решили участвовать предложенном конкурсе-

экспедиции и написать о том, что такое комсомол. Для этого мы прочитали книги о 

комсомоле и расспросили родителей, учителей своей школы.  

Оказывается наши мамы, папы, бабушки, дедушки, учителя были 

комсомольцами. Вот что они вспоминают.  

Мама Савенкова Игоря Наталья Александровна вступила в комсомол в 1985 

году… В комсомол принимали молодежь, которая была примером в учебе, труде, 

поведении, Наталья Александровна активно участвовала в жизни школы, класса, 

района, была комсоргом класса… 
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Мама  Вани Теличко вступала в комсомол с большим желанием, очень этим 

гордилась и считала, что вступив в комсомол, она стала старше, взрослее, 

ответственнее… 

Папы Даши Ташлыковой и Сараева Андрея были комсомольцами с 

четырнадцати  до двадцати восьми лет. Все парни хотели быть похожими на 

комсомольцев-героев времен войны и покорителей целины. 

Бабушка Кати Николаевой рассказала, что не всех ребят принимали в комсомол, 

потому что отрицательные качества  некоторых мешали им быть примером для 

других… 

Жизнь комсомольцев была интересной. Комсомольцы школы ходили в походы, 

проводили комсомольские собрания, диспуты, на которых спорили, думали, искали 

пути решения различных вопросов. Занимались спором и участвовали во всех 

соревнованиях, часто были победителями. Помогали престарелым, озеленяли 

территорию села и делали еще много полезных дел. Жили весело, увлеченно, скучать 

было некогда, участвовали в художественной самодеятельности. 

В школе были созданы  разновозрастные отряды, которые возглавляли 

комсомольцы. Ребята собирали макулатуру, металлолом. Помогали совхозу: летом 

заготавливали сено, выращивали овощи, осенью парни работали на комбайнах, зимой 

помогали на ферме, летом  помогали в уборке свеклы, работали  на току, выращивали 

цыплят и уток.  

Изучая  историю комсомола, слушая рассказы родителей, мы поняли, что 

комсомольцы жили интересной жизнью, что это жизнь наших родителей, что они 

вспоминают ее с удовольствием.  

А мы, благодаря родителям,  побывали в прошлом веке, узнали еще одну 

частицу истории нашей страны.  

Наши родители нам посоветовали: быть патриотами своей Родины, уважать и 

почитать старших, хорошо учиться, чтобы добиться в жизни того, о чём мечтаешь, 

быть дружными, веселыми, неунывающими, всегда помнить своих друзей и, если 

нужно, подставлять плечо другу. 

 

                                        Учащиеся  7 кл. 

                                        с. Ваганово, Октябрьский р-он 

 

«Комсомольцы были очень дружные»  

 

 Живет в нашей деревне замечательный человек -  Зоя  Михайловна Печеркина. 

Тридцать пять лет проработала  она учителем географии в моей родной школе.  

 Более шестидесяти лет назад, в 1947 году, вступила она в комсомол. Но память о 

комсомольских годах осталась в её сердце навсегда. Много лет она поддерживает связь 

с друзьями комсомольской юности. 

       Из воспоминаний Зои Михайловны: 

«Комсомольцы были очень дружные. Они активно готовились к любому 

празднику, проводили комсомольские собрания. Обязательно проводили в школе 

соревнования между классами.  В зимнее время оказывали помощь престарелым – 

пилили дрова, складывали сено, собирали золу и многое другое, весной пропалывали 

сорняки, летом занимались прополкой садов… 

      Комсомольцы дежурили на улице, чтоб дети не ходили после десяти часов без 

родителей. Еще они готовили пионеров к вступлению в комсомол. Также проводились 

всевозможные конкурсы, олимпиады, соревнования. Хорошо была организована 

художественная самодеятельность. Различные кружки: музыкальный, драматический, 

художественного чтения возглавляли комсомольцы. Комсомольцы готовили различные 

мероприятия: проводили дни рождения, праздники. 

     Каждый класс выпускал свою классную газету, в ней рассказывалось о самых 

хороших делах. 
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      Изучали свой край. Летом ходили в походы, следили за  спортивными 

соревнованиями в мире. Собирали коллекции марок. За активную работу комсомольцев 

награждали путевками в «Артек» - ездили Галкина Алла, Заслонова Татьяна. Были 

поощрения и за отличную учебу. Организованно ездили в Челябинск в цирк, в 

кинотеатр. На Новый год лучших комсомольцев возили в Челябинск на ёлку. Это было 

большой радостью. 

         Все, что делали комсомольцы, делали по совести. Дружба позволяла создавать и 

сплачивать коллектив единомышленников…». 

 

Пашнина Екатерина, 7 кл. 

с. Каракульское, Октябрьский р-он 

 

 

«Мы умели в радость учиться, работать, отдыхать» 

 

 О своих комсомольских годах в разговоре со мной с удовольствием вспоминала  

моя бабушка Любовь Васильевна Еретнова: 

         «Эти комсомольские годы были прекрасными для меня. Я училась в седьмом 

классе, когда меня приняли в ряды ВЛКСМ. Мне и одноклассникам торжественно 

вручили комсомольские билеты и комсомольские значки.  Наша комсомольская 

организация носила имя Олега Кошевого.  

        Но не все ученики были достойны стать комсомольцами. Принимали только 

достойных. Комсомольцами могли стать самые активные, трудолюбивые, 

ответственные пионеры, у которых успеваемость в школе была хорошая, поведение 

примерное. Всего десять человек из нашего класса стали комсомольцами. Мы очень 

гордились этим. 

 Когда принимали в комсомол, мы очень сильно волновались. Мы должны были 

знать все, что происходит в мире, какие новости в нашей стране, что нового в Сатке, в 

нашем районе и в школе, какие достижения в области космоса и техники. Это было 

очень сложно. Потом специальная комиссия из учителей, из представителей молодежи, 

ветеранов Великой Отечественной войны нас принимала и задавала разные вопросы. 

Вот и было страшновато. Устав ВЛКСМ мы учили наизусть. «Задачи союза молодежи» 

надо  тоже было знать наизусть…  

Мы, в отличие от вашего поколения, имели активную жизненную позицию. 

Умели в радость учиться, работать, отдыхать. Всегда участвовали в сборе металлолома, 

макулатуры. Дружно ходили на демонстрации. 

 Мы часто проводили разные вечера, концерты. Я всегда читала наизусть стихи. 

Все эти мероприятия готовились под руководством комсомольской организации. Я 

была пионервожатой в подшефном классе и водила детей на просмотр фильмов в 

кинотеатр «Металлург». 

      Активистами нашего класса были  Борис Вялых, Татьяна Чуприна, Михаил 

Пучков, Валентина Бердникова, Надежда Шевцова».  Чего только не придумывали 

комсомольцы…,  чем только не увлекались! Везде успевали. С удовольствием 

участвовали в играх «Зарницы», которую проводили ежегодно в День Советской 

Армии, 23 февраля.  Готовились заранее. Выбирали командиров, медицинских сестер, 

поваров. Костюмы сами  шили или доставали. Рыли в снегу окопы. Старались, чтобы 

все было похоже на настоящие военные условия. Выделялись в играх особенно 

мальчики». 

         

Еретнова Любовь, 5кл. 

г. Сатка 
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«В том, что я состоялась как личность, есть заслуга комсомола» 

 

О своей комсомольской юности мне рассказала моя бабушка Зайтуна 

Мубаракшиновна Ганеева. 

«Я  родилась  и жила в старой части города Сатки. Училась в школе №18…            

В седьмом классе стала комсомолкой. Секретарем комсомольской организации была 

Богомолова (Купарева) Ксения Ивановна. До сих пор помню её красивую, 

молоденькую, добрую.  Наша организация носила имя Зои Космодемьянской. Мы 

знали биографию Героя Советского Союза Зои Космодемьянской, смотрели фильм о её 

подвиге, обсуждали все вместе. 

 Среди нас царило взаимопонимание, взаимовыручка. Кто лучше учился, 

помогал отстающим ребятам. Не завидовали тем, кто учился на одни пятерки. При 

школе у нас был участок земли. Комсомольцы и пионеры работали на участке. Пололи, 

поливали грядки, удобряли. Соревновались, у кого лучше  вырастет урожай. 

Выращенный урожай  потом раздавали  многодетным семьям. 

Все хорошие дела были на счету у комсомольской организации. Очень 

активными в нашем классе были комсомольцы Валентина Додина, Михаил Григорьев, 

Валерий Смирнов, Владимир Немчинов, Валентина Немчинова, Юрий Орлов. 

Мы жили насыщенной жизнью! Весной, во время весенних каникул, проходили 

смотры  художественной самодеятельности во Дворце культуры «Магнезит». Мы 

тщательно готовились  к выступлениям. Сначала выступали в школе. Школьных 

победителей выдвигали на городской смотр. Школ в городе было много, интересно 

смотреть было на все выступления! 

Комсомольцы всегда принимали участие в субботниках. Все вместе сажали 

деревья, работали играючи, работа доставляла удовольствие. Было весело и радостно. 

Мы посадили деревья, начиная от школы №13 по улице С.Маринина  до вокзала, от 

вокзала до больничного городка. Все эти тополя – тополя нашей юности! 

В наши молодые годы мы старались облагородить город и гордились этим. 

Комсомол я вспоминаю только с хорошей стороны. В том, что я состоялась как 

личность, есть заслуга комсомола». 

 

                                       Ганеев Валерий, 5 кл,  

                                       г.Сатка  

 

 

«Комсомол учил меня ответственности» 

 

Я люблю и уважаю свою бабушку – Лузину Валентину Юрьевну. Ей сейчас 56 

лет. Но ей не дашь её года. Потому, что она всегда при деле, всегда занята. Я 

удивляюсь её жизнелюбию, задору, энергии. Она у нас молодчина!  Успевает посещать 

мои выступления на концертах, работать, общаться со своими друзьями.  

Бабушка с дедом вырастили четверых детей. Теперь у них уже четыре внука. 

Самая старшая – я, мне нравится гостить у бабушки.  

Когда я  начала расспрашивать бабушку про комсомольскую юность, она 

обрадовалась и вот что рассказала. 

        В 1968 году она вступила в комсомол. Принимали её и других ребят в городском 

Доме пионеров. Чтобы вступить в ряды ВЛКСМ, надо было очень хорошо 

подготовиться, отлично знать комсомольский  Устав, хорошо знать международное 

положение. Главное, надо было быть дисциплинированным учеником, учиться хорошо. 

В ряды комсомола принимала комиссия, которая оценивала знания и выносила 

решения. Когда моя бабушка грамотно ответила на все вопросы, она была принята в 

ряды комсомола. Ей выдали комсомольский билет и значок, который нужно было 

носить на груди.  
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Комсомольская жизнь была очень интересной и насыщенной. В первую очередь 

нужно было хорошо учиться, помогать тем ребятам, кто не справлялся с уроками. 

         В свободное от учебы время бабушка активно занималась спортом. В школе №13, 

где она училась, постоянно организовывались конькобежные и лыжные соревнования. 

Соревнования проводились на пруду, и комсомольцы обязательно принимали в них 

участие. Было весело и интересно. «Не хочу участвовать, не буду!» - таких слов даже 

никто не говорил. Участвовали в спортивных состязаниях с удовольствием. Среди 

старшеклассников было модно и престижно, как сейчас выражается наше поколение, 

заниматься спортом. 

             При школе работали волейбольные и баскетбольные секции. Многие ученики 

посещали эти занятия. Моя бабушка тоже усиленно занималась волейболом и 

баскетболом. Она делала успехи в баскетболе, поэтому стала членом сборной команды 

школы… 

           Комсомольцы школы, и бабушка в том числе, летом и осенью, принимали 

участие в геологических походах. Они ходили по азимуту, искали минералы. По 

результатам походов их направили на областной слет в Челябинск. Там их  школа 

заняла первое место. Юноши и девушки были награждены путевкой по ленинским 

местам. 

 Во время весенних каникул комсомольцы нашей школы побывали в Москве, 

Ульяновске, Ленинграде и  других городах. Большие города произвели на ребят 

неизгладимое впечатление. Много было эмоций! Всё, что они видели, им было знакомо 

только по книгам и по телевизору, а здесь всё наяву.  

Ребята гордо шагали по Москве, знакомились со столицей, посетили некоторые 

музеи.  В Ульяновске были в доме-музее В.И.Ленина. Город показался им уютным и 

прекрасным.  В легендарном городе Ленинграде, который выдержал 900 дней блокады 

в годы войны, мечтал побывать каждый из молодых людей. Наконец-то их мечта 

осуществилась! «Люди очень вежливые и воспитанные в Ленинграде», - говорит 

бабушка. Ребята посетили Площадь Декабристов, крейсер «Аврора» и другие 

достопримечательности Ленинграда. «Каждый из этих городов исторический. За 

неделю их не изучишь. Каждый из них прекрасен и велик! Моя юношеская  мечта - 

посетить эти города - сбылась благодаря комсомолу!» - рассказывает бабушка.  

             «Мы, комсомольцы, шефствовали над пионерами. Помогали им в учебе. 

Отвечали за успеваемость в порученном тебе пионерском отряде. Проводили с ними 

различные мероприятия: ходили в совместные походы, устраивали соревнования, 

собирали металлолом и макулатуру, выпускали интересные стенгазеты»,  - продолжает  

рассказывать бабушка. 

И в заключение бабушка сказала: «Именно комсомол учил меня 

ответственности. Шефствуя над младшими ребятами, я сама училась многому - 

терпению, трудолюбию, старательности, удивлялась терпению наших учителей...». 

Моя бабушка всю жизнь проработала фармацевтом в аптеке. Сейчас она на 

пенсии, но продолжает работать, помогает людям избавляться от болезней. 

       Я горжусь своей бабушкой и немного завидую ей, как они интересно жили. Нам 

тоже надо быть в жизни и в учебе более активными. 

 

Мухаметова Анастасия, 6 кл. 

г. Сатка 

 

«Мне есть чему поучиться у моих родителей» 

 

 

Мне тринадцать  лет, а моим родителям за сорок. Папа - Серазетдинов Ринат 

Рафкатович, мама - Серазетдинова Фирая Талгатовна - учились в разных школах 

нашего города Троицка и в школьные годы не были знакомы друг с другом, но 

объединяют их воспоминания о комсомольской юности. 
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        Я спросила у мамы: «Кто такие комсомольцы?» Мама уточнила, что они были 

комсомольцами 80-х годов XX века…  

«Давай разберёмся, для начала, что такое комсомол», - начала свой ответ 

мама.   «У комсомола есть полное название - ВЛКСМ: это Всесоюзный Ленинский 

Коммунистический Союз Молодёжи. Молодые люди всей нашей страны были 

объединены одной идеей, одной целью - вырасти порядочными людьми и 

достойными гражданами,    приносить   пользу   Отечеству       своими   делами   и 

поступками. Поэтому стыдно было плохо учиться, совершать плохие порочащие, тебя 

поступки, ведь тогда не приняли бы в комсомол, в ряды которого юноши и девушки 

стремились. Быть комсомольцем означало то, что ты человек с активной жизненной 

позицией, неравнодушный к чужому горю, работающий на благо общества.  

Мы с энтузиазмом собирали металлолом и макулатуру, потому что были 

убеждены:  чем больше соберёшь старой бумаги, тем больше сбережёшь деревьев, а 

железный хлам, собранный нашими руками и переработанный на заводе, помогает 

сборке не одной машины. Таким образом, мы спасали и сохраняли экологию. Разве это 

не вызывает уважения? 

На комсомольских собраниях строили с одноклассниками планы и определяли 

цели, которые помогали интересно, насыщенно жить и учиться. На классных часах и 

диспутах обсуждали актуальные и волнующие нас темы и вопросы: «Какой фильм 

стоит посмотреть, какую книгу прочитать и почему? Как бы ты поступил на месте 

главного героя? Сможем ли мы закончить четверть без троек? Когда провести 

субботник?. Отлынивающие от общего дела осуждались, и это было очень сильным 

наказанием для ребят. Самый активный и лучший в учёбе был комсоргом, на 

которого одноклассники равнялись. 

 Не модная и стильная одежда, не красивая внешность, не «престижные» вещи 

определяли лучшего среди ребят. Для нас главным было наличие в человеке 

душевных качеств: отзывчивость, умение прийти на помощь человеку в трудную 

минуту, чувство коллективизма. Индивидуализм осуждался, что, может, и не 

совсем правильно, но вот были мы такие максималисты!» - сделала вывод мама. 

       Папа вспомнил, что он в школьные годы был капитаном и футбольной, и 

баскетбольной, и хоккейной команд. Не раз они побеждали в соревнованиях на 

первенство дружин среди школ города. А ещё папа вспомнил про своё участие в 

военно-патриотической игре «Зарница», где также ребята боролись за звание 

лучшей команды среди школ города. Такие соревнования объединяли ребят, 

помогали выработать такие черты и качества , как умение дружить,  быть 

выносливым, упорным, стремиться к победе. Благодаря спортивной подготовке, 

ловкости и смекалке не раз заветный пакет доставался ученикам школы № 3, где учился 

мой папа. 

         По воспоминаниям моих родителей я поняла, что комсомол объединял ребят в 

учёбе и в спорте, они вместе трудились и вместе отдыхали, то есть умели дружить. А 

это здорово! И мне есть чему поучиться у моих родителей, так как они честные и 

порядочные люди, такими воспитали их родители - мои дедушка с бабушкой – и, 

конечно, - комсомол: его идеалы, цели и принципы! 

Серазетдинова Дина, 7 кл. 

г. Троицк 

 

 

«Нас всех объединял комсомол» 

 

Я записала воспоминания о комсомольских годах Валентины  Сергеевны 

Шельверчук.  

       «В комсомол я вступила в 1956 году. Принимали в комсомол достойных учеников. 

Мы изучали Устав комсомола, в котором говорилось о том, каким должен быть 

комсомолец. После приема в комсомол были гордость и радость, что я комсомолка, а 
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значит, передо мной открыты все двери к знаниям, и, самое главное, я чувствовала себя 

нужной людям. 

         После окончания школы начала работать в сельской библиотеке, работала с 

молодежью. Проводились беседы в библиотеке, читатели обменивались интересными 

книгами, участвовали в самодеятельности, разъезжали с концертами по деревням. 

Жизнь была интересной, содержательной, веселой. 

         После окончания Магнитогорского техникума была направлена в Шадринский 

индустриально-педагогический техникум. Там учились комсомольцы-энтузиасты, с 

которыми было интересно работать и общаться. Всё, что получила в школе, очень 

пригодилось в работе со студентами. Проводили много интересных вечеров, концертов. 

Был прекрасный хор из двухсот человек. Мы занимали призовые места, и было так 

прекрасно, что наш техникум один из лучших в учебе, художественной 

самодеятельности, спортивных делах. 

 Нас всех объединял комсомол, его правильное отношение к молодежи. Никто 

не оставался в стороне. В горе и радости было куда пойти и обратиться за помощью. 

Это было прекрасное время, которое осталось в наших сердцах». 

 

Мякушкина Дарья, 4 кл. 

с. Бобровское,Троицкий р-он 

 

 

«А чем запомнятся мне мои школьные годы?» 

 

Сегодня мне, тринадцатилетней девчонке, живущей в ХХ1-ом веке, трудно  

представить, какой была юность моих сверстников двадцать – тридцать лет назад. Чем 

они увлекались, что любили, о чем мечтали?   

   Я  в гостях у своей бабушки, Валентины Никифоровны Босяковой, бывшего 

директора Петровской школы, заслуженного учителя РФ, Отличника народного 

образования, Почетного гражданина  Увельского района, которая с удовольствием 

рассказывает мне  об интересных делах и  жизни комсомольцев  в её школьные годы.       

В 2008 году отмечался юбилей Ленинского комсомола, ему исполнилось 

девяносто  лет!  На 73-м году своего славного пути организация прекратила свое 

существование.  С исторической сцены комсомол сошел без митингов. А как жаль 

ушедшей поры!...   

Комсомольцы, выпускники Петровской средней школы, помнят о той чудесной 

поре, что связала их с комсомолом. Это работа в звеньях производственной бригады – 

механизаторов, операторов машинного доения, телятниц по откорму молодняка 

крупнорогатого скота.  

Незабываемо время, проведенное в лагере труда и отдыха. Пятьдесят детей 

разного возраста в одну смену под руководством молодых учителей-комсомольцев 

активно отдыхали и работали на пришкольном участке, на полях и фермах колхоза.  

На заработанные деньги,  ребята ездили по городам-героям Советского Союза. 

Наши комсомольцы и пионеры   побывали в Москве,  Ленинграде,  Одессе,  

Волгограде,  Севастополе,  Минске,  Бресте, посетили мемориал Хатыни.  Летали на 

самолетах, плавали на теплоходах!  Путевками награждались самые достойные по 

результатам труда, учебы и участию в общественной жизни. Это был значительный 

стимул для учащихся.  

Во всех делах впереди были комсомольцы и пионеры: собирали до ста 

пятидесяти тонн металлолома, ежегодные посадки сосны составляли от 20 до 40 

гектаров,  работали в ночное время на зернотоке, летом очищали водоемы, брали 

шефство над детскими садами, помогали престарелым… 

 Патриотический подъем, энтузиазм будили в учащихся школы молодые учителя 

прибывшие в нашу школу по комсомольским путевкам. Одна из них – Татьяна 
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Федоровна Семёнова, сохранившая свой комсомольский задор до настоящего 

времени…   

Примером для подражания была выпускница петровской школы, делегат XVI 

съезда ВЛКСМ Валентина Русинович – Ульянова. Она была секретарем комсомольской 

организации колхоза им. XXII съезда КПСС. Это был горячий, принципиальный, 

неугомонный секретарь, добившийся, чтобы в деревне  Каштак  был свой клуб. 

Правление колхоза выделило молодежи здание, в котором парни и девчата сами 

сделали ремонт во время комсомольских субботников, создали уют, закупили 

музыкальные инструменты. В этом клубе проводились интересные мероприятия, 

вечера отдыха, «Огоньки». 

 Идеи, которые пропагандировал  комсомол, соединялись с устремлениями 

молодежи, с их возрастом. 

Общество, ради самосохранения, должно по-настоящему заботиться о 

воспитании молодого поколения. В школе нужно чаще проводить встречи с 

комсомольскими активистами прошлых лет, рассказывать об их заслугах перед родным 

краем, народом, перед нашей страной. 

Выслушав бабушкин рассказ и перелистав школьные альбомы своих родителей, 

я поняла, какой интересной жизнью они жили! А чем запомнятся мне  мои  школьные 

годы?..  

       

        Коровина Александра,  7 кл.  

                                                с.Петровка, Увельский р-он 

 
 

«Орлятская» школа моей мамы 

 

         Когда я листаю семейные альбомы, то с удовольствием рассматриваю фотографии 

моих родителей в детстве и юности, фотографии их сверстников. Я вижу маму или 

папу на субботнике, на посадке сосенок, на комсомольском собрании. Мне становится 

интересно, как жили, чем занимались мои родители, когда им было столько же лет, 

сколько и мне сегодня. Я расспрашиваю их,  и они увлеченно рассказывают мне о 

своих школьных годах, о полезных и нужных делах, которые делали они, являясь 

членами Всесоюзного Ленинского Коммунистического Союза Молодежи. 

            Моя мама,  Ирина Витальевна Сироткина вступила в комсомол в 1976 году, 

когда ей было четырнадцать лет… Комсомольский значок, который ей вручили, она с 

гордостью носила, и сейчас он  хранится в нашей семье как самая большая реликвия. 

 Её комсомольские годы были наполнены интересными и полезными делами. В 

школе мама была комсоргом класса, членом комитета комсомола… Когда пришла пора 

выбирать профессию, мама решила стать педагогом и поступила в Челябинский 

государственный педагогический институт на историко-педагогический факультет и 

получила специальность методиста комсомольской работы в школе. Учась в институте, 

она была активной комсомолкой… 

После окончания четвертого курса мама в составе педагогического отряда была 

направлена на работу пионерской вожатой во Всероссийский пионерский лагерь ЦК 

ВЛКСМ «Орленок» на Черном море.  Работа вожатой в «Орлёнке» - это особая 

страница в комсомольской биографии моей мамы. Она работала в дружине 

«Солнечная», которая располагалась на самом берегу Черного моря. Но любоваться 

морскими красотами вожатым было некогда. Комсомольцы-вожатые старались так 

организовать жизнь в пионерских отрядах, чтобы каждый ребенок, побывав в 

«Орленке», запомнил его, как сказку. И это у них получалось. С ребятами проводили 

соревнования, ставили спектакли, выпускали стенгазеты, организовывали экскурсии в 

город- герой Новороссийск…  

Мама рассказывала, что в «Орлёнке» много традиций. Одна из них - традиция  

«орлятского круга». Легенда гласит - эта традиция возникла случайно. Однажды ребята 
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пели в кругу, и вдруг одной девочке стало плохо, она начала падать. Стоящие рядом, 

подхватили её, оказали помощь. И тогда ребята решили петь в кругу, взяв друг друга за 

плечи, чтобы чувствовать плечо друга и в любую минуту иметь возможность прийти на 

помощь. 

Ребят в «Орлёнке» учили жить по особым правилам. Это, например,  правило 

«свободного микрофона», когда каждый может свободно высказать свое мнение и не 

услышать насмешек. Правило «поднятой руки» означает: если хочешь высказаться, 

подними руку, не перебивай другого, и тебе обязательно дадут слово. Правило 

«минутки» приучает уважать свое время и время своего товарища, не опаздывать.  

        После окончания педагогического института, мама пришла работать старшей 

пионервожатой в Кичигинскую среднюю школу. Опыт работы в «Орлёнке» ей очень 

пригодился в работе с сельскими школьниками. Спустя некоторое время её избрали 

секретарем Увельского райкома ВЛКСМ. Работая секретарем райкома, мама стала 

внедрять коммунарское движение в школьные комсомольские организации. По её 

инициативе в районе проводились коммунарские сборы, на которых ребятам 

прививалось чувство коллективизма, умение жить в коллективе, подчиняться его 

законам, уважение к товарищам. 

 Очень интересной страничкой её работы в райкоме стали военно-спортивные 

игры «Зарница» и «Орлёнок». Помогали в проведении таких игр курсанты военного 

училища ЧВВАКУШ. Ребята совершали марш-броски, соревновались в стрельбе, 

умении действовать в экстремальных условиях. А вечером собирались около палаток у 

костра и пели военные и патриотические песни. 

        За работу в комсомоле мама была неоднократно награждена грамотами райкома 

ВЛКСМ, обкома ВЛКСМ, юбилейным знаком ЦК ВЛКСМ в честь 70-летия ВЛКСМ. 

        Я всегда с большим интересом слушаю рассказы своих родителей о комсомоле и 

в глубине души завидую их интересной, насыщенной жизни. Мне хочется, чтобы и у 

нас была такая организация, в которой нам было бы интересно и каждый нашел бы себе 

дело по душе. 

 

Сироткин Виталий, 9 кл. 

с. Кичигино, Увельский р-он 

 
«Воспоминания родных помогают мне понять дух того времени» 

 
 Моя бабушка Лидия Сергеевна Уфимцева (Кумпан) всегда с теплотой 

вспоминает годы комсомольской юности… За работу старшей пионервожатой в 

Филимоновской школе… была награждена значком ЦК ВЛКСМ «Лучшему 

пионервожатому»… Под руководством моей бабушки было организовано множество 

интересных вечеров, праздников, комсомольских собраний, огоньков активиста, 

краеведческих походов… 

Со своим будущим мужем, моим дедом, Владимиром Тихоновичем  Уфимцевым 

она познакомилась благодаря общим комсомольским делам. И свадьба у них была 

комсомольская. 

Моя мама Светлана Владимировна  Булыгина (Уфимцева) особенно ярко 

запомнила  день вступления в комсомол. После вручения комсомольских билетов её 

вместе с одноклассниками торжественно поздравили, организовали им праздничный 

«Огонёк», на котором они стали участниками концерта-молнии и, конечно,  пели 

комсомольские песни в «орлятском круге»… 

Мама благодарна судьбе за то, что в 1985 году была зачислена в специальный 

строительный студенческий отряд «Южный Урал», который в дни Х11 Всемирного 

фестиваля молодежи и студентов участвовал в фестивальной программе.  Они работали 

в тепличном пригородном хозяйстве Москвы, а также посещали репетиции будущего 

театрализованного митинга «Мир победит войну». 
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 Навсегда остались в памяти мамы культурная и политическая программа 

международного молодежного форума. Это концерты в «Олимпийском», конкурсы 

политической песни, митинги солидарности, встреча с лидерами и активистами 

молодежного движения различных стран мира, участие в забеге «Фестивальная миля». 

Все её альбомы содержат много автографов, собрана коллекция фестивальных значков. 

Ярким событием в жизни мамы стала и полугодовая практика во Всесоюзном 

пионерском лагере «Артек»… По мнению мамы, эти шесть месяцев стали испытанием 

её профессионализма, интеллекта и творческого потенциала. Коллективно-творческие 

дела высочайшего уровня, душевные вечера у костра, восхождение на Аю-Даг… 

Незабываемая международная смена! Артековские традиции  очень помогают ей в 

работе сейчас.            С какой горечью она воспринимает информацию о судьбе этого 

международного центра в сегодняшнее время… 

В судьбе моего папы, Александра Федоровича Булыгина, комсомол также 

оставил наилучшие воспоминания. В школьные годы – это многодневные походы по 

местам боевой славы, конкурсы, смотры строя и песни, молодежные фестивали.  За 

активную работу комсоргом отделения совхоза  он был награжден путевкой в 

Болгарию, где побывал на легендарной Шипке… 

В воспоминаниях моих родных о комсомоле можно определить общее - союз 

молодежи учил их быть активными гражданами, нравственно богатыми людьми. 

Слушая рассказы о комсомольской юности бабушки и дедушки, мамы и папы, мне 

легче понять дух того времени. 

Я с огромным удовольствием участвую в районных ретро-фестивалях «Юность 

комсомольская моя». Исполняя любимые песни близких мне людей, хочу передать свое 

восхищение и признание их оптимизма и энтузиазма. 

 

Булыгин Федор, 9 кл. 

с.Филимоново, Чебаркульский  р-он 

 

 

Годы учебы были наполнены активной общественной работой 

 

О своей комсомольской юности с удовольствием и подробно мне рассказала 

комсомолка 60-х годов Светлана Аркадьевна  Лапковская. Из её интересных  

воспоминаний я взяла,  в основном, период школьных лет и представляю в несколько 

сокращенном варианте. Итак, рассказывает ветеран комсомола: 

      «В комсомол я вступила в апреле 1960 года. Я тогда училась в Чебаркульской 

средней школе № 2. В те годы в  ряды ВЛКСМ в первую очередь принимали лучших: 

тех, кто хорошо учился, активно участвовал в общественной жизни.  

             Из всего класса приняли в комсомол четверых: Нину Кораблёву, Женю Сальникову, 

Лиду Надточий и меня. На заседании бюро комсомола нам вручили комсомольские 

билеты и значки. С этого момента в нашем классе образовалась своя комсомольская 

группа. Женю Сальникову избрали комсоргом. Постепенно ряды нашей комсомольской 

группы пополнялись, и к концу девятого класса почти весь класс стал комсомольским. А 

в десятом классе меня избрали секретарём школьной комсомольской организации.  

У школьного комсомола было много дел. Проводили комсомольские собрания, 

организовывали диспуты, общешкольные вечера, спортивные мероприятия, 

еженедельно выпускали школьные газеты. Повседневно мы носили школьную форму, но 

на комсомольские собрания и другие комсомольские мероприятия  надевали 

комсомольскую форму: юноши – белые рубашки и чёрные брюки, девушки - белые 

блузки и чёрные юбки, и, конечно, комсомольский  значок. 

Главная  задача школьного комсомола была, как завещал В.И. Ленин, «учиться, 

учиться и ещё раз учиться» и иметь активную жизненную позицию. Мы не могли  и  

не смели быть равнодушными как по отношению друг к другу,  так и по отношению 
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к событиям, происходящим в мире. Комсомольцев 60-х отличали крепкая дружба, 

взаимопомощь и взаимовыручка… 

      Комсомол шефствовал над пионерией, и мы, старшеклассники, несмотря на 

большую учебную и производственную нагрузку, работали отрядными вожатыми в 

подшефных пионерских отрядах. 

Мы стремились к знаниям. Много читали. В библиотеке записывались в очередь 

на интересные книги. Смотрели кинофильмы - телевизоров в Чебаркуле в то время  

практически не было. Посещали кружки и спортивные секции. 

      При клубе им.Горького существовал детский сектор художественной 

самодеятельности. Для школьников здесь работали кружки: хоровой, драматический, 

танцевальный, оркестр народных инструментов и другие. Каждый мог  выбрать себе 

кружок по душе и развивать свои творческие способности. Я, например, занималась в 

танцевальном и драматическом кружке, играла в оркестре народных инструментов 

на домре и мандолине. Кружки художественной самодеятельности имели огромное 

значение в жизни молодёжи, стремящейся приобщиться к искусству… 

       А школьные вечера…  Тематические, часто литературные, посвященные 

творчеству какого-либо поэта или писателя. За подготовку и проведение вечера 

отвечала комсомольская группа одного класса. Например, проводился ситцевый бал. 

Старшеклассницы шили к этому балу  платья из ситца самых разных фасонов. 

Выбиралась королева бала, чьё платье признавалось самым красивым, самым 

оригинальным. 

Но самым интересным и весёлым был новогодний бал-маскарад. Мы шили 

маскарадные костюмы, делали маски и полумаски. Подготовка и проведение бала 

маскарада по традиции возлагались на выпускников школы. И каждый год 

комсомольцы- выпускники стремились провести «свой» бал-маскарад так, чтобы он 

запомнился «на всю оставшуюся жизнь». 

После окончания школы я поступила в  Челябинский педагогический институт 

на факультет иностранных языков. Все годы учебы были наполнены активной 

общественной работой… 

        В 1968 году перед комсомолом ставилась главная задача – достойная встреча 

приближающегося 100-летия со дня рождения В.И.Ленина. В честь Ленинского юбилея 

проводился Ленинский зачет. Комсомольцы брали на себя повышенные обязательства в 

учебе, по выполнению производственных планов, по повышению общественной 

активности, по расширению собственного кругозора, в том числе по изучению 

произведений В.И.Ленина. Ленинский зачет сдавали все: и комсомольцы-школьники, и 

комсомольцы-учителя, и комсомольцы-производственники. На местах создавались 

комиссии по приему Ленинского зачета. Комсомольцы,  успешно сдавшие Ленинский 

зачет, награждались специальным комсомольским значком, Почетной грамотой 

горкома комсомола или Почетной грамотой обкома комсомола. 

       В апреле 1970 года я была принята кандидатом в  члены КПСС, и это событие 

впоследствии круто изменило мою судьбу. Я стала комсомольским работником, потом 

партийным, советским, работала управляющим делами администрации города 

Чебаркуля. Но это уже другие страницы моей биографии». 

Ивлева Кристина, 9 кл. 

г. Чебаркуль 

 

 

Мой дедушка – делегат Х111 съезда ВЛКСМ 

 

 Мой дедушка  Николай Михайлович Козырский гордится своей трудовой 

биографией. Работая кузнецом, активно участвовал в комсомольской жизни своего 

завода. Был комсоргом смены, членом заводского, городского и областного комитета 

ВЛКСМ.     С отличием заочно окончил техникум. 
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 Одним из самых памятных событий в жизни моего дедушки стало избрание его 

делегатом Х111 съезда ВЛКСМ. Семьдесят один делегат от Челябинской области 20 

апреля 1978 года на фирменном поезде «Южный Урал» отправился в Москву. 

 В дедушкиной записной книжке расписаны все дни их пребывания в Москве.  

 22 апреля после торжественной встречи их разместили в гостинице «Россия», а 

вечером  пригласили в Московский цирк, где выступал Юрий Никулин. 

 23 апреля делегация в Александровском саду отдала долг памяти погибшим за 

свободу и независимость нашей Родины в Великой Отечественной войне. Посетили 

мавзолей В.И.Ленина. Встречались с ведущими учеными страны, а вечером - с 

комсомольцами первого государственного подшипникового завода. 

 24 апреля была встреча с министрами. Дедушка в своем выступлении попросил 

выделить средства на строительство здания Дворца культуры (пообещали, но не дали). 

Силаев И.С. подарил деду фотоаппарат «ФЭД». Вечером был большой спортивный 

праздник в «Лужниках» с участием ведущих спортсменов страны. 

 25 апреля было открытие съезда, а вечером показан концерт, в котором 

участвовало более трех тысяч самодеятельных и профессиональных артистов. 

 Работа съезда проходила в течение четырех дней… После дневных заседаний 

делегаты вечерами встречались с известными людьми страны и в том числе с 

ветеранами Челябинской секции. После съезда начались трудовые будни.  

Дедушка воспитал трёх дочерей, одна из которых моя мама, и воспитывает трёх 

внуков. 

 Дедушка очень благодарен жизни и людям, с которыми его свела 

комсомольская судьба. 

 

Шахурина Анжелика, 7кл. 

г.Чебаркуль 

 

 

«Надо придумать новую молодёжную организацию» 

 

            У моей бабушки есть верная подруга Светлана Николаевна Худякова, с которой 

они вместе учились в институте. У них много общих друзей, общих воспоминаний, на 

студенческих фотографиях они молодые и весёлые. Я люблю общаться со 

«Светланкой», как я её называю, и поэтому попросил рассказать, какими она 

вспоминает свои комсомольские годы. Светлана Николаевна с удовольствием 

побеседовала со мной и вот, что рассказала: 

             «В этом году исполнилось пятьдесят пять лет с того момента, как я стала 

членом комсомольской организации. Даже не верится, что это было 22 апреля 1965 

года в Азербайджане. Я тогда училась в седьмом классе. Как и все, кто вступал в 

комсомол, учила Устав, историю комсомольской организации, её награды и многое 

другое. Но мне хотелось сделать что-нибудь особенное, и я выучила стихотворение 

«Ленин и печник» - ведь 22 апреля день рождения В.И.Ленина. 

              Приём проходил в районном комитете комсомола. Помню, было очень 

торжественно, на мне была белая блузка и яркий пионерский галстук. В зале было 

много цветов.  Вопросов мне почти не задавали, так как я сказала, что приготовила 

подарок и начала читать стихи, чем озадачила членов комитета. Такого, как я поняла, 

никто и никогда не делал. Когда я закончила читать, все зааплодировали, мне подарили 

цветы, и я вместе с остальными ребятами стала ждать решения. Меня приняли в 

комсомол. Вечером мама приготовила праздничный ужин, и мы всей семьёй 

отпраздновали это важное для меня событие. Очень жалко, что не сохранился мой 

комсомольский билет, он ведь был на двух языках - азербайджанском и русском. 

               Потом мы переехали в Челябинск. И с  восьмого класса я уже училась в  55-ой 

школе  Челябинска, и оказалась единственной комсомолкой  во всей параллели. Меня 

выбрали в комитет комсомола школы. Началась очень интересная комсомольская 
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жизнь: праздники песни и строя комсомольской песни, воскресники, субботники, сбор 

металлолома и макулатуры. Шефом нашей школы был Челябинский трубопрокатный 

завод, и комсомольцы завода часто приглашали нас на свои собрания и  торжественные 

мероприятия, с ними было очень интересно. Они были старше, и нам было  лестно, что 

они общались с нами на равных. А однажды на наше очередное собрание пришёл 

директор завода Яков Павлович Осадчий и наградил членов комитета поездкой в 

Ленинград. Это было первое знакомство с замечательным городом, который завоевал 

моё сердце раз и навсегда. С тех пор я часто бывала в Ленинграде – Санкт-Петербурге  

всё больше и больше влюбляясь в этот город. 

               1968 год – я стала студенткой челябинского института культуры. Опять работа 

в комитете комсомола института. Кстати, там же  я познакомилась с Валерием 

Ярушиным, который  впоследствии стал основателем и руководителем нашего 

знаменитого ансамбля  «Ариэль». 

Что чаще всего вспоминается из этого времени: поездки на работу по уборке 

урожая, первомайские и ноябрьские демонстрации, субботники. А главное это встреча 

с замечательным человеком – Александром Ивановичем Лазаревым, который был моим 

руководителем в СНОУ.  Остались в памяти совместные  фольклорные экспедиции по 

Челябинской области и Башкирии. В экспедиции ездили студенты всех факультетов 

института и везде, где мы бывали, обязательно давали небольшие концерты в местных 

клубах и домах культуры. А потом -  совместная обработка материалов экспедиций. А 

ещё помню походы на озёра области с нашим куратором Маей Александровной 

Антоновой. Что может быть интереснее, чем узнавать новое о природе своего края  

вместе с друзьями. 

               Сейчас нет такой организации, которая бы заменила  ребятам пионерскую и 

комсомольскую. Может быть современным детям не нужны организации в прежнем 

виде, но нигде и никогда не почувствуешь общность единомышленников, как в 

совместной работе,  совместном отдыхе. 

 Современные дети, как мне кажется, очень разобщены, так как большую часть 

времени проводят дома за компьютером, а на общение со сверстниками у них времени 

не хватает. Современные дети умнее, целеустремлённее нас, но у них мало точек 

соприкосновения со сверстниками вне учёбы и занятий спортом. Может быть, 

комитеты по работе с молодёжью подумают, как можно сплотить подрастающее 

поколение и, учтя опыт комсомольских и пионерских организаций,  придумать новую 

молодёжную организацию, менее политизированную, но так нужную современным 

детям». 

 

Шерстнев Глеб, 5 кл. 

г.Челябинск 

                

Особенно запомнилась педагогическая практика в «Орлёнке» 

 

Я хочу рассказать о том, какую роль сыграл комсомол в жизни моего папы - 

Андрея Николаевича Тарабрикова. 

         Когда ему исполнилось четырнадцать лет, он вступил в ряды ВЛКСМ… 

Уже в это время у четырнадцатилетних молодых людей складывалось 

убеждение, что дружба и любовь к Родине помогут молодежи в будущем. 

Комсомольцы семидесятых - восьмидесятых годов участвовали в субботниках, Вахтах 

памяти, военно-спортивных играх «Зарница» и «Орлёнок», туристических слетах, 

убирали урожай на полях колхозов и совхозов. Жизнь в школьных комсомольских 

организациях была по-настоящему живой и интересной. Ребята не только учились и 

работали, но и отдыхали в лагерях и  туристических поездках по Советскому Союзу. 

Так, в 1979 году папа вместе с другими активистами школы побывал в Москве. 

После окончания школы по комсомольской путевке поступил на историко-

педагогический факультет Челябинского государственного педагогического института. 
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В студенческие годы, папа работал в комсомольском оперативном и педагогическом 

отрядах факультета. Был в археологической экспедиции в Варненском районе у башни 

Тамерлана, вожатым в пионерском лагере Челябинского металлургического комбината 

«Уральская березка». 

       Особенно ему запомнилось педагогическая практика после окончания четвертого 

курса института. В 1985 году в мае месяце папа с группой студентов ЧГПИ поехал в 

Краснодарский край работать вожатым в лагерь ЦК ВЛКСМ «Орлёнок». Лагерь был 

создан на кавказском побережье Черного моря в 1960 году. Папа работал в одной из 

пяти дружин - «Комсомольской». Помещения дружины были построены на пляже 

Черного моря.  

За время педагогической практики прошло пять смен: юбилейная — посвященная 

25- летию существования лагеря; международная; две тематические смены: творческая 

- слет юных талантов поэтов, художников и артистов; спортивная «Старты Надежд»- 

это детский всесоюзный чемпионат спортивных классов из всех союзных республик 

страны.      

         Все пять смен прошли замечательно. Ребята и вожатые встречались с 

интересными людьми: работниками министерства иностранных дел СССР и ЦК 

ВЛКСМ, космонавтами, спортсменами чемпионами мира и Европы по спортивной и 

художественной гимнастике, композитором Шаинским. Каждую смену ребята 

выезжали в город-герой Новороссийск, здесь они посещали мемориальный комплекс 

«Малая земля».  

Когда проходила международная смена, ребята и вожатые встречались и 

проводили дискуссии с польскими скаутами, посещали корабли Черноморского флота. 

        После окончания института папа в 1986 году на пленуме Чесменского райкома 

ВЛКСМ был избран вторым секретарем. В это время у нас в стране начался процесс 

демократизации и перестройки советского общества. Комсомольские организации стали 

работать в новых условиях. Приходилось проводить большую организаторскую работу 

с целью мобилизации молодежи для выполнения решений пленумов и конференций 

комсомола. Папа принял участие в работе ХХV областной отчетно-выборной 

конференции в городе Челябинске. Несмотря на трудности, молодежь Чесменского 

района активно участвовала в развитии сельского хозяйства… 

        Комсомол в памяти папы оставил только светлые воспоминания. Я считаю, что 

нам, живущим в ХХ1-ом веке, при строительстве новой современной России можно 

использовать многое из того, что было создано комсомольцами ХХ века. 

 

Тарабрикова Нина, 6 кл. 

п. Березинский, Чесменский р-он 
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Не расстанусь с комсомолом:  

заветы ветеранов комсомола современной молодежи 
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Комсомольские годы вспоминаются с радостью… 

 

Я много раз слышала слова «комсомол», «комсомольская организация», но  не 

понимала весь  смысл этих слов. Я считала, что «комсомол» - это что-то вроде 

сегодняшних «орлят» и «ровесников», а  оказалось, что смысл этих слов гораздо 

глубже. 

 В  разгадке этих слов мне помогла моя тетя – Ирина Юрьевна Макеева, которая 

в своё время была комсоргом класса… 

 Комсомолкой тетя стала в 1979 году, когда ей исполнилось четырнадцать лет.  

Оказывается, в  ряды комсомольской организации могли вступить не все желающие. 

Комсомольцем мог стать только человек, который хорошо учился, принимал активное 

участие в общественной жизни класса и школы, знал Устав ВЛКСМ. Крещёных людей, 

т.е. принявших православную веру, в комсомол не принимали. Для вступления в 

комсомол  она вместе с другими школьниками ездила в Агаповку, в районный комитет 

комсомола. Приём в комсомол проходил в райкоме комсомола в очень торжественной 

обстановке: стояло красное знамя, возле него почетный караул, сидела комиссия в 

составе десяти человек. Эти люди задавали вопросы о жизни комсомола, его 

достижениях и наградах. Если ты отвечал на все вопросы, то тебя принимали в 

комсомол и торжественно вручали комсомольский билет и  значок комсомольца. 

 Когда тётя училась в восьмом классе, в нашей Черниговке проходили  выборы, и 

на этих выборах комсомольцы попеременно  стояли по двое около урны с 

бюллетенями, и, когда проголосовавший человек опускал в урну бюллетень, 

комсомольцы поднимали руку вверх со сжатыми в кулак пальцами. 

 В 1982 году тетя поступила в педагогический институт, где её выбрали 

комсоргом группы. Студенты каждую осень ездили в совхоз «Первомайский», чтобы 

помочь колхозникам с уборкой урожая… 

 Моя тётя вспоминает комсомольские годы с радостью. Ведь после тяжелой 

работы на полях и субботниках, они вечерами жгли костры, пели комсомольские песни, 

шутили. Благодаря комсомолу молодежь становилась дисциплинированной, 

трудолюбивой, ответственной… 

                          Пластинина Вика, 9 кл.                          

                         п. Черниговский, Агаповский р-он 

 

 

Осталась в душе комсомолкой … 

 
       Моя бабушка, Мария Васильевна Кондратьева, была очень активной 

комсомолкой, инициативной, веселой, всегда готовой помочь ближнему. Активно 

участвовала в субботниках, которые часто проводились и в больнице (Биргильды), и в 

санатории «Увильды», где она работала, участвовала в художественной 

самодеятельности, любила комсомольские песни, частушки. За активную работу была 

избрана делегатом областной комсомольской конференции, 

       В годы комсомольской юности любимыми  газетами моей  бабушки были 

«Комсомольская правда», «Комсомолец». В них, как говорит моя бабушка, печаталась 

информация об основных событиях в жизни нашей страны, о починах комсомольцев, 

различных конкурсах, рассказывалось о передовых комсомольцах и т.д. Она до сих пор 

любит читать газеты, выписывает районную газету «Восход», часто покупает 

«Комсомольскую правду», читает в поселковой библиотеке «Увильды» районные 

газеты и журналы, она в курсе всех событий, происходящих в стране. 

       А когда я спросил бабушку, какие книги они читали в то время, она ответила, 

что любимыми её книгами были: «Как закалялась сталь» Николая Островского 

«Повесть о настоящем человеке» Бориса Полевого,  книги о комсомолке-партизанке 

Лизе Чайкиной, о подвиге Александра Матросова, о Зое Космодемьянской, о 

защитниках Брестской крепости. 
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      Бабушке очень нравятся комсомольские песни: «Главное ребята сердцем не 

стареть», «Комсомол – моя судьба»,  «Не расстанусь с комсомолом».  

Бородин Евгений, 13 лет 

п.Увильды, Аргаяшский р-он 

 

«Комсомольская закалка осталась на всю жизнь» 

 

 На долю мох родителей выпали последние годы существования комсомола, 

поэтому они мало что смогли рассказать, но посоветовали обратиться к другу нашей 

семьи Юрию Ивановичу Морозову.  

Юрий Иванович в конце шестидесятых годов был секретарем комсомольской 

организации воинской части, где проходил службу. А после демобилизации был 

комсомольским работником в городе Сим. 

По словам Юрия Ивановича, комсомол был мощной организацией и имел 

огромное значение в обществе. Первичные комсомольские организации  создавались на 

всех предприятиях, учебных заведениях, частях Советской армии. Слова Юрия 

Михайловича передаю практически дословно с небольшими сокращениями: 

«Всегда деятельность комсомола рассматривалась через призму романтики. 

Быть комсомольцем – это не только права и обязанности, это образ жизни…  Стройки 

первых пятилеток показали, что молодежь, организованная в союз, серьезная сила. Там, 

где трудно, там и работали комсомольцы… 

Симский комсомол внёс свою лепту в добрые  дела страны и нашего региона. 

Руками комсомольцев в Симе были построены Дворец культуры, горбольница, 

памятник землякам, погибшим в годы Великой Отечественной войны. Действенной 

формой работы стал Ленинский зачет, когда каждый комсомолец отчитывался перед 

своими товарищами о своих успехах, недостатках. В городском музее есть альбом с 

фотографиями Ленинского зачета. 

Проверена жизнью и такая форма комсомольской работы, как комсомольские 

субботники. Практически все зелёные насаждения в городе – это результат 

субботников. Более пятисот комсомольцев каждый год осенью ездили на помощь 

совхозам по уборке картофеля. 

Комсомольские организации школ и цехов механического завода брали шефство 

над ветеранами войны и труда, детскими садиками. 

Много внимания комсомол уделял и досугу молодежи… 

Сегодня даже не верится, что все это было на самом деле. Реформа, смена 

общественно-политического строя в стране всё изменили в нашей жизни. Особенно это 

отразилось на молодежной политике. Самое трагичное - отсутствие такой организации 

у молодёжи, которая смогла бы регламентировать жизнь каждого юноши и девушки – 

помочь в беде и разделить радость с друзьями. 

С большой тревогой мы, представители старшего поколения, наблюдаем за 

теми, кто сменит нас в государстве. Выдержат ли, сумеют ли обуздать пороки 

свойственные бесконтрольной юности, возьмут ли на себя заботы о государстве? 

Думаю, что смогут, ведь гены у них патриотические, и большинство юношей и 

девушек нацелены на серьезные дела». 

Слушаешь Юрия Ивановича и мысленно переносишься в далекие 

комсомольские годы, и начинаешь завидовать тем молодым людям, которые были 

зачинщиками всего увлекательного, интересного, активными участниками 

происходящего вокруг. 

Юрий Иванович сейчас на пенсии. Но он по-прежнему в строю, в первых рядах 

общественной жизни города. За всё болеет душой и сердцем. Комсомольская закалка 

осталась на всю жизнь. 

Рассказова Юля, 8 кл. 

г.Сим, Ашинский район 
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Опыт комсомола будет востребован в будущем 

 

Я хочу рассказать о замечательном человеке, который работает в нашей школе. 

Это заслуженный учитель России Александра Ивановна Баранова. Она училась в 

Калининской средней школе и была первой выпускницей. Летом 1960 года её приняли 

в комсомол. В школе ещё не было комсомольской организации, поэтому её принимали 

на комсомольском собрании совхоза. Рекомендации дали  молодая учительница 

литературы и директор школы Медовиков А.В. На бюро райкома комсомола отвечала 

без запинки на вопросы об истории ВЛКСМ,  Уставе организации, о политических 

событиях в стране и за рубежом. Александра Ивановна до сих пор помнит вопрос: «Кто 

из героев для тебя является примером?». А примером для неё был Павка Корчагин, её 

покоряла его неудержимость,  вера в светлое будущее. 

После окончания школы она поступила в педагогический институт в 

Челябинске, на филологический факультет. После института приехала в родную школу 

в качестве учителя русского языка и литературы. 

 Два года Александра Ивановна работала  вторым секретарем Брединского РК 

ВЛКСМ. Эти годы помогли потом ей в педагогической деятельности. Много 

приходилось работать комсомольским работникам райкома. Кружки политической 

учебы, проведение механизаторского всеобуча, организация досуга молодежи,  

спортивные соревнования,   игра «Зарница», конкурсы песни, фестивали и даже 

спектакли в сельских домах культуры, проводы в армию – за всё отвечали 

комсомольские организации. Может, и не всё получалось, но безразличия к судьбам 

ровесников не было, старались,  как могли! 

 За годы работы вторым секретарем Брединского РК ВЛКСМ Александра 

Ивановна познакомилась  с очень интересными людьми. Своей одержимостью  они 

были похожи на первых комсомольских вожаков, но отличались своим интеллектом, 

высокой культурой. Это секретари обкома ВЛКСМ  В.П.Поляничко, 

Ю.М.Александрович, директор  зональной комсомольской школы З.С. Савостина. 

 Я спрашиваю у Александры Ивановны: «А когда молодежь  более активно 

принимала участие в жизни страны, школы, поселка?»  

«Я думаю, что в годы моей комсомольской юности. Тогда сама жизнь заставляла 

молодежь быть активнее. Студенческие стройотряды, комсомольские стройки, 

комсомольско-молодежные звенья, отряды, субботники, тимуровское движение – все 

эти формы требовали от юношей и девушек активности. Сейчас отсутствие сильной 

молодежной организации чувствуется остро, так как в молодежной среде  

распространяются негативные тенденции. Все отчётливее видится, как много 

юношество потерялось с роспуском комсомола. Возможно, опыт комсомола будет 

востребован в будущем. 

 В честь 90-летия ВЛКСМ Александра Ивановна награждена медалью и книгой 

«Это наша с тобой биография», как активная участница молодежного движения 60-70-х 

годов ХХ-го века. 

 

                                 Дроздова Мария, 8 кл. 

                                     п.Калининский,   Брединский р-он 

 

 

 

«Сколько полезного сделали комсомольцы!» 

 
       Я хочу рассказать о комсомолке 50-х годов Марии Григорьевне Романовой 

(Миронченко). В 1956 году, когда поднимали целину, она вступила в комсомол.  Тогда 

она училась в седьмом классе. На классном часу объявили, что принимают в комсомол 

самых достойных, ответственных ребят. От класса выбрали всего двух девочек, одной 
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из них была Мария Григорьевна. На подготовку им дали три месяца. Пошли они с 

подругой в райком комсомола, им вручили в руки Устав и велели внимательно его 

изучить. И вот, наконец, наступил день принятия в комсомол. Мария Григорьевна 

очень волновалась. Её спрашивали, кто такой Ленин, Сталин, как должен себя вести 

настоящий комсомолец. В то время первым секретарем райкома была Валентина 

Ивановна Дерюгина. Комсомольский Устав Мария Григорьевна выучила хорошо, 

поэтому на вопросы отвечала без запинок, хотя очень волновалась.  

И вот самый счастливый день в её жизни! Она стала комсомолкой. Красный 

галстук сменил комсомольский значок. Как ей завидовали одноклассники! Через 

некоторое время Мария Григорьевна стала секретарем комсомольской организации 

школы. Поручений было много. Нужно было заниматься с отстающими, помогать 

малышам во всех мероприятиях. Очень ей нравилось с учениками младших классов 

организовывать турпоходы в лес, ходить на стадион, на поле, где росла пшеница, на 

ток, куда поступал хлеб. 

 Летом 1956 года был хороший урожай. Мария Григорьевна пошла 

подрабатывать на элеватор и больше всех выполнила норму. Осенью, в день рождения 

ВЛКСМ, её пригласили на торжественный вечер, который состоялся в кинотеатре 

«Родина». На сцене присутствовали передовики производства, лучшие комсомольские 

и партийные лидеры. Ей вручили грамоту за помощь в уборке урожая. «Счастью не 

было  конца!», - вспоминает Мария Григорьевна. Стали узнавать на улице, и работы 

добавилось. Интересно было работать на железной дороге. Ставили щиты, чтобы 

рельсы не задувало снегом, сажали деревья вдоль дороги в сторону Байтука. Когда 

сегодня она едет на поезде и смотрит в окно, то видит, что эти деревья до сих пор 

растут. Сразу же вспоминаются дни её молодости. Сколько  полезного сделали 

комсомольцы в то время!  

Мария Григорьевна очень интересный собеседник. Она рассказывала, как зимой 

ходили дружинниками и смотрели за порядком. В те годы всегда было много снега и 

часто приходилось чистить дороги, улицы. Откапывали дома, занесенные снегом по 

самые крыши. Особенно было жалко стареньких людей, которые жили одни. 

Комсомольцы приносили воды, топили печь, приносили лекарства. Строго следили за 

выполнением поручений. 

Мария Григорьевна говорит, что не зря вступила в комсомол. Это было очень 

здорово быть у всех на виду, быть полезным для людей. Если бы сейчас были 

организации такие же, как в её молодости, порядка в стране было бы намного больше.  

 

 

 Сахратуллина Динара, 6 кл. 

п. Рымникский, Брединский р-он 
 

 

Их комсомольские годы остаются с ними навсегда 
 

Ежегодно 29 октября в День рождения комсомола в нашей школе организуются 

 встречи с бывшими комсомольцами двух-трех поколений. В итоге уроки 

нравственности, патриотизма молодежь получает от ветеранов комсомола. 

По мнению  Валентины. Николаевны Свистуновой (Рогожиной) комсомол стал 

для неё путёвкой в жизнь. После окончания школы она по призыву комсомола пошла 

работать на трактор, поступила на биологический факультет ЧГПИ, работала 

агрономом. Комсомольцы совхоза в то время шефствовали над школой, и Валентина 

Николаевна стала работать пионервожатой. А это значит начались пионерские сборы, 

сбор макулатуры и металлолома, тимуровская работа и многое другое. Потом  

Валентина Николаевна, став учителем биологии, проработала в школе тридцать лет. Её 

ученики – победители районных и областных конкурсов. 

Светлана Рудольфовна Гоммер – глава Степного сельского поселения -  

работала секретарем райкома комсомола.  Она отвечала за работу с учащейся 
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молодежью. В её обязанности входили организация игры «Зарница», контроль за 

сбором металлолома, прием в комсомол, проведение Ленинских зачетов и многое 

другое. По жизни она была и остается лидером и всегда без остатка отдает себя людям. 

У Инги Александровны Аморжановой было тяжелое, голодное послевоенное 

детство. После школы окончила специальные курсы, стала токарем и добровольцем 

поехала на освоение целинных земель. Там у неё открылся талант певицы. Она 

выступала в составе концертной группы, но от предложения учиться пению дальше 

отказалась. Мечтала стать учителем. 

 После окончания института  семнадцать лет проработала учителем русского 

языка и литературы.  У Инги Александровны прекрасная семья – две дочери, сын. Она 

продолжает заниматься своим любимым делом  - радует односельчан  исполнением на 

концертах русских песен. 

Вот такие три личности наших односельчан, жизнь которых самым тесным 

образом  связана с комсомолом. 

 

Адигамова Наташа, 8 кл. 

п. Волковский, Верхнеуральский р-он 

    

 

«Я прошла школу комсомола …» 

 
О своей комсомольской юности рассказала моя учительница химии   Татьяна 

Николаевна Никитина (Петрова). 

           «Одним из главных событий моей жизни было вступление в ряды Ленинского 

комсомола. Став, комсомолкой, я окунулась в полную напряжения и забот активную 

жизнь организации. Чтобы представить во всей полноте комсомольскую жизнь в конце 

60-70-х годов, я расскажу о мероприятиях, акциях, которые оставили в моей памяти 

яркий след.  

Это участие в общественно-политической работе: работа в группе 

политинформаторов,  проведение конференций, создание клуба интернациональной 

дружбы, переписка со школьниками ГДР.  

Одним из направлений работы была борьба за качество знаний: предметные 

кружки, участие в олимпиадах, смотрах знаний, постах всеобуча. 

 Наш общественно-полезный труд складывался из трудовых десантов, 

субботников, сбора металлолома и макулатуры, самообслуживания в школе, участия в 

летней трудовой четверти, работы в лесничестве.  

Велась большая военно-патриотическая работа. Создавалась летопись Великой 

Отечественной войны, мы заботились о ветеранах поселка, участвовали в смотрах 

песни и строя, во Всесоюзной вахте памяти, посвященной Дню Победы, в военно-

спортивных играх, в частности, «Зарнице», «Уроках мужества», проводили операцию 

«Солдатское письмо».  

      Много внимания уделялось физическому воспитанию: праздники, 

соревнования, сдача норм ГТО, спартакиады. 

     Мы были активны, решительны, не ждали подсказок сверху, смело действовали 

сами. И я с гордостью могу сказать: «Я прошла школу комсомола», и этот опыт мне 

пригодился в жизни. 

      Молодому поколению хочу пожелать, чтобы они были активными, 

инициативными…». 

 

Пантелеева Татьяна, 7 кл. 

п. Нижний Уфалей, Верхний Уфалей 
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Комсомольский билет сохранен навсегда  

 

 Инесса Олеговна Панова – человек в городе Карталы известный и авторитетный. 

Хочется рассказать о ней. Она всегда в гуще событий. Её комсомольский билет, - 

говорит она, - навсегда остается с ней. Именно о таких людях поется в песне: « Не 

расстанусь с комсомолом, буду вечно молодым!». 

 Инесса Олеговна родилась в 1941 году в Оренбургской области, в семье учителя. 

И сама  тоже выучилась на учителя. В школе занималась общественной работой: была 

пропагандистом, секретарем учительской комсомольской организации. Молодая 

учительница немецкого языка вела кружок, ходила с ребятами в походы, проводила 

увлекательные мероприятия. К 20 –летию Победы в Великой Отечественной войне 

вместе с совхозной молодежью организовали акцию: заработали средства  для  

строительства памятника землякам, павшим  в годы Великой Отечественной войны. 

Этот памятник сохранился и до наших дней. 

 В 1967 году Панова была избрана  первым секретарем Карталинского горкома 

ВЛКСМ. Из воспоминаний Инессы Олеговны: «Пребывание вне комсомола …  нет, 

такая жизнь абсолютно не воспринималась мной. Я была воспитана в  советском духе. 

Не возникало даже мысли не вступать в комсомол. Вступила добровольно, по 

большому желанию. Мое вступление в комсомол, а позднее и в ряды КПСС было 

естественным. Отец мой вступил в партию  на фронте в 1943 году. Мама, много лет 

проработавшая директором Неплюевской школы, тоже была партийной. Тридцать 

восемь лет тому назад при вступлении в партию мне был оставлен навечно 

комсомольский билет. В нашей семье общественная работа всегда ставилась превыше 

личной жизни». 

 С особой теплотой вспоминает Панова И.О. о Поляничко Викторе Петровиче, 

который был первым секретарем обкома ВЛКСМ: «Мне повезло в том, что я работала 

под руководством Виктора Петровича Поляничко. Он обладал огромной эрудицией, его 

выступления  завороженно слушали и взрослые, и дети. На одном из комсомольских 

активов в ДК железнодорожников, где он выступал, вдруг погас свет. В зале было 

более шестисот  человек – половина учащиеся, народ очень подвижный. Не 

останавливаясь ни на минуту, в полной темноте, Поляничко продолжал выступление. 

Света не было около сорока минут,  и за все это время никто даже не кашлянул. Когда 

дали свет, он продолжал выступление. Наш вожак был примером, авторитетом, его 

слово воодушевляло, мы стремились быть такими, как он». 

 

                                                 Желудков Андрей, ученик 9 кл. 

                                                 г. Карталы 

 

«Добро не должно быть с кулаками » 

 
 Вспоминая комсомольскую жизнь, я пыталась воскресить в памяти что-то 

особенное, но ничего героического в ней не было – ни «Освоения целины», и 

строительства БАМа, ни других значимых строек. Но смысл жизни меня тогда 

волновал очень: хотелось ехать «за мечтою и за запахом тайги», или же «оставить 

следы», по меньшей мере, на какой-нибудь пыльной планете, или, на худой случай, 

жить так, чтобы «не было стыдно за бесцельно прожитые годы». Поехать никуда не 

случилось. 

И все же я вспомнила. Может быть, в череде других воспоминаний оно будет 

нетипично. Хочу оговориться сразу. Жизнь в комсомоле я вспоминаю с теплотой, 

верой в торжество справедливости и добра и радужное необозримое будущее. 

      Событие, о котором я хочу рассказать, произошло в начале 70-х годов. К этому 

времени мой комсомольский стаж был невелик, как, впрочем, и всего нашего класса. В 

школе произошло ЧП. Подрались два комсомольца-старшеклассника. Причина драки – 

нелицеприятное высказывание одного парня в адрес девушки. Другой   «рыцарь» -  



 94 

решил защитить честь девушки с помощью кулаков. Характер у парня оказался 

вспыльчивый, нрав необузданный, а кулаки крепкие. Результат: «злослов» (назовем его 

так) оказался в больнице с сотрясением, множественными ушибами и другими 

болезненными неприятностями и для защиты своей чести и достоинства обратился в 

правоохранительные органы.  

Прежде чем завести на «рыцаря» уголовное дело, необходимо было исключить 

его из рядов ВЛКСМ – не должен был он своим присутствием порочить светлый образ 

комсомольца. На общешкольном комсомольском собрании присутствовал 

представитель горкома комсомола. Впоследствии прения разворачивались, в основном, 

между комсомольцами-одноклассниками этих парней и представителем горкома. Мы, 

младшие в рядах школьной комсомолии, сидели оглушенные происходящим, с широко 

раскрытыми глазами и напрочь онемевшим языком, и верили сказанному. 

Старшеклассники сплоченно выступали за «рыцаря». В их глазах, да и в наших, с их 

подачи, он олицетворял борца за справедливость, добро.  

Противостояние между президиумом и комсомольцами-школьниками привело к 

тому, что эмоции не были отделены от произошедшего события.  Представителю 

горкома необходимо было получить  только согласие на исключение из комсомола, а 

школьные комсомольцы в силу юношеского бунтарства, а также ложного чувства 

справедливости противились этому. К тому же, потерпевший  осуждался. В его адрес 

звучали речи из серии: «И вообще, мы его не любим и прощать ни плохого, ни 

хорошего не собираемся». 

      Первичная школьная комсомольская организация не исключила «рыцаря» из 

комсомола, но в школе он не доучился. Широких обсуждений этого ЧП больше не 

было. Как сложилась судьба «рыцаря», не знаю, но «минуту славы» на собрании он 

испытал и был горд собой. 

     Уже давно не существует комсомольской организации, которая явилась 

сплачивающим фактором для молодых людей. А вот молодые люди остались, и у них 

возникают, или могут возникнуть подобные ситуации.  

Сейчас, в силу своего жизненного опыта, я бы сказала, что нельзя ради 

восстановления прав и достоинства одного человека совершать противоправные 

действия. Никакая самая возвышенная цель не способна оправдать чужие страдания и 

боль. Добро не должно быть с кулаками, оно должно быть с чистым сердцем,  

просветленной душой, а иначе – это зло. 

 

Сердюкова В. П.     

                                                                                 г. Копейск 

 

«О делах молодых сложены замечательные песни» 

 

 Мы были веселыми активными старшеклассницами, ученицами копейской  

школы №19. Нас называли «афонскими девчатами». Афоном с иронией именовался 

большущий центральный район города, состоящий из землянок. Мимо конного двора 

(сейчас здесь горный техникум), мы бегали на каток. Пробирались через дырочку в 

заборе, чтобы не платить десять копеек за вход. Музыка звучала, а девочки парами 

катались по кругу… 

Мы старались хорошо учиться, выполняли общественные поручения – 

подтягивали отстающих в учёбе, выпускали стенгазету «Колючка» и участвовали в 

спортивных соревнованиях. Только самых лучших и достойных принимали в 

комсомол. Девушки очень гордились комсомольскими значками, с которые надо было 

постоянно носить.  

 На улице Ленина, главной улице города, шла большая стройка – вместо 

деревянных бараков возводили каменные двухэтажки. Создавался Сквер павших, 

устанавливали трибуну, памятник  В.И.Ленину. Строили тогда мало, не то, что сейчас. 

Поэтому любое новое строительство вызывало наше искреннее восхищение! 
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 Комсомольцы заботились о благоустройстве родного города. Каждая 

комсомольская организация должна была высадить по графику определенное 

количество деревьев. Мы сажали аллею деревьев по нынешней улицы Хохрякова. 

Конечно, никакой ограды у парка не было, и посадки ограничивали колышки с 

веревочками. Весело, с шутками и песнями девочки сажали деревца (тоненькие 

прутики, так смешно!) в ямки, а мальчишки засыпали их землей и притаптывали. В 

каждую ямку лили полведра воды – больше нельзя. До сих пор растут татарские клены, 

дикие яблоньки, посаженные руками  копейских комсомольцев. 

 По комсомольской жизни можно было судить о жизни в нашей стране. Недаром 

о делах молодых сложены и до сих пор не забыты замечательные песни. 

 

                                             Львова О. И.  

                                             г.Копейск 

 

Вспоминая отдых в спортивно-трудовом лагере  

 
       Одно из самых ярких воспоминаний моей комсомольской юности – это работа и 

отдых в спортивно-трудовом лагере в 1956 году. 

      Чтобы  поехать в трудовой лагерь летом, нужно было победить в соревновании 

между классными комсомольскими группами. Наш 9-а победил. Мы едем в село 

Родники на целый месяц. Будем помогать колхозникам, работать на прополке 

картофеля, кукурузы, моркови, свеклы. Гордость от победы была огромна, мы сияли от 

счастья. Будем жить в поле у леса, в вагончиках, работать в поле, на покосе сена. Всю 

дорогу до Родников ехали на бортовой машине и пели до хрипоты. С  нами были наши 

любимые учителя: Василий Иванович Крутолапов, Мария Ивановна Деева, Любовь 

Михайловна Мацулевич.  

Приехали – шум, гам, смех, весело. Стоят у леса два вагончика. Один для 

девочек, второй для мальчиков. Два дня готовили площадки для футбола, волейбола, 

обустраивали «столовую», наводили чистоту в вагончиках.  Выбрали актив отряда, 

комсомольский комитет, разделили отряды на бригады, выбрали бригадиров, 

журналистов, художников – всех ответственных за разный фронт работы и отдыха. 

Оформили доску почета… 

В первую ночь нас чуть не съели комары. Утром на линейке так все смеялись, 

что учителя долго не могли нас угомонить. Комары так постарались, что лица у всех 

опухли и были мы – не мы. Наука была хорошая. Потом  каждый вечер мы несли сухую 

траву, поливали её и поджигали. Задыхаясь от дыма, мы были веселы от счастья. Ура! 

Комаров нет – мы живы. Утром линейка, задание бригадам и - поход в поле, на работу. 

Вечером актив подводит итоги за день: сколько соток пропололи, каково качество 

работы, какие бригады лучше всех. Потом играли в волейбол, футбол, пели песни у 

костра. Писали стихи, оформляли газету, готовили агитбригаду к смотру.  

Поварами  были наши девочки. Кормили  хорошо - лягушек не было, но комары, 

мухи и оводы в суп попадали. Ох, и смеху было! Перевернем чашки и ну молотить по 

ним. Орали все: «Долой мух, комаров, оводов!» «Даешь чистый суп!» «Ловим в чашке 

живность нашу и кладем вам в чашку вашу!» (т.е. поварам). Было столько сил, задора, 

юмора, радости, веселья. 

     Никогда не забуду наш «банный день». Как только тучи закрыли небо, 

сверкнула молния, громыхнул гром – жуть, но не для нас… все готовимся к бане. 

Хлынул ливень. Мы, с гиком, криком с тазиками, мочалками, мылом,  под душ 

природы… Молния, гром, дождь  как из ведра, а мы будто дикари – пляшем, моемся. 

Ну, рай земной, смех, веселье! Затем уборка в вагончике, цветы полевые в букетах, 

чистота и уют. После «бани» пили чай с душицей и ягодами клубники. Опять смех, 

веселье, песни. 

 Самая любимая песня была у нас маршевая, которую мы сочинили сами. Мы её 

пели, когда шли в поле, на работу. 
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      Работали хорошо,  план перевыполняли в два раза. Наша агитбригада победила, 

на смотре мы заняли первое место. Комитет комсомола города наградил нас за 

хорошую работу поездкой в Москву. На торжественной линейке всем вручили путевки 

и благодарность горкома комсомола. Мы были нас седьмом небе от счастья.  

Мы с гордостью носили на груди значок ВЛКСМ. Жили, учились под девизом 

песни: «Не расстанусь с комсомолом, буду вечно молодым!» Комсомол для нас являлся 

путевкой в жизнь. 

                                                                                       Елизарьева З. А.  

                                                                                                                                     г. Копейск 

 

Только один эпизод школьной жизни 

 

 В комсомол меня приняли с трудом из-за двоек. Это был 1952 год. 

Комсомольские поручения выполняла с удовольствием и даже была вожатой у 

второклассников. 

 Остался в памяти 1953 год, когда мы, девятиклассники, как агитбригада, на 

лыжах отправились в село Миасское. Дело было перед выборами. День был теплый, 

снег подтаивал. Я шла предпоследней, хотя на лыжах ездила хорошо. Дело в том, что 

среди нас был Коля Веселов, без обеих ног ниже колен, на протезах.  

 В селе мы выступали в клубе. В школе нас покормили, выдали матрасы, одеяла, 

и мы остались ночевать. А ночью  грянул мороз  под минус тридцать. Коля натер ноги 

протезами,  и ехать обратно не мог. Тогда ребята  как-то соединили  его лыжи и везли 

его, как на санях. 

 Тогда многие из нас обморозились. У меня замёрзли щеки. Отец увидел и 

сказал: «Какой чёрт понёс вас туда?». Я говорю: «Так весь класс поехал!».  

 

                                            Кутыгина Л. Г.  

                                            г. Копейск 

 

«Я благодарна судьбе за мою комсомольскую юность» 

 

      Сегодня я беседую с человеком, внёсшим заметный вклад в современную 

историю нашего города. Это Татьяна Сергеевна Александрова – бывший директор 

городской детской библиотеки, а ныне библиотекарь детской библиотеки с 40-летним 

стажем. Знаю наверняка, что моя героиня своей профессиональной деятельностью 

повлияла на формирование взглядов и даже выбор жизненного пути многих копейчан. 

А в её биографии ощутимый след оставили годы комсомольской юности, такой 

далёкой, но такой яркой… 

 И вот о чём мне рассказала бывшая комсомолка Татьяна Сергеевна: 

«Помню, что торжественный прием в комсомол проходил в апреле 1966 года в 

День рождения В.И.Ленина во Дворце пионеров. Проходило это как эстафета 

поколений. Ветераны партии прикрепили комсомольские значки нам на грудь. Мы 

повязали свои пионерские галстуки  новым пионерам. 

Бурными были комсомольские годы: собрания-диспуты о чести и достоинстве 

человека, коммунистические субботники, торжественные открытия памятников, 

построенных на средства от субботников.  Всесоюзный конкурс «Товарищ песня» два 

дня проходил у нас в Копейске, потом транслировался по центральному телевидению. 

Из конкурсантов помню сейчас только Тамару Гвердцители. 

      Комсомольцы города шефствовали над «трудными» подростками, брали их в 

коллектив на перевоспитание. Была и в нашей библиотеке такая Наташа. Сейчас у неё 

хорошая семья, благополучные детки. Был у меня и «оступившийся» - условно-

осужденный подросток Сергей. Специально не называю их фамилий, хотя, конечно, 

помню. Я навещала его дома, в училище. Я не только была для него контролером, но 

старалась быть ему старшим другом, который должен уберечь его от бед. Парень 



 97 

отслужил в армии. Сейчас его племянницы, наши читатели, передают от него мне 

приветы. 

      Я постоянно была в комсомольском активе: член школьного комитета 

комсомола, член райкома комсомола Ленинского района  Челябинска,  зам. секретаря 

комсомольской организации городских библиотек. Да всего не перечислить! 

      Запомнилось ещё участие в работе агитпоезда «Решения ХV111 съезда ВЛКСМ 

– в жизнь!» Эта акция была организована обкомом комсомола, обществами «Знание», 

«Книголюб». Комиссаром агитпоезда была Людмила Шестёркина, позднее ставшая  

журналистом. В составе лекторской группы были преподаватели ВУЗов, лекторы-

экономисты, международники, писатели. В отдельном вагоне была организована 

выставка картин и искусствовед-художник  В. Титов  - проводил экскурсии. 

     Культурное обслуживание легло на эстрадный коллектив из Магнитогорска, хор 

и танцевальный коллектив из Копейска. Освещала работу агитпоезда журналист радио        

Татьяна Худышкина. 

      Агитпоезд свою работу начал в Златоусте, затем были в городах горнозаводской 

зоны области – Сатке, Бакале, Усть-Катаве, Юрюзани, станции Бердяуш. Я 

представляла общество книголюбов. Выступала с темами «Ленин как читатель», 

«Комсомол в литературе». Это были не только встречи в школах перед 

старшеклассниками или в молодёжных общежитиях, но и на предприятиях. Сейчас с 

удивлением вспоминаю, как читала лекции в обеденный перерыв или перед сменой в 

цехах швейной фабрики города Златоуста, или в пролете цеха «Магнезит» в  городе 

Сатке. 

По роду своей работы была и  остаюсь пропагандистом. Этому меня научил 

комсомол. ВЛКСМ имел более двухсот молодежных, пионерских и детских газет и 

журналов. Выходило немало доброй литературы и в издательстве «Молодая гвардия». 

Я знакомила читателей с книгами-лауреатами премии «Ленинского комсомола». 

       Нет, и сейчас комсомол не забыт. Я продолжаю своих читателей знакомить с 

историей комсомола Копейска: комсомольцы-подпольщики; участники Великой 

Отечественной войны; участники съездов комсомола; комсомольцы, погибшие в 

Афганистане; гибель комсомольцев В. Байбарина и В. Бубнив с подводной лодки 

«Курск»; имена комсомольцев в названиях улиц города.  

За активную общественную работу была награждена  Почетными грамотами 

горкома, обкома ВЛКСМ, почётными знаками «Ударник», «Ленинский зачет». А  мой 

комсомольский билет и учётная карточка переданы мне «на вечное хранение», 

оставлены мне на память. Дело в том, что, когда я стала коммунистом, билет надо было 

сдавать, а оставляли их только в особых случаях самым активным комсомольцам. 

      И в заключение хочется сказать, что я благодарна судьбе за мою комсомольскую 

юность!» 

Глинкина Анастасия, 6кл.  

г.Копейск 

 

 

Мамин домашний музей 

 
     В комсомольской коллекции моей мамы Татьяны Анатольевны Сагдиевой 

хранится много дорогих её сердцу вещей. Среди экспонатов «домашнего музея» 

вымпелы с пионерской и комсомольской символикой, газетные вырезки, почетные 

грамоты, комсомольский и партийный билеты.    

      Я с большим интересом рассматриваю пожелтевшие от времени газетные 

вырезки. Мама относится к  ним с особым трепетом, ведь там рассказывается о делах 

комсомольской организации школы. А дела были очень интересные и серьёзные. 

Читаю: «Сейчас комсомольская организация второй школы включилась в 

социалистическое соревнование за достойную встречу Х1Х-го съезда ВЛКСМ, итоги 

которого будут подведены в канун съезда… а интересных дел в школе немало: в 



 98 

прошлом году здесь организовали клуб самодеятельной песни, участвовали в 

фестивалях в Златоусте             (на Черных скалах)  и в других городах. На днях прошел 

подобный фестиваль и в школе №2. На него приехали самодеятельные авторы и 

исполнители из разных городов области».  

Мама рассказала, что среди гостей этого фестиваля в школе был тогда ещё 

никому не известный Олег Митяев. Он приехал вместе со своим клубом 

самодеятельной песни «Маримоша». В то время комсомольцы старались сами 

организовать свою работу, сделать жизнь интереснее. 

      Когда мама училась в педагогическом институте, она проходила практику во 

всероссийском пионерском лагере ЦК ВЛКСМ «Орленок». Там очень пригодились 

навыки организаторской работы, приобретенные в школьной комсомольской 

организации. В память о тех днях сохранились фотографии, целая коробка писем от 

«орлят», вожатские тетради с планами работы и, конечно же, масса значков. В лагерь 

приезжали ребята, награжденные путевкой за активную общественную работу,  

достижения в учебе, спорте, художественной самодеятельности. Здесь они отдыхали, 

занимались в школе пионерско-комсомольского актива, чтобы потом применить эти 

знания в работе своих организаций.  

В планах работы вожатого я прочитал так много интересного, что по-хорошему 

позавидовал ребятам, побывавшим в «Орленке», их интересной жизни. 

      Сейчас мама работает учителем русского языка и литературы в нашей же 2-ой 

школе и с особой теплотой вспоминает о годах своей комсомольской юности, своих 

одноклассниках, учителях. 

        Сагдиев Кирилл, 6 кл 

                                                                                                                      г. Коркино       

 

О чём вспоминали бывшие комсомольцы 

 

Люди, которые раньше носили комсомольский значок, с душевной теплотой и 

трепетом вспоминают «юность комсомольскую»,  годы, насыщенные общением, 

энтузиазмом. Это я поняла, побеседовав с бывшими комсомольцами Надеждой 

Филимоновной Жевлаковой, Еленой Анатольевной Фаст и Венерой Марсельевной 

Рядинской.  Когда я разговаривала с ветеранами комсомола, было видно, как светятся 

их лица при воспоминании о прошлых годах. 

Какой насыщенной и интересной была жизнь во времена комсомола! Молодежь 

сама решала многие вопросы: выделение квартир и новой техники, мест в детском саду 

для детей, организацию досуга и отдыха. Молодое поколение было востребовано. Для 

каждого  юноши и девушки было большой честью прикрепить на грудь комсомольский 

значок. 

Надежда Филимоновна Жевлакова  рассказывает: «А как не вспомнить 

комсомольскую учебу! Это ведь здорово – контакт с молодыми комсомольскими 

вожаками, учеба, незабываемые вечера у костра с гитарой и песнями». 

Много лет  комсомольскую организацию совхоза «Петровский» возглавляла 

Рядинская  Венера Марсельевна. Она вспоминает: «Ни в одной отрасли не обходилось 

без молодежи. К ней прислушивались, старались помочь. Комсомольцы были первыми 

помощниками на селе. Лучшие машины и комбайны доверяли молодым.  

Сколько молодых парней и девчат занимались в кружках художественной 

самодеятельности, в хоре! В танцевальном коллективе  было более тридцати 

комсомольцев, в театральном -двадцать. Сколько работало спортивных секций: 

баскетбол, волейбол!  Это и сейчас есть. А вот тогда работали ещё и  секция 

спортивной акробатики, хоккея, фигурного катания. Действовал спортивный клуб, 

который оборудовали в подвале по улице Северная. Закупили туда более  десяти 

тренажеров, теннисный и бильярдный столы. А помог комсомольцам председатель 

парткома Л.В.Окопный. 
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А  как проходили комсомольские собрания! Сейчас на сельский сход никто не 

приходит. А раньше на комсомольском собрании яблоку в зале негде было упасть. Как 

спорили, какие вопросы решали! И главное, не забывали поощрять молодых за 

трудовые успехи, за участие в спортивной жизни совхоза, в художественной 

самодеятельности, в общественной жизни. 

Сегодня нет комсомола, но молодежь осталась. И есть среди молодежи не 

только «потребленцы», но и активные, целеустремленные люди, которые хотят жить 

интересно…  Но, к сожалению, сегодня все ждут какого-нибудь доброго дядю иди 

тётю, которые придут, организуют, а мы подумаем, надо ли нам это. Энтузиазм – слово 

и качество, которое в настоящее время стало не модным и не актуальным, а жаль». 

Комсомол был не только молодежной организацией, это была целая 

государственная молодежная политика. Ликвидировали быстро, а вот создать хорошую 

молодежную организацию никто не смог, А может быть,  стоит перенять опыт, пока 

живы ветераны комсомола. 

                            Пастухова Дарья,  7 кл. 

                            п. Петровский, Красноармейский р-он 

 

 

«Крепким плечом был для нас комсомол» 

 

Что такое комсомол? Кто такие комсомольцы? Эти вопросы я задал себе, когда 

решил принять участие в конкурсе «Годы комсомольские». Никогда раньше я не 

задумывался над этим, так как это не касалось меня лично. Ведь сейчас нет такой 

организации. Но – это наша история, и мы должны знать её. Мне захотелось как можно 

больше узнать о комсомоле и о том, как жили, о чём мечтали, чем занимались 

комсомольцы. 

С этими вопросами я обратился к близким мне людям – маме, папе, отцу, 

дедушке, бабушке, к крестной. И оказалось, что все они были членами комсомольской 

организации, имели комсомольские билеты и носили комсомольские значки.  

Дедушка, Владимир Иванович Зяблин, лучше всех рассказал мне о комсомоле и 

ответил на мои вопросы. По словам дедушки, именно комсомол сделал из него 

настоящего человека – активного, добросовестного, справедливого и очень 

ответственного. Мой дедушка вступил в комсомол, когда учился в железнодорожном 

училище станции Златоуст в 1953 году. Там он учился на электромонтера тяговых 

электрических подстанций. Участие в комсомоле дисциплинировало, вовлекало в 

активную жизнь сначала училища, затем предприятия, куда их направили, как 

трудовые резервы, работать. 

Дедушка вспоминает, что горком комсомола обратился в комсомольскую 

организацию  училища с просьбой помочь в электрификации окраин Златоуста, в 

частности поселка «Нахаловка», который после войны остался без электроэнергии. Дед 

рассказывает: «И мы, шестнадцатилетние ребята-комсомольцы, под руководством 

мастера производственного обучения Доронкина, рыли ямы под опоры, ставили 

деревянные опоры низковольтных и высоковольтных линий вручную, баграми и  

ухватами раскатывали барабаны стальных проводов, навешивали на изоляторы опоры, 

подводили к частным домам. Был выполнен в срок полный объем  электромонтажных 

работ по сравнительно большому поселку (около трехсот домов). Это был настоящий 

комсомольский порыв!». 

 Дедушка говорит: «Мы были горды тем, что нам, вчерашним школьникам, 

доверили такое нужное и ответственное дело. И мы работали не за деньги, а по 

велению сердца. Мы видели благодарные  улыбки людей посёлка, и это было для нас 

самой большой наградой».  

Активная жизненная позиция комсомольца, привитая в училище, помогла моему 

дедушке вживаться в рабочие коллективы Златоустовского отделения ЮУЖД МПС, 

где он работал электромонтёром по ремонту  электрооборудования, помощником 
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дежурного электротехника, дежурным электротехником ртутно-выпрямительных 

электроподстанций. 

Комсомольская закалка помогла ему  и во время службы в армии. Дед был 

отличником боевой и политической подготовки. 

В заключение дед сказал: «Став взрослым, я понял, что активная жизненная 

позиция человеку в нашей стране прививалась с детства, начиная с октябрят, потом в 

пионерской организации,  в период нахождения в комсомоле, во время  службы в 

армии, в рабочих коллективах посредством участия  в общественной жизни. Только, 

когда человек проходил через эти жизненные ступеньки, активная жизненная позиция 

становилась нормой, потребностью. Нет сейчас такого крепкого плеча у молодежи, 

каким был для нас комсомол…». 

Я горжусь, что у меня такой дедушка. Хотя ему уже семьдесят два года, он 

остается юным в душе. В нем нет ни капли равнодушия, уныния, успокоенности. Ему 

все интересно. И это, по его словам, ему привил комсомол. Нас, внуков, у него 

шестеро, и каждому он уделяет внимание. Мы всему учимся у нашего деда. Он наш 

лучший друг и советчик… 

                                                    Коновалов Павел, 7кл. 
                                                     г.Сатка 

 

 

«Никогда не меняла своих идейных убеждений» 

 

 Воспоминаниями о своей юности поделилась ветеран  комсомола  Карболина 

Г.М. 

        «Октябрь 1948 года. Актовый зал Магнитогорского педагогического училища 

заполнен студентами. На сцене за длинным столом сидят руководители Ленинского 

комсомола Кировского района города. Идет приём студентов в комсомол. Устав 

ВЛКСМ вызубрен от корки до корки, книги о героических подвигах юных 

комсомольцев перечитывались по нескольку раз. В кинотеатре «Магнит» 

демонстрировался фильм «Молодая гвардия» по роману А. Фадеева, образы 

комсомольцев не покидали нас ни на минуту. Какая славная и трагическая судьба! 

Отдать молодую жизнь за Родину, за свой народ! 

          У меня возникла уверенность, что я должна служить обществу, я нужна людям в 

мирное время. Честность, справедливость стали спутниками всей моей жизни. День 

приема в комсомол никогда не забуду. 

Государственные экзамены сдала на «4» и « 5». Направили работать в 

небольшую уютную деревеньку Каракулька, Троицкого района. Первая мысль - создать 

комсомольскую организацию. Обратилась за помощью в Троицкий райком комсомола, 

и мне помогли создать в селе комсомольскую организацию.  

С огромным желанием молодежь села отозвалась на мой призыв. Сразу же 

организовали хор. А как они пели! Первый концерт дали 7 ноября. Клуб битком! 

Такого у жителей села еще не было. Работа кипела. Читали «Комсомольскую правду», 

обсуждали статьи, все мероприятия проводили дружно, на любую просьбу руководства 

колхоза отзывались охотно, помогали во всем. Пьянства не было. Строго соблюдали 

Устав комсомола. 

          В 1953 году меня перевели работать в Учхоз. Сразу была избрана секретарем 

комсомольской организации и введена в бюро Троицкого райкома, на заседания в город 

Троицк ходила пешком.  

Общественная работа всегда стояла на первом месте: устраивали концерты, 

проводили политзанятия, хор, помощь колхозу...  Таких слов как «Не могу», «Не хочу» 

для комсомольцев не существовало. Самые лучшие, самые светлые периоды моей 

жизни связаны с комсомолом. Он учил нас порядочности, ответственности за свои 

дела, прививал нам высокие духовные ценности. 
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 Сейчас я член бюро Троицкого горкома КПРФ, жить спокойно до сих пор не 

могу, никогда не меняла своих идейных убеждений. Живу все так же беспокойно, как 

поется в песне: «Вот так и живем, не ждем тишины, мы юности нашей, как прежде, 

верны!...» 

Идиятуллин Ярослав, 6 кл. 

с. Бобровско,е Троицкий р-он 

 

 

Жили интересно и полноценно 

 

Вот так  размышляла о комсомоле  и вспоминала свои молодые годы 

комсомолка 50-60-х годов ХХ-го века  В.Т. Зиятдинова. 

         «Что такое комсомол? Это образ жизни молодежи. Это наши мечты, планы, идеи 

и стремления и попытки воплотить их в жизнь. Мы и в заявлении писали: «Хочу быть в 

передовых рядах молодежи». Это и стремление работать в бригадах 

коммунистического труда, стать ударником. А для этого нужно было повышать свой 

образовательный, духовный, физический уровень. Сдача норм ГТО на значок: «Готов к 

труду и обороне». Участие в художественной самодеятельности. Одним словом, наша 

жизнь била «ключом». Сейчас после многих лет думаешь, как мы много успевали и 

хотели познавать жизнь во всей её  красе. 

 Вступила я в комсомол в 1956 году. С тех пор я и комсомол слилось воедино, в 

образ жизни. Это и бурные комсомольские собрания, где «чистили» прогульщиков и не 

очень активных комсомольцев, и занятия, где готовили к вступлению в комсомол. 

Давали им  поручения, шефствовали над ними. Это очень хорошо отображено в 

художественных фильмах. Чтобы купить билет в кино, мы стояли часами в очередях. 

Фильмы были воспитывающими все лучшее в человеке, зовущими добиваться 

справедливости, не обманывать, стремиться к лучшему. Может, поэтому после школы 

рабочей молодежи, уехала учиться в вечерний техникум.  

Работала на заводе металлоконструкций имени С.Орджоникидзе, сварщицей на 

полуавтомате, носили почти тридцатикилограммовые бухты 2-х миллиметровой 

проволоки и не роптали. Там меня предложили ввести в члены комитета комсомола 

завода. Работы прибавилось. Нужно было решать проблемы заводской молодежи. 

Ответственно, да и масштабы большие. Мы принимали участие во всех районных и 

городских мероприятиях  Челябинска и побеждали.  

Партийная организация цеха и завода порекомендовала мне готовиться к 

вступлению в кандидаты партии, предложили отправить учиться в партийную школу. 

Вынуждена была отказаться, так как я училась и готовилась к защите диплома 

виндустриально-педагогическом техникуме… 

 Вот такой заряд жизнелюбия, упорства, настойчивости, стремления и вечного 

движения вперед дал нашему поколению комсомол!» 

 

Жонина Ксения, 4 кл. 

с. Бобровское Троицкий р-он 

 

 

Дорогие мои комсомольские годы 

 

 Когда я слышу высказывания известных людей солидного возраста, с гордостью 

говорящих о том, что они, дескать, никогда не были комсомольцами, то мне сразу 

хочется в противовес им сказать: «значит, не были достойны». К вступлению в 

комсомол готовились и гордиться тем, что ты не стал комсомольцем в период учебы в 

школе, никому не приходило в голову. Конечно, вступив в комсомол, ты нёс уже 

определенную ответственность – были отчеты за учебу, комсомольские поручения и 
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прочее. С комсомольским билетом поступали в техникумы, вузы, шли служить в 

армию. 

  Моя школьная комсомольская жизнь началась в небольшом курортном поселке 

Горячий Ключ Краснодарского края -  бурные комсомольские собрания, тематические 

вечера, шефство над младшими школьниками, посещения кинофильмов всем классом, 

походы к морю, сбор металлолома, золы для полей, уборка на полях кукурузы, табака – 

всё это было и вспоминается с большой теплотой.  

  Видимо, определенная закалка постоянного участия в общественной работе, 

полученная в школе - была  комсоргом класса,  затем секретарем школьной 

комсомольской организации, привела к тому, что и после окончания института, 

распределившись  в областную публичную библиотеку Челябинска, активно 

участвовала во всех общественных делах, выполняла поручения райкома и горкома 

комсомола. 

  Судьба сложилась так, что меня в 1965 году пригласили на работу в 

челябинский обком комсомола, чтобы возглавить вновь создаваемый  кабинет 

комсомольской работы,  или, проще говоря, методический кабинет, где собиралась  

комсомольская литература, обобщались и издавались материалы из опыта работы 

комсомольских организаций области.  Идея создания такого кабинета принадлежала 

первому секретарю обкома комсомола Виктору Петровичу Поляничко. 

  Атмосфера в обкоме комсомола на первых порах меня  несколько обескуражила. 

Многое было вновь. Привыкшая к библиотечной тишине, обращениям по имени 

отчеству, я тушевалась, когда незнакомые молодые люди легко знакомились, общались 

с  легкостью, обращаясь на «ты». Но потом обвыклась. Теплая, дружеская атмосфера, 

безотказная помощь ребят в том, чего я не понимала или не знала, взяла своё.  

 Обком жил напряженной творческой жизнью. Днем суета -  приезжали 

комсомольские работники из области, приходили преподаватели вузов, различные 

специалисты. Решались множественные проблемы.  Об этом немало написано 

бывшими комсомольскими работниками. Но я хочу сказать о том, какой творческий и 

талантливый народ работал в аппарате обкома комсомола того времени. Как тщательно 

и обдуманно формировались его кадры.  

  Прошло почти сорок пять лет с того времени, а перед глазами вот они - молодые, 

энергичные, готовые по первому требованию ехать в любой уголок области для 

решения возникающих проблем,  сидящие ночами для подготовки  необходимых 

документов, редко имеющие нормальные выходные дни для дома, для семьи. Когда 

удавалось, умели от души отдыхать. Вспоминается, с каким юмором умудрялись 

отметить первоапрельский День юмора, создать смешную ситуацию, но никого, вместе 

с тем, не оскорбив и не обидев.  А какими чёткими и деловыми были благодаря 

Виктору Петровичу   оперативные совещания, где каждый докладывал о проделанной 

работе (спуска не было никому), тут же определялись планы предстоящих дел. Была 

одна жёсткая фраза, которую повторял В.П. Поляничко в преддверии очередной 

областной компании: «Работаем на износ». На «износ» большинство ребят и работало, 

чтобы сделано было всё  на отлично. 

 Это о них с полным правом можно сказать: «Раньше думай о Родине, а потом о 

себе». С большой теплотой вспоминаю мягкого, интеллигентного Валю Тарасова, 

ироничного, острого на язычок, порывистого Сашу Ляпустина, балагура, говорящего с 

легким украинским акцентом Федю Листопада, всегда подтянутого и собранного Леню 

Рабчёнка, корректного, обаятельного и вдумчивого  Виталия Толстикова, 

самозабвенно преданную своим школьным комсомольским и пионерским 

организациям Люду Локоткову, организатора всех комсомольских туристских 

маршрутов Свету Лыкасову – да разве можно перечислить всех тех, с кем так 

счастливо связала меня судьба на три с половиной года. Многие из «обкомовских»  

впоследствии защитили кандидатские и докторские диссертации, преподавали и 

преподают в вузах, стали руководителями крупных производственных и общественных 

организаций.   
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  К сожалению, многие ребята очень рано ушли из жизни. И уход каждого 

отзывался болью в сердце. Уходил кусочек и твоей жизни.  

 А оставшиеся в живых молоды душой и по мере возможности не теряют друг 

друга, а в случае необходимости поддерживают своих комсомольских товарищей. 

 Вернувшись в итоге к своей библиотечной специальности, вспоминаю свой 

недолгий период работы в обкоме комсомола  как драгоценные годы и закалку, 

которую  там получила. 

 

Барышева Л.П.,  

г.Челябинск 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 104 

СОДЕРЖАНИЕ  

 
 

Мечты превращали в реальные дела: трудовые дела комсомола      

                                                          

Агаповский район 
Волкова Ольга   «Я хочу, чтобы опыт работы с молодежью обобщили». 

 
5 

Сапожникова Дарья, Комарова Вика   «Быть комсомольцем – быть примером    

              для остальных людей.    

6 

Баландин Александр   «Я хотел бы жить в то время и быть комсомольцем»  6 

Аргаяшский район  

Петрова Дарья    Клубы интернациональной дружбы нужны и сегодня   7 

Ахмалетдинова Нэля   При поддержке комсомола можно было сделать многое  8 

Брединский район  

Телепенин Денис    Горжусь своим дедом      9 

Марченкова Людмила   Опыт комсомольской жизни помогает и сегодня  9 

Верхнеуральский район  

Чуркина Люба        Люблю слушать рассказы бабушки о молодости 10 

Степанова Анастасия   Секретарь укома комсомола в 20- годы 10 

Верхний Уфалей  

Штейле Татьяна    Из воспоминаний  комсомолки  11 

Еманжелинск  

Спиридонова Надежда    В Магнитке я ощутила радость труда и его пользу  11 

Карталинский район  

Биктурова Жания  Комсомольская закалка жива до сих пор 13 

Кизильский район  

Тигулакова Карлыгаш   Стройотряд «Магнит – 70»  14 

Батраканова Махаббат Комсомол  -  хорошая  жизненная  школа                            15 

Копейск  

Бучнев Женя    Студенческий строительный отряд                                                          16 

Королева Светлана   Мою бабушку трудности не испугали 17 

Коркино  

Шишкина Екатерина   Делегат ХХ съезда комсомола 17 

Красноармейский район  

Захарова Валерия     Вот такой мой классный руководитель! 18 

Абрамовских Виктория    Труд комсомольца был отмечен наградами 19 

Октябрьский район  

Логиновская Любовь   Так работала пионерская дружина 20 

Троицкий  район  

Хрюнова Влада   «Воспоминания о комсомольской поре согревают душу» 20 

Турасова Екатерина   Ровесница комсомола 21 

Шульмин Александр   «Наше поколение отличало огромное желание быть в 

                                      гуще событий» 

21 

Уйский район  

Усцелемов Вячеслав  О послевоенных годах вспоминает мой дед 22 

Чебаркуль  

Мордвинцева Екатерина    Незабываемые комсомольские годы моего деда 23 

Учащиеся 4 класса     Воспоминания делегата  комсомольского съезда 24 

Чесменский район  

Артюхин Павел   Поколения комсомольцев менялись, а традиции оставались 25 

Темникова Дарья  Моя бабушка и сейчас в душе комсомолка 27 

     

 

 



 105 

 

 

Жила бы страна родная: военно-патриотическая работа  

 
Аргаяшский район  

Баинбетова Влада    Писал солдат с фронта 30 

Биков Рауф    Дружба и молодость помогали преодолевать трудности 30 

Брединский район  

Карпова Юлия    Он служил в Афганистане 31 
Копейск  

Чипизубов Саша  Вечная память героям 31 

Коллектив библиотеки № 3  Делегат с Памира 32 

Красноармейский район  
Карашова Ксения    Горжусь своим дедушкой 33 

Октябрьский район  

Еремеева Н.А.    «Вера в Победу оставалась» 34 

Путилова Н.А.   Так начиналась игра «Зарница» в Октябрьском районе 34 
Троицк  

Цыганова Олеся  Воспоминания комсомольца 30-х годов 35 

Уйский район  
Усцелемов Вячеслав   Незабываемые годы службы в армии 37 

Чебаркуль  
Корюкова Екатерина   Особенно запомнилась игра «Зарница» 37 

Челябинск  
Хилай Александр   Я хочу служить в армии 38 

 
 

 

Село мое родное: жизнь сельской молодежи 

 

 

Аргаяшский район  
Карелина Анна   На целину по комсомольским путевкам 41 

Брединский район  
Ляхова Таня    Мои дедушка и бабушка на целине открывали  новую школу 42 

Ширшов Максим    «Остаться в селе не считалось стыдным» 43 

Ферук Антон   «Раскисать» было нельзя… 43 

Варненский район   
Халикова Мария    Их полвека назад позвала целина 44 

Кизильский район  
Батраканова Махаббат     Первопроходец целины 45 

Октябрьский район  
Грязнова Ирина    Комсомольцы села в послевоенные годы 46 

Муканова Жанат, Емельянова Н. Мы узнали о реальных делах целого 

поколения 

47 

Коноваленко Виктория      Воспоминания, навеянные праздником 48 

Чесменский район  

Кузнецова Марина     Чесменская целина 49 

 

 

 

 



 106 

 

 

 

 

Нас подружил комсомол: школьные и студенческие годы 

 
Агаповский район  

Токшина Жанна    Так принимали в комсомол 52 
Аргаяшский район  

Хакимова Алина, Мусина Руфина  «Школьному комсомолу я всегда останусь 

                                                           Благодарна…» 

52 

Ашинский район  
Якунин Илья   «Моя комсомольская жизнь была очень интересной» 53 

Валеева Валерия  «Жизнь комсомольцев была наполнена делами и событиями» 54 

Нечаева Любовь   Так учили комсомольский актив 54 

Брединский район  
Давыдова Алена    «Вечная комсомолка» 55 

Мирошникова Людмила    Дедушка с удовольствием вспоминал свою молодость 56 

Корнилова Анна    «Я родилась совсем в другие годы…» 57 

Князева Полина    Идеалы давали нам веру в завтрашний день 58 

Юдочкина Алена    В воспоминаниях родных много светлого и доброго… 59 

Баева Виктория   Брать на вооружение из прошлого самое лучшее 59 

Варненский район  
Еременко Александр   «Стать комсомольцем было почетно, но не просто» 60 

Ермакова Татьяна    Вспоминая о шестом Всемирном фестивале молодежи… 61 

Верхний Уфалей  
Глебова Виктория   «Мне повезло жить в то время» 62 

Еманжелинск  
Исаев Андрей    Комсомольские годы вспоминаются с легкой грустью 62 

Бадиков Дамир     Я завидую юности этих людей 63 

Глазов Дмитрий и другие  За круглым столом собрались ветераны комсомола 64 

Златоуст  
Денисов Леонид    Моя бабушка жила яркой жизнью 65 

Кизильский район  
Григорьева Ульяна   Незабываемые страницы школьной комсомольской жизни 66 

Копейск  
Королева Светлана   Маме нравится вспоминать юношеские годы 67 

Коркино  
Кистер Ангелина       Разве все это можно забыть? 67  

Красноармейский район  
Рязанова Юлия   «Быть лучше и делать больше, чем ты можешь…» 68 

Бибина Мария   «Я искренне завидую – как интересно, жили комсомольцы…» 69 

Миасс  
Безрученко Юлия    Юность моих родных 70 

Нагайбакский район  
Питаева Таня     Бабушка в пример мне ставит пионеров и комсомольцев 72 

Октябрьский район  
Урбшас Дарья     В строительных отрядах проверялась сущность человека 72 

Учащиеся 7 класса     Жизнь комсомольцев была интересной 73 

Пашнина Екатерина    Комсомольцы были очень дружные 74 

 
 

 



 107 

 
Саткинский район 

Еретнова Любовь     «Мы умели в радость учиться, работать, отдыхать» 75 
Ганеев Валерий      «В том, что я состоялась, как личность, есть заслуга 

                                    комсомола» 

76 

Мухаметова Анастасия     «Комсомол учил меня ответственности»     76 

Троицк  
Саразетдинова Дина       «Мне есть чему поучиться у моих родителей» 77 

Троицкий район  
Мякушкина Дарья     «Нас всех объединял комсомол» 78 

 
Увельский район 

 

Коровина Александра     «А чем запомнятся мне мои школьные годы» 79 

Сироткин Валерий     «Орлятская» школа моей мамы 80 

Чебаркульский район  
Булыгин Федор    Воспоминания родных помогают мне понять дух того времени 81 

Чебаркуль  
Ивлева Кристина   Годы учёбы были наполнены активной общественной 

                                  работой 

82 

Шахурина Анжелика      Мой дедушка – делегат ХХУ111 съезда ВЛКСМ 83 

Челябинск  

Шерстнев Глеб   Надо придумать новую молодежную организацию 84 

Чесменский район  
Тарабрикова Нина   Особенно запомнилась педагогическая практика в 

                                   «Орлёнке» 

85 

 

 

Не расстанусь с комсомолом: заветы ветеранов комсомола 

современной молодежи 

 

 

Агаповский район  

Пластинина Вика     Комсомольские годы вспоминаются с радостью 88 

Аргаяшский район  

Бородин Евгений      Осталась в душе комсомолкой 88 

Ашинский район  

Рассказова Юля    «Комсомольская закалка осталась на всю жизнь» 89 

Брединский район  

Дроздова Мария    Опыт комсомола будет востребован в будущем 90 

Сахраттуллина Динара      Сколько полезного сделали комсомольцы 90 

Верхнеуральский район  
Адигамова Наташа   Их комсомольские годы остаются с нами навсегда 91 

Верхний Уфалей  

Пантелеева Татьяна     «Я прошла школу комсомола» 92 

Карталы  

Желудков Андрей     Комсомольский билет сохранен навсегда 92 

Копейск  

Сердюкова В.П.      «Добро не должно быть с кулаками…» 93 

Львова О.И.     «О делах молодых сложены замечательные песни» 94 

Елизарьева З.А.    Вспоминая отдых в спортивно-трудовом  лагере 95 

Кутыгина Л.Г.    Только один эпизод школьной жизни 96 

Глинкина Анастасия    «Я благодарна судьбе за мою комсомольскую юность» 96 

Коркино  

Согдиев Кирилл     Мамин домашний музей 97 
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Красноармейский район  

Пастухова Дарья    О чём вспоминали бывшие комсомольцы 98 

Сатка  

Коновалов  Павел   «Крепким плечом был для  нас комсомол» 99 

Идиятуллин  Ярослав   «Никогда не  меняла своих идейных  убеждений» 100 

Троицкий район  

Жонина Ксения     Жили интересно и полноценно 101 

Челябинск  

Барышева Л.П.    Дорогие мои комсомольские годы 101 

 


